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Rodrigo Chaves: “Xiomara me 
convenció con una propuesta 

visionaria para rescatar el Sistema 
de Integración Centroamericana”

XIOMARA EN VISITA EN SAN JOSÉ, COSTA RICA 
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EN CASA DE GOBIERNO DE COSTA RICA

San José, Costa Rica 

En un encuentro significativo de 
alto nivel entre la Presidenta de 
Honduras Xiomara Castro y el go-
bernante de Costa Rica, Rodrigo 
Chaves, celebrado en la ciudad 
de San José, en Casa de Gobierno 
reafirmaron su compromiso con 
la integración y cooperación 
regional con el objetivo de en-
frentar los desafíos comunes.
Durante el encuentro, la Man-
dataria Castro logró el respaldo 
de su homólogo Chaves, en su 
propuesta de convocar a una 
cumbre regional de mandatarios 
centroamericanos para reac-
tivar el Sistema de Integración 
Centroamericana, SICA del cual 
ella es Presidenta pro tempore.

Comparecencia de prensa 
Luego del encuentro de ambos 

presidentes comparecieron ante 
la prensa nacional e internacional 
para informar sobre los temas 
abordados en la reunión, el go-
bernante costarricense, Rodrigo 
Chaves, inició la comparecencia 
de prensa con un cordial saludo 
a la Mandataria Xiomara Castro.
Chaves resaltó el honor personal y 
nacional de recibir a la Presidenta 
Castro, lo que refleja una atmós-
fera de camaradería marcando 
un hito en el tono de una reunión 
centrada en la colaboración y el 
entendimiento mutuo.
Por su parte, la Titular del Ejecu-
tivo manifestó el agradecimiento 
al mandatario por la cálida 
bienvenida al país centroame-
ricano, al mismo tiempo recordó 
con el presidente Chaves que 
hace 15 años, Costa Rica recibió 
al expresidente Manuel Zelaya 
Rosales después del violento 

Xiomara Castro convoca a los gobernantes  
de Centroamérica para la reactivación  

del Sistema de la Integración, SICA
La reunión, celebrada en Costa Rica, subrayó la necesidad de enfrentar desafíos comunes 
como el narcotráfico, la migración y la seguridad mediante la revitalización del Sistema 

de Integración Centroamericana, SICA

En la reunión de alto nivel, asistieron ambos presidentes, también el canciller de Honduras, Eduardo Enrique Reina; el Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya; el embajador 
de Honduras en Costa Rica, Carlos Montoya; el ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica, Arnoldo André Tinoco, y el jefe del Despacho Presidencial, Gabriel Aguilar.

En la imagen, la Presidenta Xiomara Castro junto al Mandatario, Rodrigo Chaves; el Secretario Privado de la 
Presidenta, Héctor Zelaya; el canciller, Eduardo Enrique Reina; el ministro de Relaciones Exteriores de Costa 
Rica, Arnoldo André Tinoco, y el jefe del Despacho Presidencial, Gabriel Aguilar.
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La Presidenta 
Xiomara Castro y 
el gobernante de 
Costa Rica, Rodrigo 
Chaves, saludaron a 
los invitados a que 
se hicieron presentes 
en Casa Presidencial 
de Costa Rica.

En la imagen, el Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, el 
embajador de Honduras en Costa Rica, Carlos Montoya, y el canciller, 
Eduardo Enrique Reina, al momento de entonar el Himno Nacional de 
Honduras.

A su llegada, la Titular del Ejecutivo fue recibida en Casa de Gobierno 
por los alumnos de la Escuela Napoleón Quesada de Costa Rica.

A su arribo a la Casa de Gobierno, la Presidenta Castro firmó el libro de 
asistencia de dignatarios, que marca oficialmente su presencia en este 
importante encuentro bilateral.

golpe de Estado que sufrió el 28 
de junio de 2009. “Los desafíos 
son muy grandes, no solamente 
es en el medio ambiente, es la 
lucha contra el narcotráfico, 
es también asumir posiciones 
con el tema de la migración que 
sufren nuestros pueblos. Igual 
también el tema de seguridad, 
pero cuando nos toca analizar el 
impacto que tienen en nuestras 
regiones nos damos cuenta de 
que no lo podemos hacer solos”, 
expresó la Mandataria. 

Liderazgo regional 
“Al asumir la presidencia pro 
tempore del SICA, la presidencia 
pro tempore de la CELAC y la 
presidencia pro tempore de los 
países con bosques tropicales 
que es necesario la integración 
de nuestros pueblos. Mi presencia 
aquí es para lograr acuerdos 
bilaterales, pero también para 
poder reactivar el SICA, como 
un mecanismo que nos pueda 
permitir unirnos y enfrentar 
estos desafíos de manera con-
junta”. El gobernante Chaves 
destacó el liderazgo de la jefa del 
Estado hondureño, y la decisión Por: Juan Ortiz 

Hemos decidido 
en esta reunión 

con el presidente 
Rodrigo Chaves 
la oportunidad 

de convocar 
a nuestros 

homólogos de 
Centroamérica 
para reactivar 
nuevamente el 

SICA. Creo que las 
expectativas que 

traía ante esta 
reunión yo puedo 

decir que se han 
llenado”.

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras 

“La Presidenta Castro 
es conocida también 

como la Presidenta 
pro tempore del 

SICA, ella vino con un 
mensaje que a mí me 

parece indiscutible, 
tenemos desafíos 

comunes y lo que pasa 
en un país afecta 

a otro”.
Rodrigo Chaves

Presidente de Costa Rica

correcta de impulsar la unión 
centroamericana para enfrentar 
desafíos comunes, para tener 
un mejor futuro para todas las 
naciones de la región. “Ella me 
hizo el llamado, me dijo, presi-
dente, colega, amigo, yo como 
Presidenta pro tempore quiero 
tomar el liderazgo y convocar a 
todos los presidentes de la región 
a que nos juntemos, hablar cara 
a cara de qué se necesita y ya 
por fin hacer para ponerle un 
fin al impasse del SICA como el 
instrumento de cooperación”. 

Respaldo 
“Yo le dije, cuente conmigo, yo 
lo apoyo, yo iré y espero el lla-
mado de la Presidenta, porque 
es el llamado de ella, yo no voy 
a vestirme con ropajes ajenos. 
Ella vino a Costa Rica a hablarme 
de esto y yo le dije, cuente con el 
apoyo de Costa Rica para este 
propósito”, acotó.
Chaves y Castro discutieron la 
importancia de la integración 
regional y acordaron convocar a 
sus homólogos centroamericanos 
para revitalizar el SICA. Chaves 
también mencionó la transición 

de la presidencia pro tempore de 
este organismo a Nicaragua y 
luego a Costa Rica, destacando 
la necesidad de aprovechar estos 
periodos para impulsar acciones 
concretas. “Entonces estamos 
hablando de periodos cortos, 
pero de un excesivo periodo de 
inacción. Y este es el momento 
de dejar de fijarnos en qué nos 
separa los países y hermanos 
centroamericanos y tratar de 
construir sobre los puntos que 
nos unen, que son esos desafíos 
comunes”. Chaves dio las gracias 
a la Gobernante Castro, por traer 
una propuesta que encontramos 
absolutamente visionaria, ya que 
tenemos unos 13, 14 años de que 
los presidentes no se reúnen en 
este organismo.
“Hay diferencias, las hay cosas 
con las que nunca nos vamos 
a poner de acuerdo, las hay, 
pero dejando de hablar vamos 
a avanzar. Ella me convenció. 
Entonces, una vez que traba-
jemos esos detalles, Costa Rica 
obviamente será presente a esa 
reunión”, concluyó Chaves.
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San José, Costa Rica

La Presidenta Xiomara Castro 
realizó su arribo al aeropuerto 
internacional Juan Santama-
ría en la ciudad de Alajuela, 
Costa Rica, para sostener un 
encuentro de alto nivel con su 
homólogo Rodrigo Chaves en 
la Casa de Gobierno.
En su primera visita de Estado 
a Costa Rica, la Titular del Eje-
cutivo fue recibida con honores 
por una delegación del Gobierno 
costarricense, liderada por el 
ministro de Relaciones Exte-
riores, Arnoldo André Tinoco, 
quien dio la bienvenida a tierras 
costarricenses en compañía 
del embajador de Honduras 
en Costa Rica, Carlos Montoya.
La Mandataria Castro llegó 
al aeropuerto en compañía 
del canciller Eduardo Enrique 
Reina, el Secretario Privado de 
la Presidenta, Héctor Zelaya, 
quienes estuvieron presentes en 
la reunión bilateral entre los dos 
presidentes centroamericanos 
en Casa Presidencial.
Luego de su arribo a tierras 
ticas, la Presidenta Castro se 
trasladó a Casa Presidencial 
de Costa Rica, para sostener 
un encuentro bilateral con 
el mandatario costarricense, 
Rodrigo Chaves, con quien 
abordo temas de interés entre 
ambas naciones.

Agenda presidencial 
Entre los temas de agenda 
tras su primera visita oficial 
en tierras costarricenses, la 
Presidenta hondureña y el go-
bernante Chaves abordaron 
temas de cooperación en los 
campos de seguridad, cultura, 
comercio, turismo y educación 
para seguir avanzando en la 
unión centroamericana.  
Recientemente, ambos manda-
tarios sostuvieron un encuentro 
en el marco de la investidura 
Presidencial del presidente 
Nayib Bukele, donde abordaron 
temas de interés mutuo para 
seguir impulsando la integra-
ción regional, especialmente 
ahora que la Mandataria Castro 
es la Presidenta del Sistema de 
Integración Centroamericana, 
SICA.
Las relaciones diplomáticas 

Xiomara es recibida en el aeropuerto Juan 
Santamaría de San José por el canciller 

de Costa Rica, Arnoldo André Tinoco 

PARA REFORZAR LOS LAZOS DE AMISTAD

Acompañaron a la Presidenta Castro en la primera visita de Estado a Costa Rica, el canciller Eduardo Enrique Reina y el Secretario de la 
Presidenta, Héctor Zelaya.

En su arribo 
al aero-
puerto Juan 
Santamaría, 
la Presiden-
ta Xiomara 
Castro fue 
recibida por 
el canciller de 
Costa Rica, 
Arnoldo An-
dré Tinoco.

La Presidenta Xiomara Castro, el canciller de Honduras, Eduardo Enrique Reina, el ministro de Relaciones 
Exteriores de Costa Rica, Arnoldo André Tinoco y el embajador de Honduras en Costa Rica, Carlos Montoya.

entre Honduras y Costa Rica, 
por años, han sido fructíferas, 
donde ha prevalecido el diálogo 
permanente, ejemplo de ello 
es la pronta respuesta entre 
los representantes de ambos 
gobiernos para solventar los 
problemas de criminalidad y 
narcotráfico que afectan a 
la región.
Asimismo, la pronta respuesta 
inmediata que se dio reciente-
mente entre ambos gobernantes 

para solucionar los inconve-
nientes que se suscitaron a 
finales del año anterior, con 
las medidas adoptadas por el 
Gobierno de Costa Rica, para 
frenar los altos índices de vio-
lencia en el país centroame-
ricano.

La visita de Xiomara 
Castro a Costa Rica ha 
sido un paso significa-
tivo en la consolidación 
de las relaciones bila-
terales entre Honduras 
y Costa Rica. A través 
de un diálogo abier-
to y constructivo, los 
presidentes Castro y 
Chaves han sentado las 
bases para una coope-
ración más estrecha en 
diversas áreas, desde la 
seguridad y el comercio 
hasta la cultura y la 
educación. 

DIÁLOGO ABIERTO 

Por: Juan Ortiz 
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San José, Costa Rica 

La Presidenta de la República de 
Honduras Xiomara Castro arribó 
a Costa Rica para sostener una 
reunión bilateral con su homólogo 
Rodrigo Chaves en un encuentro 
que marca un hito en las relaciones 
entre ambos países. 
Carlos Montoya, embajador de 
Honduras en Costa Rica, destacó 
las altas expectativas y la im-
portancia de esta primera visita 
oficial de la Mandataria, para 
estrechar los lazos de hermandad 
y avanzar en diversos temas de 
interés mutuo. 
Esta visita subraya la importan-
cia de fortalecer la hermandad 
histórica y avanzar en diversas 
áreas de cooperación mutua. El 
diplomático aseveró que la llegada 
de la Titular del Ejecutivo a Costa 
Rica reforzará los lazos de amistad 
y las áreas como el comercio, la 
lucha contra la criminalidad, la 
integración económica y cul-
tural, además, la cooperación 
en educación, deportes, para 

Carlos Montoya: “Visita de la Presidenta 
Castro demuestra su liderazgo 
en la región centroamericana”

“Recordemos que la Presidencia de la CELAC es una superestructura a nivel de América 
Latina, entonces la Presidenta Xiomara Castro tiene una personalidad más allá 

de la Presidencia de Honduras, tiene una personalidad continental”

CONSOLIDACIÓN DE RELACIONES BINACIONALES

profundizar más en ellas, con 
más oportunidades de estudio y 
mayor comercio.
Montoya destacó que, histó-
ricamente, Honduras y Costa 
Rica han mantenido una relación 
de hermandad sin conflictos 
significativos, ya que en el país 
centroamericano viven alrededor 
de 15 mil hondureños gracias al 
intercambio tecnológico cul-
tural que es tan valioso entre 

ambos países. “Históricamente, 
ha habido una hermandad muy 
sólida. Costa Rica siempre ha 
sido un modelo democrático e 
institucional para el resto de 
América Central,  recordemos que 
nacimos en la República, juntos 
somos países hermanos”.

Cooperación regional 
Montoya destacó que además de 
los temas bilaterales, la visita de 

la Presidenta Castro también está 
vinculada a su rol en la presiden-
cia pro tempore del Sistema de 
la Integración Centroamericana, 
SICA, y la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños, 
CELAC, está abordando temas 
de importancia en la región.
“Su liderazgo regional es reco-
nocido y valorado, y su gestión 
aborda problemáticas como la 
inseguridad, el narcotráfico, 

El Gobierno de Honduras está trabajando para que se abra una línea aérea directa para impulsar el comercio 
y el turismo entre ambas naciones.

la delincuencia internacional, 
y los desafíos en transporte y 
migración”, acotó Montoya.
Costa Rica se ha desempeñado 
a lo largo de los muchos años en 
un sistema democrático sólido, 
progresista, respetuoso en los de-
rechos humanos en una sociedad 
basada en el respeto absoluto 
de la ley y en la solidaridad 
centroamericana. “Esta visita es 
sumamente importante porque 
en las relaciones económicas 
estamos avanzando, ya exporta 
Honduras a Costa Rica cerca de 
150 millones de dólares”, destacó 
el embajador hondureño.

Cooperación 
Otro de los temas en que ambas 
naciones están trabajando es 
que haya una línea directa 
de transporte aéreo para un 
mayor tránsito de personas 
tanto de Honduras como de 
Costa Rica, con la finalidad 
de aumentar la economía, 
impulsando así el turismo 
entre los dos países.
“Se ha estado gestionando en 
dos aspectos, una que los pasajes 
de las personas que viajan entre 
Centroamérica no sean tan caros, 
que se considere la región como 
pasajes nacionales; asimismo, 
que las líneas privadas puedan 
ampliar sus rutas directas para 
una mejor comunicación entre 
ambas naciones”.

Por: Juan Ortiz 

“El intercambio 
tecnológico y cultural 
es tan valioso porque 

hablamos el mismo 
idioma, tenemos la 

misma idiosincrasia, 
es mucho más fácil los 

posgrados de Costa Rica 
que en un país de cultura 

diferente. Así es que, en 
ese campo, Costa Rica 

se caracteriza por tener 
muchas universidades 

internacionales que 
abren las puertas al 

estudio superior de los 
profesionales”.
Carlos Montoya

Embajador de Honduras
en Costa Rica 

El embajador 
de Honduras en 
Costa Rica, Carlos 
Montoya, manifes-
tó que los trabajos 
que está desarro-
llando la Presiden-
ta Xiomara Castro 
denota su lideraz-
go en la región.
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San José, Costa Rica

El ministro consejero y encar-
gado de asuntos consulares de 
la Embajada de Honduras en 
Costa Rica, Eduardo Urbina, 
informó acerca del proceso de 
restauración del monumento a 
Francisco Morazán, situado en el 
centro de la capital costarricense 
en el Parque Morazán.

“El proceso de restauración 
comenzó con la demolición de la 
plazoleta original, preservando 
todas las placas debido a su 
valor patrimonial, estas fueron 
cuidadosamente conservadas 
e integradas nuevamente en 
el monumento, reflejando el 
compromiso con la preservación 
histórica”.
El funcionario hondureño detalló 
que el busto de Francisco Morazán 
fue retirado para un tratamiento 
especializado en bronce, asegu-
rando que su apariencia original 
se mantuviera intacta, asimismo; 
expresó que la estructura fue 
diseñada por expertos en parques 
y patrimonio de Costa Rica.

Proceso de restauración 
Urbina explicó que el proceso de 
la restauración culminó con la 
instalación de una placa con-
memorativa, en representación 
de la embajada hondureña y 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, como un acto 
de preservación y homenaje al 
patrimonio histórico y cultural 
de ambas naciones.

También subrayó que la nueva 
estructura destaca por su cons-
trucción metálica de color rojo; 
de igual manera, el elemento 
simbólico adicional que la em-
bajada realizó con la inclusión 
de piedras provenientes de La 
Trinidad, Honduras traídas en una 
caja de madera, que ahora forman 
parte de la base del monumento.

La estructura y el diseño del nuevo monumento lo realizó el personal experto en parques 
y patrimonios de Costa Rica, en coordinación con la Embajada de Honduras, dándole vida 

con una estructura metálica que va en color rojo y en su cimiento llena de piedras 
de colección de La Trinidad, Honduras

Eduardo Urbina: “La restauración del
monumento a Francisco Morazán es

un homenaje al patrimonio e historia
entre Honduras y Costa Rica”

COOPERACIÓN CULTURAL

El trabajo 
realizado en la 
restauración 
del monumen-
to a Francisco 
Morazán no 
solo honra 
la memoria 
de un líder 
visionario, sino 
que también 
reafirma el 
compromiso 
de Hondu-
ras y Costa 
Rica con la 
preservación 
de su historia 
compartida y 
el fomento de 
una educación 
de calidad 
para las futu-
ras generacio-
nes.

En la imagen, la estructura del busto de Francisco 
Morazán antes de ser restaurado por el Gobierno de 
Honduras a través de la Embajada de Honduras.

El ministro consejero y encargado de asuntos 
consulares de la Embajada de Honduras en Costa 
Rica, Eduardo Urbina, expresó que la restauración 
es un homenaje a Francisco Morazán para honrar la 
memoria del líder visionario de Centroamérica.

El ministro consejero manifestó 
que estas piedras, significati-
vas, subrayan su importancia 
histórica y simbólica del legado 
que dejó el general Francisco 
Morazán en Centroamérica y 
principalmente en Honduras. 

“En resumen, la restauración del 
monumento a Francisco Morazán 
y las iniciativas educativas 
en Costa Rica representan un 
homenaje al legado histórico 
y un paso importante hacia el 
fortalecimiento de los lazos 
culturales entre Honduras y 
Costa Rica”, dijo Urbina. 
“Este proyecto es un ejemplo 
inspirador de cómo la coo-
peración y el respeto por el 
patrimonio pueden enriquecer 
la identidad y el futuro de las 
naciones centroamericanas”, 
concluyó el ministro consejero, 
Eduardo Urbina.
También manifestó que otro 
de los trabajos que se están 
desarrollando en este momento 
desde la Embajada de Honduras 
en colaboración con Costa Rica, 
es el acercamiento con la Escuela 
República de Honduras para 
tener intercambios culturales, 
ya que es una escuela que se 
fundó en 1857, es decir, escasos 
años de la independencia.

Por: Juan Ortiz

El trabajo realizado en la 
restauración del monumento 
a Francisco Morazán no solo 
honra la memoria de un líder 
visionario, sino que también 
reafirma el compromiso 
de Honduras y Costa Rica 
con la preservación de su 
historia compartida y el 
fomento de una educación 
de calidad para las futuras 
generaciones.

HISTORIA COMPARTIDA
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Guatemala, Guatemala 

Acompañada por el canciller 
de República, Enrique Reina, 
y el Secretario Privado de la 
Presidenta, Héctor Zelaya, la 
titular del Ejecutivo Xiomara 
Castro aterrizó en la Fuerza Aérea 
guatemalteca, para reunirse con 
su homólogo, Bernardo Arévalo.
El avión de la Mandataria hon-
dureña tocó tierra alrededor de 
las 10:00 de mañana donde fue 
recibida con honores por parte de 
las autoridades guatemaltecas 
entre ellos el canciller, Carlos 
Ramiro Martínez.
Castro tras llegar a la base aérea 
se trasladó al Palacio Nacional 
de la Cultura de la Ciudad de 
Guatemala en la cual la estaba 
esperando el presidente Arévalo 
para iniciar las diversas activi-
dades diplomáticas y encuentros 
bilaterales. 

Temas a discusión 
Dentro de los temas a discutir 
ambos homólogos hicieron un 
llamado a los gobernantes cen-
troamericanos para reactivación 
del Sistema de la Integración 

Xiomara Castro llega a Guatemala
para encuentro estratégico con 
su homólogo Bernardo Arévalo

La Mandataria tras tocar suelo guatemalteco fue recibida por el canciller Carlos Ramiro 
Martínez donde seguidamente se trasladaron al Palacio Nacional de la Cultura 

de la Ciudad de Guatemala

EN LA FUERZA AÉREA GUATEMALTECA

Tras su aterrizaje a la Fuerza Aérea la Titular del Ejecutivo fue recibida por el canciller guatemalteco Carlos 
Ramiro Martínez.

La Mandataria Castro junto al canciller Carlos Ramiro Martínez saludaron a las personas que la recibieron.

El canciller Eduardo Enrique Reina y el Secretario Privado de la Presi-
denta, Héctor Zelaya, acompañaron a la Titular del Ejecutivo durante 
el encuentro bilateral. 

El 1 de julio, la Presiden-
ta Xiomara Castro estará 
arribando a República de 
Panamá, a fin de participar 
en el traspaso de mando del 
presidente electo, José Raúl 
Mulino, donde también apro-
vechará para hablar sobre 
los esfuerzos, las estrategias 
en común, profundizar la 
integración de Centroamé-
rica, así como hacerle frente 
al cambio climático.

GIRA EN PANAMÁ 

• Firma de dos convenios 
• Reactivación del SICA
• Migración 
• Legado de Francisco Mo-
razán
• Hacer frente al cambio 
climático
• Integración energética
• Proyecto del ferrocarril 
interoceánico

TEMAS DISCUTIDOS EN 
REUNIÓN BILATERAL  

Centroamericana, SICA.

Asimismo, hacerle frente al cam-
bio climático, la integración 
energética pilar fundamental 
en los diálogos de la Mandata-
ria y el mandatario. Así como la 
importancia de construir el pro-
yecto de integración económica 
y social, como lo es el ferrocarril 

interoceánico, entre otros temas.
Por otro lado, a 10 días de asu-
mir el mando Arévalo, realizó 
su última visita de cortesía al 
territorio hondureño, donde 
discutieron con Castro temas 
de interés bilateral y regional, 
como la migración, el comercio, 
la seguridad, el desarrollo sos-
tenible, la integración regional 

y la defensa de la democracia.
Dicha visita representa un paso 
significativo hacia el fortaleci-
miento de los lazos entre Honduras 
y Guatemala, en un contexto 
regional marcado por desafíos 
comunes y la búsqueda de solu-
ciones conjuntas.

Por: Ariana Domínguez 
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Guatemala, Guatemala 
 
El Palacio Nacional de la Cultura 
de la Ciudad de Guatemala fue el 
epicentro del encuentro bilateral 
de los líderes de Guatemala y 
Honduras donde marcaron un 
hito en la diplomacia regional, 
destacando la importancia de 
la cooperación entre ambas 
naciones centroamericanas. 
Al llegar al Palacio la Mandataria 
Castro, el canciller de la Repúbli-
ca Enrique Reina y el Secretario 
Privado de la Presidenta, Héctor 
Zelaya, fueron recibidos por las 
autoridades guatemaltecas una 
de ellas por el canciller Carlos 
Ramiro Martínez quien los dirigió 
al despacho presidencial para el 

inicio de la reunión bilateral con 
el homólogo, Bernardo Arévalo.
Entre los temas discutidos se 
revelaron, la migración, turismo, 
cambio climático, importancia 
de construir el megaproyecto 
de integración económica y 
social, como lo es el ferrocarril 
interoceánico, entre otros. De 
igual manera, se realizó la firma 
de dos convenios con el fin de 
agilizar los mecanismos de lo que 
se disponen para poder avanzar 
en todos los temas como países 
que comparten una sola frontera 
y retos comunes. 

Comparecencia de prensa 
Seguidamente, después de dos 
horas de la reunión bilateral am-

bos homólogos centroamericanos 
realizaron una comparecencia 
de prensa detallando los temas 
abordados. 
“Esta reunión es importante, 
como es los desafíos y los retos 
que tenemos como países centro-
americanos. Nos une la historia, 
pero también tenemos nuestros 
límites de fronteras. Hay que 
recordar que hace muchos años 
el unionista Morazán soñó con la 
integración y la unidad de nues-
tros pueblos centroamericanos 
y nos toca a nosotros, a los que 
somos parte y representamos 
a nuestras naciones poder en-
tonces buscar esa unidad como 
pueblos”, aseveró la Mandataria.
Arévalo enfatizó “la amplia 

En la imagen la Presidenta Xiomara Castro, el mandatario de Guatemala Bernardo Arévalo, los cancilleres Enrique Reina, Carlos Ramiro Martínez, el secretario Privado de la Presi-
denta Héctor Zelaya, y la guatemalteca Ana Glenda Tager Rosado secretaria Privada. 

Los homólogos de 
ambas naciones 

Centroamérica 
saludando a la 

prensa nacional e 
internacional.

Xiomara y Bernardo Arévalo acuerdan 
colaboración en manejo de cuenca del río Motagua  

y cooperación académica diplomática
Durante el encuentro bilateral se discutieron diferentes temas de cooperación, 

asimismo, Arévalo aceptó la invitación de la Presidenta Castro para asistir 
a la reunión del SICA que se realizará en Tegucigalpa, Honduras  

REAFIRMANDO EL COMPROMISO POR LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA
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La Titular del Ejecutivo Xiomara Castro junto a su homologó Bernardo Arévalo, reafirman lazos de cooperación.

Las autoridades de Honduras y Guatemala conversan sobre 
temas de cooperación binacional.

En su discurso, la Mandataria resalto los desafíos y los retos que presentan como países centroamericanos.

agenda bilateral entre nuestros 
países es una muestra del camino 
recorrido y su visita es un reflejo 
inequívoco de la disposición y 
el compromiso permanente de 
continuar el trabajo conjunto 
para construir un futuro común 
de progreso y desarrollo”, expreso 
Arévalo.
“La relación bilateral entre Hon-
duras y Guatemala ha producido 
innumerables logros en áreas 
prioritarias como la unión adua-
nera, la migración, el desarrollo 
económico y social sostenible, 
la promoción del turismo y la 
seguridad”, dijo. 

Firmas de convenios 
Arévalo destacó que en el en-
cuentro bilateral se realizó la 
firma de dos convenios “hemos 
logrado ya firmar dos acuerdos 
de colaboración que simplemente 
son un antecedente importante 
y un intercambio de notas que 
establece el mecanismo para 
posibilitar el manejo conjunto 
de las cuencas del río Motagua 
y el otro establecer mecanismos 
de cooperación académica di-
plomática precisamente para 
colaborar conjuntamente cómo 
nos enfrentamos a este mundo 
complejo”.
Asimismo, él homólogo gua-
temalteco agradeció y felicitó 
a la Mandataria Castro por la 
ardua labor que ejecuta para el 
pueblo hondureño. “Expreso mis 
sinceros votos por la prosperi-
dad de Honduras y del hermano 
pueblo hondureño y mis sinceras 
felicitaciones por la ardua labor 
que usted lleva adelante con su 
Gobierno en el plano nacional, en 
el plano regional e internacional, 
lo que constituye sin duda una 
contribución significativa a la 
región integrada y desarrollada”, 
expresó.

 Antecedentes 
El pasado 4 de enero del presente 

año el presidente guatemalteco 
realizó una visita de cortesía 
al territorio hondureño, reci-
bido en Casa de Gobierno por 
la Mandataria Castro donde 
abordaron temas de interés 
como la migración, el comercio, 
la seguridad, el desarrollo sos-
tenible, la integración regional 
y la defensa de la democracia.

Por: Ariana Domínguez

“Hay un reto muy 
grande que debemos de 

asumir, me siento muy 
contenta y satisfecha, 

precisamente, de 
estar acá y, de poder, 

compartir con el 
presidente tantas 

iniciativas que 
podemos impulsar entre 

nuestros países, y estoy 
convencida que la unión 

en Centroamérica está 
dando los pasos firmes 

que nos permitirán 
poder afrontar el 

mañana”.

Xiomara Castro 
Presidenta de Honduras 

“Señora, Presidenta, 
estoy convencido que 

Guatemala y Honduras 
coinciden en el excelente 

estado de la relación 
bilateral, pero de igual 

manera, aún nos queda 
mucho por hacer. 

Agradezco esta visita 
de trabajo que ha sido 

productiva por el rango 
de acuerdos que nos ha 

permitido identificar 
nuevas oportunidades 

para seguir avanzando 
y no dudo que será el 
marco propicio para 

brindar un impulso 
renovado a nuestros 
vínculos naturales y 

estratégicos frente a 
los retos presentes y 

futuros”.
Bernardo Arévalo 

Presidente de Guatemala   
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Xiomara se reúne con la general, 
Laura Richardson 

Temas abordados en la reunión fue la colaboración en materia de seguridad 
y defensa de Estados Unidos, así como en otros aspectos cruciales 

como la inversión, comercio y la migración

Tegucigalpa, Honduras
 
La Presidenta de la República, 
Xiomara Castro, recibió en Casa 
Presidencial a la general, Laura 
Richardson, jefa del Comando Sur 
de Estados Unidos, para abordar 
temas de cooperación continua 
en materia de seguridad y cola-
boración entre ambas naciones en 
la construcción de una economía 
fuerte y el fortalecimiento de la 
democracia.
El Secretario Privado de la Pre-
sidenta, Héctor Zelaya, informó 
que la Mandataria sostuvo una 
conversación bilateral con la ge-
neral del Comando Sur de Estados 
Unidos, Laura Richardson, una 
reunión muy importante donde 
dialogaron muchos temas, pero 
para hacer más énfasis sobre 
esta visita.
“Hay que destacar varios elemen-
tos. Uno es la buena relación en 

seguridad y defensa que tenemos 
con los Estados Unidos de América. 
La buena relación que ha formado 
el ministro de Defensa, las Fuer-
zas Armadas en estos temas tan 
importantes para nuestro país”. 
El Secretario Privado de la Presi-
denta resaltó la importancia de 
esta relación y el papel fundamen-
tal que han jugado el ministro de 
Defensa y las Fuerzas Armadas de 
Honduras en el fortalecimiento 
de estos lazos. La colaboración 
en seguridad es vista como un 
pilar esencial para enfrentar los 
retos que enfrenta Honduras, 
incluyendo el narcotráfico y el 
crimen organizado.

Agenda bilateral 
Por su parte, el canciller de la 
República, Eduardo Enrique Reina, 
informó que uno de los temas más 
importantes que se abordaron fue 
el de colaboración en seguridad 

La Presidenta de la República Xiomara Castro dialogó con la jefa del Comando Sur, Laura Richardson, sobre temas de seguridad, inversión y migración.

Durante la reunión, el Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, dialogó con la comandante del 
Comando Sur, Laura Richardson.

GENERAL DEL COMANDO SUR VISITA CASA PRESIDENCIAL
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En la imagen, el 
Secretario Privado 
de la Presidenta, 
Héctor Zelaya, el 
ministro de De-
fensa, y el jefe del 
Estado Mayor Con-
junto, general de 
División, Roosevelt 
Hernández.

La Presidenta 
Xiomara Castro 
entregó un obsequio 
a la comandante del 
Comando Sur, Laura 
Richardson.

La embajadora de 
Estados Unidos, 
Laura Dogu, junto 
a la delegación que 
acompañó a la jefa 
del Comando Sur, 
Laura Richardson.

En la imagen, la delegación de Estados Unidos liderada por la jefa del Comando Sur, Laura Richardson; la embajadora de Estados Unidos en Honduras; Laura Dogu, la Presidenta 
Xiomara Castro; el Secretario Privado, Héctor Zelaya; el canciller Eduardo Enrique Reina; el secretario de Defensa, José Manuel Zelaya; y el jefe del Estado Mayor Conjunto, general 
de División Roosevelt Hernández.

y de las nuevas medidas que la 
Presidenta Xiomara está adop-
tando a nivel nacional, con el Plan 
de soluciones radicales contra 
el crimen decretadas desde el 
Consejo Nacional de Defensa y 
Seguridad, CNDS.
“El tema también es muy impor-
tante, la seguridad y la medida 
que la Presidenta Xiomara Castro 
está tomando a nivel nacional 
para combatir el narcotráfico, 
el crimen organizado y todos los 
problemas que han aquejado a 
la sociedad hondureña”.
Con los temas del comercio, in-
versión y migración que fueron 
abordados como parte de una 
agenda conjunta, busca fomentar 
el desarrollo sostenible y mejorar 
la calidad de vida de los ciuda-
danos. Esta reunión evidenció el 
compromiso de ambas naciones de 
trabajar de manera coordinada en 
múltiples frentes para enfrentar 
desafíos comunes y aprovechar 
oportunidades de desarrollo.
La migración también fue un 
tema central, con ambos países 
buscando soluciones que aborden 
las causas fundamentales de la 
migración irregular y promuevan 
una migración segura y ordenada.
El canciller informó que se trataron 
aspectos claves para fomentar la 
inversión extranjera en Honduras, 
buscando crear un entorno favo-
rable para el desarrollo económico 
y la generación de empleos.

Visita productiva 
Esta visita marca un hito im-
portante en las relaciones entre 
ambos países, especialmente 
en el ámbito de la defensa y la 
seguridad del país, puesto que 
en este momento la Mandata-
ria Castro está implementando 

nuevos mecanismos en el tema 
de seguridad en el país.
El canciller manifestó que este 
es un tema puntual con la ge-
neral Richardson, por lo cual se 
aprovechó esta reunión con la 
Mandataria de los hondureños 
para ver de qué forma se puede 
apoyar a las medidas adoptadas 
contra el crimen organizado y el 
narcotráfico en el país.
El gestor de la política interna-
cional dijo que “en este momento 
Honduras y Estados Unidos tienen 
un magnífico nivel de relación 
y efectivamente esta visita de 
Richardson demuestra ese interés 
no solo en los temas puntuales de 
defensa y seguridad, sino también 
en los otros, en comercio, inver-
sión, migración y los demás que 
estamos trabajando de manera 
conjunta”.
En la reunión con la general Ri-
chardson también se habló sobre 
la importancia de fortalecer el 
Batallón de Ingenieros de las 
Fuerzas Armadas de Honduras, 
FF.AA., puesto que ahora la Pre-
sidenta Xiomara Castro también 
integró a las autoridades de esta 
institución a la Comisión Nacional 
del Ferrocarril Interoceánico para 
dar seguimiento al tema.

1- Fortalecimiento de la 
seguridad y defensa
2- Agenda Bilateral: inver-
sión y migración
3- Apoyo de Estados Unidos 
en la lucha contra el crimen
4- Relación integral y coo-
peración continua

TEMAS ABORDADOS 

Por: Juan Ortiz 
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Tegucigalpa, Honduras

En una histórica reunión celebrada 
en Casa Presidencial, el Presi-
dente Ejecutivo de la Comisión 
Nacional Interoceánico, CONFI, 
Héctor Zelaya, se reunió con la 
jefa del Comando Sur de Estados 
Unidos, general Laura Richardson, 
para abordar el proyecto del tren 
interoceánico.
“Yo diría que con los Batallo-
nes Verdes que he mencionado 
con el presidente de la Comisión 
Nacional de Ferrocarril Intero-
ceánico, Héctor Zelaya, tuvimos 
una reunión para hablar de los 
534 kilómetros del ferrocarril 
que quieren construir y que va a 
conectar los puertos de Puerto 
Cortés, hasta Puerto Castilla y 
Puerto Amapala y va a conectar 
el Pacífico con el Atlántico este 
ferrocarril”, destacó la general 
Richardson.
La jerarca militar estadouni-
dense expresó que debido a las 
sequías en el Canal de Panamá, 
la red ferroviaria va a ofrecer una 
alternativa “para que podamos 
promover el comercio del Pacífico 
al Atlántico”. 

Iniciativas del Gobierno
“Es una buena iniciativa, yo he 

estado trabajando mucho para 
tener mayor inversión económica 
en la región y la razón es porque 
todos los instrumentos del poder 
nacional de un país yo puedo 
sumarlos con el instrumento de 
poder nacional en el acrónimo 
Dime. Dime de información militar 
y económica”. 
“Con esas cuatro cosas trabajan-
do en conjunto, eso puede traer 
mucha prosperidad a un país. 
Entonces, estamos trabajando 
fuerte en la inversión económica 
también. Es un fuerte respaldo, 
Hay planes de ampliar la relación 

militar en el futuro cercano”, 
anunció Richardson.
Por su parte, el Presidente Eje-
cutivo, de la CONFI, Héctor Ze-
laya, durante la presentación del 
proyecto manifestó a la jefa del 
Comando Sur, la importancia que 
tiene para el pueblo hondureño 
y los beneficios que traerá para 
la economía y la generación de 
empleos en país.
“Este es un proyecto alternativo, 
un proyecto complementario al 
Canal de Panamá, un proyecto 
que va a atender a todo aquello 
que no es atendido en el Canal de 
Panamá”, señaló. 
En comparecencia ante los medios 
de comunicación, Zelaya informó 
sobre los acercamientos con la 
jefa del Comando Sur, para que 
el proyecto sea una realidad en 
Honduras con la colaboración 
de su Gobierno. “Nosotros hemos 
establecido en nuestro cronogra-
ma de trabajo el fortalecimiento 
del Batallón de Ingenieros de 
las Fuerzas Armadas de Hondu-
ras, cuando se tiene también la 
oportunidad de llegar a un nuevo 
acuerdo en Defensa con el cuerpo 
de ingenieros de los Estados Unidos 
de América”, puntualizó.

Actualidad

Laura Richardson: “El proyecto del tren 
interoceánico que dirige Héctor Zelaya, 

es una alternativa para poder proveer comercio 
desde el Pacífico hacia el Atlántico”

Esta nueva iniciativa del Gobierno de Honduras, ofrecerá una alternativa a las sequias al 
canal de Panamá, para promover el comercio en la región.

La embajadora de Estados Unidos en Honduras, Laura Dogu; la jefa del Comando Sur, Laura Richardson; el Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya; el secretario de Defensa, José Ma-
nuel Zelaya; y el jefe del Estado Mayor Conjunto, general de División, Roosevelt Hernández.

El presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, presentó el proyecto del 
ferrocarril interoceánico a la jefa del Comando Sur, Laura Richardson.

JEFA DEL COMANDO SUR DE ESTADOS UNIDOS 

Por: Juan Ortiz

“Este proyecto de Honduras tiene la oportunidad 
de mostrarse al mundo como la alternativa, el 

proyecto más viable y atractivo para conectar el 
comercio mundial, cuando hablamos del comercio 

mundial, hablamos de seguridad económica 
y cuando hablamos de seguridad económica, 

hablamos de seguridad nacional”.
Héctor Zelaya

El presidente de la CONFI

“Estamos orientados 
hoy de esa iniciativa 
y de esa visión que el 
Gobierno hondureño 

quiere promover, 
yo recibí un pedido 

formal de apoyo para 
que el Comando Sur 

asista con eso con el 
Batallón de Ingenieros 

y el adiestramiento 
para ayudarlos con 

esa iniciativa”.
Laura Richardson 

Jefa del Comando Sur



15
Miércoles 26 de junio de 2024

P o d e r
Popular

Tegucigalpa, Honduras

La Presidenta de Honduras, Xio-
mara Castro Sarmiento, recibió a 
Leung Chun-ying, vicepresidente 
del Comité Nacional de la Con-
ferencia Consultiva Política del 
Pueblo Chino CPPCC y titular de 
la Fundación GX, con quien abor-
daron temas de interés bilateral.
El encuentro tuvo lugar en la 
Casa Presidencial y marca un 
importante hito en las relaciones 
bilaterales entre ambos países. 
La jornada sirvió para que Leung 
Chun-ying entregara una dona-
ción de al menos 89 millones de 
lempiras en equipamiento para 
el combate del dengue. 
Durante la reunión se discu-
tieron temas de interés mutuo, 
incluyendo proyectos de inver-
sión conjuntos, cooperacvión 
en áreas como infraestructura, 
carreteras, puertos, aeropuertos 
y telecomunicaciones. 

Lazos de cooperación
La Mandataria Castro Sarmiento 

destacó la importancia de forta-
lecer los lazos entre Honduras y 
China para promover el desarrollo 
económico y la colaboración en 
diversas áreas.
El alto cargo de China expresó 
su satisfacción por la cálida 
bienvenida recibida en Hondu-
ras y reafirmó el compromiso 
de la CPPCC de fomentar la 
amistad y la cooperación entre 
ambas naciones.

La reunión representó una opor-
tunidad significativa para estre-
char los vínculos diplomáticos 
y comerciales entre Honduras y 
China. Ambos líderes acordaron 
seguir trabajando juntos para 
promover el beneficio mutuo y 
la prosperidad de sus naciones.

Combatir el dengue
En el encuentro también parti-
ciparon el canciller hondureño, 

Eduardo Enrique Reina, y por la 
República Popular de China, el 
embajador acreditado en Tegu-
cigalpa, Yu Bo.
“Ellos han realizado una impor-
tante donación de más de 80 
millones de lempiras en equipo, 
particularmente destinado a la 
detección temprana del dengue, 
detección que se hace en una 
hora, además de equipo como 

lámparas antidengue y que vienen 
a servir al país”, detalló el ministro 
hondureño de Exteriores.
El canciller Reina destacó que 
la donación de China ayuda-
rá en estos momentos que el 
país reporta una considerable 
incidencia de casos de la en-
fermedad.
El canciller agregó que la Fun-
dación GX, con sede en China y 
que por primera vez realizará 
labores en América Latina, es 
una organización “muy impor-
tante” que trabaja en temas 
vinculados a la salud.  De su 
lado, Leung Chun-ying ma-
nifestó que adicionalmente 
al tema del dengue, dialogó 
con la Presidenta Castro sobre 
temas ligados a la educación, 
prevención y otros de interés 
bilateral. “Creemos que después 
del encuentro podemos llevar 
bien nuestro trabajo antiden-
gue; adicionalmente vamos a 
profundizar los temas de salud 
pública y educación”, puntualizó 
Leung Chun.

Actualidad

República Popular China dona 
L 89 millones para combatir el dengue

En Casa Presidencial se realizó un encuentro entre la Mandataria Xiomara Castro y 
vicepresidente del Comité Nacional de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino, 

CPPCC, y titular de la Fundación GX, Leung Chun-ying, quien patentizó el apoyo de su Gobierno 
y la donación de equipo para detección temprana de la enfermedad

ESTRECHANDO RELACIONES BILATERALES

La Mandataria Xiomara Castro Sarmiento y Chun-ying fueron acompañados por una pequeña delegación 
bilateral.

En la reunión trataron sobre proyectos de inversión y cooperación en 
áreas como infraestructura, carreteras, puertos, aeropuertos y tele-
comunicaciones.

Vicepresidente del Comité Nacional de la Conferencia Consultiva 
Política del Pueblo Chino, CPPCC,

“El desarrollo de los 
trabajos en común 

son una muestra 
de la amistad entre 
ambos pueblos y la 
relación bilateral y 

de cooperación entre 
Pekín y Tegucigalpa, 

esto es a largo plazo”.
Leung Chun-ying 

Vicepresidente del Comité 
Nacional de la Conferencia 

Consultiva Política del Pueblo 
Chino, CPPCC,
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Tegucigalpa, Honduras

El ministro de Recursos Naturales 
y Ambiente de Honduras, SERNA, 
Lucky Medina, informó sobre los 
avances en la construcción de la 
cárcel de máxima seguridad en 
la Isla del Cisne en el marco de la 
declaratoria de emergencia del 
sistema penitenciario en junio 
de 2023 en Consejo de Ministros.

Medina detalló que se ha comple-
tado la primera fase del proyecto, 
que incluye la aprobación de la 
licencia de operación ambiental. 
Esta fase fue desarrollada en 
cumplimiento con los decretos 
del Consejo de Ministros del año 
anterior, como parte del Plan 
Soluciones contra el Crimen. 
La Secretaría de Recursos Na-
turales elaboró términos de 
referencia y un estudio de im-
pacto ambiental en colabora-
ción con el Instituto Nacional 
Penitenciario, agregó Medina, 
en la zona donde se construirá 
la cárcel de máxima seguridad, 
que albergará a 2,000 privados 
de libertad.
“En total trabajaron un poco 
más de 40 profesionales entre 
la construcción y la revisión 
del estudio ambiental, donde 
se aprueba en este momento 
la primera fase que consiste en 
avanzar hacia los detalles del 
diseño final de estudios biológi-
cos, de estudios marino costero y 
también de ampliación en datos 
científicos”.
Medina aseguró que el proyecto 
se realiza de manera transpa-
rente y cumple con todas las 
normativas legales, técnicas 
y científicas. Resaltó que la 
distancia geográfica de la isla 
dificultará la operación de es-
tructuras criminales, facilitando 
el control territorial y la segu-
ridad estatal.

Segunda fase
La segunda fase del proyecto se 
enfocará en la infraestructura, 
incluyendo una granja solar para 

Lucky Medina aprueba la licencia 
ambiental de forma transparente 

para la construcción
de la cárcel de Islas del Cisne

Con estos progresos, el Gobierno de Honduras no solo pretende mejorar la seguridad 
penitenciaria, sino también reforzar su compromiso con la protección del medio ambiente 

y el cumplimiento de las leyes internacionales

MINISTRO DE RECURSOS NATURALES Y AMBIENTE 

El ministro de SERNA, 
Lucky Medina, manifestó 
que la construcción de la 

cárcel de máxima segu-
ridad en Islas del Cisne se 
hará con todas las medi-

das ambientales.

Por: Juan Ortiz 

“Quienes se oponen a la 
construcción del proyecto 

es el crimen organizado, 
precisamente porque la 
distancia geográfica de 

tierra firme a Islas del 
Cisne desbaratará las 

estructuras criminales de 
cómo están organizadas 

actualmente y eso facilita 
las tareas de control 

territorial, de defensa y de 
seguridad por parte del 

Estado”. 
Lucky Medina

Secretario de Recursos
Naturales y Ambiente

generar energía sin afectar la 
vegetación local y plantas de 
tratamiento de aguas residuales. 
Además, en cumplimiento de 
la iniciativa del Gobierno, se 
creará un centro de monitoreo 
ambiental para garantizar las 
normativas ambientales, con 
la participación de varias ins-
tituciones gubernamentales y 
la municipalidad de Guanaja.
También se construirá una pe-
queña granja solar en la zona 
despoblada. “No hay que cortar 
ni un solo árbol en la zona que 
se propone para energía solar. 
Además, también el manejo de 
los desechos sólidos. Se trata de 
habilitar un espacio para ello”.
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SEGURIDAD ALIMENTARIA

Santa María, El Paraíso

La primera mujer Presidenta del 
país Xiomara Castro entregó en 
la comunidad de Santa María, 
Danlí, El Paraíso, los primeros 786 
bonos tecnológicos productivos 
que son parte de los 400 mil 
a distribuirse este año a nivel 
nacional y que generarán unos 
200 mil empleos.
Con este apoyo a los pequeños 
productores por parte del Gobier-
no del Socialismo Democrático 
se pretende tener una cosecha 
superior a los 10 millones de 
quintales de granos básicos, 
entre las fases de primera y 
postrera. Solo en el departa-

mento de El Paraíso este año 
se van a beneficiar más de 22 
mil productores.
En lo que va del Gobierno, se 
destinaron alrededor de 2,700 
millones de lempiras en BTP 
que han beneficiado al menos a 
775 mil productores, superando 

los 609 mil bonos entregados 
durante los 12 años de la nar-
codictadura.
 
Comunidad y promesa 
La titular del Ejecutivo llegó a la 
misma comunidad, donde hace 
dos meses hizo una supervisión 
de la carretera pavimentada que 
conectará Danlí con El Patuca. La 
acompañó el Secretario Privado, 
Héctor Zelaya, y la secretaria de 
Agricultura y Ganadería, SAG, 
Laura Elena Suazo. 

Recordó haberle prometido al 
pueblo que su Gobierno iba a 
apoyar el regreso al campo y en 
ese sentido “empeñé mi palabra 

Xiomara y Laura Suazo inician distribución
de 400 mil bonos tecnológicos con la meta 

de producir 10 millones de quintales de granos
Durante este Gobierno, se han destinado alrededor de 2,700 millones de lempiras en 

bonos tecnológicos, beneficiando al menos a 775 mil productores, superando los 609 mil 
entregados durante 12 años de narcodictadura 

La Presidenta Xiomara Castro, el Secretario Privado, Héctor Zelaya, y la ministra de la SAG, Laura Suazo, celebraron esta valiosa ayuda con los campesinos. 

La Presidenta Castro anunció que “se pretende tener una cosecha 
superior a los 10 millones de quintales de granos básicos, entre las fases 
de primera y postrera”.

EN CIFRAS 

19.5
de quintales de maíz, una pro-
ducción récord de los productores 
hondureños a nivel nacional con 
la ayuda del Bono Tecnológico.

millones
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Los productores 
agrícolas mostra-
ron los insumos 
agrícolas para usar 
en la siembra de 
primera, ya que tie-
nen preparadas las 
tierras listas para 
sembrar. 

Alumnos del Instituto Santa María mostraron pancartas diciendo ¡Xiomara sí cumple! 

La Mandataria Castro, Gladys Esperanza Montoya de Mujeres Unidas en Acción y la titular de la SAG mostraron 
su satisfacción por hacer realidad ese anhelo agrícola. 

y la estamos cumpliendo”. La 
asistencia del Gobierno de la 
Refundación a los productores 
ha dado resultados. En 2023, 
recordó la Presidenta, el país 
obtuvo una producción récord 
de 19.5 millones de quintales 
de granos.

El Instituto Hondureño de Mer-
cadeo Agrícola, IHMA, tiene una 
reserva estratégica de 91 mil 
quintales de maíz y 47 mil de 
frijoles. Más de 5,400 produc-
tores se han beneficiado con 
financiamiento a través del 
Banco Nacional de Desarrollo 
Agrícola, BANADESA, con una 
tasa de interés, la más baja en la 
historia, de 2.5 por ciento anual.
“También estamos con BAN-
HPROVI con una cartera amplia 
de vivienda y de producción, 
tenemos la inversión más grande 
en la historia de nuestro país en 
educación, en infraestructura, 
en carreteras, en canchas de-
portivas, aeropuertos y hospi-
tales. Mi compromiso es con el 
desarrollo, con el bienestar de 
nuestro pueblo y con la Refun-
dación de Honduras”, concluyó 
la Mandataria.

“Estamos superando 
doce años, siete 

meses de abandono 
y después de una 

sequía prolongada, la 
lluvia ha regresado y 
nuestros productores 
están preparando sus 

tierras”. 
Xiomara Castro

Titular del Ejecutivo 

1
Inversión en el sector agrí-
cola: desde el inicio de su 
mandato, el Gobierno ha 
destinado alrededor de 
2,700 millones de lempiras 
en bonos tecnológicos, 
beneficiando a al menos 
775,000 productores, su-
perando los 609,000 bonos 
entregados en los 12 años 
anteriores.

2
Producción récord de gra-
nos en 2023: Honduras 
alcanzó una producción 
récord de 19.5 millones de 
quintales de granos, con 
el Instituto Hondureño 
de Mercadeo Agrícola, 
IHMA, manteniendo una 
reserva estratégica de 
91,000 quintales de maíz 
y 47,000 de frijoles.

3 
Financiamiento agrícola 
con tasas históricamente 
bajas: más de 5,400 pro-
ductores se han benefi-
ciado con financiamiento 
del Banco Nacional de 
Desarrollo Agrícola, BA-
NADESA, a una tasa de 
interés del 2.5% anual, 
la más baja en la historia 
del país.

DATOS ESTADÍSTICOS
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La Presidenta Xiomara Castro prometió al 
pueblo que su Gobierno iba a apoyar el regreso 
al campo y en ese sentido empeñó su palabra 

y la está cumpliendo con la entrega de los 
primeros 786 bonos tecnológicos productivos. 
Solo en el departamento de El Paraíso este año 
se van a beneficiar más de 22 mil productores

Un cuadro de 
danzas del Insti-

tuto Santa María 
amenizó el evento 

celebrado por la 
Mandataria de los 

hondureños. 

La Presidenta de los hondureños recibió una calurosa bienvenida por parte de los 
lugareños y lograr una foto con ella. 

En esta mesa se registraron 
los productores beneficia-
dos del Bono Tecnológico.

Más de 786 pequeños productoresMás de 786 pequeños productores
de Santa María, El Paraíso, recibieronde Santa María, El Paraíso, recibieron

el BTP para la siembra de primerael BTP para la siembra de primera

FORTALECIMIENTO DEL AGRO Y SEGURIDAD ALIMENTARIA

Actualidad
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Cientos de escolares de los centros 
educativos de la comunidad de 
Santa María, El Paraíso, esperaron 
la llegada de la Presidenta Xiomara 
Castro para darle la bienvenida. 

Este escolar mostró una 
pancarta con el mensaje que 

dice ¡Que viva la Presidenta 
Xiomara Castro!

Antes de que la 
primera mujer 
Presidenta se 

retirara del 
lugar, este joven 

aprovechó 
para tomarse 
una selfie con 

ella para dejar 
un recuerdo 

de esta fecha 
histórica. 

Este campesino muestra con orgullo la ayuda agrícola que llega de la 
primera mujer Presidenta para fortalecer la seguridad alimentaria. 

El Secretario 
Privado, Héctor 
Zelaya, tomó esta 
presentación para 
que el público 
conozca el insumo 
que el Gobierno 
les está haciendo 
llegar. 

Actualidad
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Santa María, El Paraíso

El Gobierno de la Presidenta Xioma-
ra Castro a través de la Secretaría 
de Agricultura y Ganadería, SAG, 
dirigida por la ministra Laura Suazo, 
ha lanzado el Bono Tecnológico 
Productivo, BTP, un programa 
destinado a apoyar a los peque-
ños productores de alimentos en 
Honduras. 
El BTP incluye la entrega de semillas 
mejoradas para la siembra de maíz 
y frijol, fertilizantes y kits fitosani-
tarios. El objetivo es aumentar las 
cosechas y garantizar la seguridad 
y soberanía alimentaria del país. 
Este programa se maneja con altos 
estándares de transparencia y 
se distribuye directamente a los 
productores gracias al uso de 
tecnología y un censo depurado 
de productores. En 2023, gracias 
al respaldo y acompañamiento 
técnico del actual Gobierno, Hon-
duras alcanzó una producción de 
3.4 millones de quintales de frijol. 

Acompañamiento 
Esta cantidad permitió abastecer 
el mercado nacional y mantener 
reservas estratégicas, evitando 
la necesidad de importaciones y 
el incremento de precios. Solo con 
los insumos del BTP se lograron 
producir 1.4 millones de quintales 
de frijoles, lo que representa el 41% 
de la producción total del año.
Para 2024, el Gobierno proyecta be-
neficiar a 400 mil nuevos pequeños 
productores, esperando alcanzar 
una producción que supere los 10 
millones de quintales de granos 
básicos. En el departamento de 
El Paraíso, se beneficiarán 22 
mil productores, incluyendo 786 
en la comunidad de Santa María 
Jamastrán, quienes recibirán el 
BTP para potenciar la siembra 
de primera. 
La Presidenta Castro supervisa 
personalmente la transparencia 
en la entrega del BTP, asegurando 
que el apoyo llegue directamente a 
quienes más lo necesitan. “La SAG 
a través de la Dirección de Ciencia 
y Tecnología Agropecuaria, DICTA, 
entregará en 2024 al menos 400 mil 
nuevos BTP”, aseguró la ministra 

La producción en los dos primeros años de 
Gobierno supera los 23 millones de quintales 

de granos con el Bono Tecnológico
“El BTP es una herramienta esencial para apoyar a nuestros agricultores y garantizar que 

Honduras pueda alimentar a su población con producción nacional”, afirmó la ministra 

MINISTRA DE LA SAG

En el departamento de El Paraíso se beneficiarán 22 mil productores, incluyendo 786 en la comunidad de Santa María.

Los campesinos 
recibieron su Bono 
Tecnológico con 
mucha alegría, 
ya que las tierras 
están listas para 
sembrar. 

La ministra de la 
SAG, Laura Suazo, 
afirmó que “solo en 
el departamento 
de El Paraíso este 
año se van a be-
neficiar más de 22 
mil productores”.

Suazo. Las entregas se realizan 
con el acompañamiento de las 
Fuerzas Armadas para garantizar 
su correcta distribución.

Seguridad alimentaria 
Desde el 2022, se estima que la 
producción acumulada de granos 
básicos en el país, gracias al Bono 
Tecnológico, supera los 23 millo-
nes de quintales. Esta millonaria 
inversión en el sector agrícola ha 
sido clave para aumentar la pro-
ducción y contribuir a la seguridad 
alimentaria de Honduras.
Este programa no solo ha aumen-
tado la producción de alimentos 
en el país, sino que también ha 
contribuido a mantener precios 
estables y reducir la dependencia 
de importaciones.

EN CIFRAS 

775
desde su inicio, este programa 
ha beneficiado a más de 775 mil 
pequeños agricultores, cumpliendo 
con una promesa de campaña 
de la Presidenta Castro, con una 
inversión total de 2,700 millones 
de lempiras distribuidos en 17 
departamentos del país.

mil beneficiados
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Agricultores celebran 
entrega del Bono Tecnológico 

de Xiomara Castro

OPINIONES

Es un honor representar a 
mis compañeros de lucha 
que trabajan la tierra con 

fe. Agradezco a Xiomara Castro, 
la primera mujer presidenta de 
honrarnos, por darnos el valor que 
merecemos como mujeres. Este es un 
sueño hecho realidad, añorado por 
todos, desde los ancianos hasta los 
niños. Con el Gobierno de Xiomara 
hemos vuelto al campo y podemos 
trabajar con esperanza, sabiendo 
que no estamos solos en esta lucha. 

La ayuda de nuestra Presidenta 
ha sido muy beneficiosa para 
nosotros como agricultores. 

Nos ha permitido sacar provecho 
a la tierra y mejorar nuestra pro-
ducción agrícola. Ahora podemos 
sembrar maíz y frijol mejorados, 
lo cual es crucial para enfrentar 
plagas y enfermedades. Con esta 
ayuda, estamos mejor preparados 

Esta ayuda ha sido muy be-
neficiosa para nosotros los 
agricultores. Gracias a doña 

Xiomara Castro podemos sembrar 
maíz y frijol mejorado, enfrentando 
plagas y enfermedades agrícolas. 
Es la primera vez que recibo este 
subsidio, y estoy muy agradecida. 
La infraestructura agrícola ha 
mejorado considerablemente, y 

para sembrar y obtener buenas 
cosechas, asegurando el sustento 
de nuestras familias y el desarrollo 
de nuestra comunidad agrícola. 

esta ayuda nos permite prepa-
rarnos mejor para la siembra y 
garantizar una buena cosecha, lo 
cual es fundamental para nuestro 
sustento y bienestar. 

Este bono es muy bueno porque 
ayuda a los productores que 
estábamos abandonados. Soy 

el coordinador de la zona Providen-
cia número 1 y, junto a mi gente, 
necesitamos este bono porque no 
tenemos cómo comprar el abono 
y las semillas. La Presidenta Xio-
mara Castro nos ha dado una gran 
ayuda. Estamos preparados para 
sembrar la milpa. La Presidenta no 
discrimina y apoyamos su Gobierno 
porque ha vuelto al campo y nos 
ha dado esperanza. 

Gracias a Dios y a la Presiden-
ta Xiomara Castro por esta 
bendición. El invierno ha sido 

favorable y el Bono Tecnológico es 
vital para la siembra de maíz. Este 
bono posiblemente nos ayudará 
también con la siembra de postrera. 
Lo importante es garantizar una 
buena cosecha de maíz. La ayuda 
que recibimos es fundamental para 
nuestro trabajo y para asegurar 
el sustento de nuestras familias a 
través de la agricultura.

Primero, gracias a Dios y a 
nuestra Presidenta por esta 
gran ayuda. Ella se solidariza 

con el pueblo campesino que siem-
bra la tierra. Gracias a su apoyo 
podemos cosechar. Este año hemos 
tenido un buen invierno, y durante 
su Gobierno ya he recibido dos ayu-
das, incluyendo la Caja Rural del 
año pasado. Siembro maíz y frijol y 
estas ayudas nos permiten mejorar 
nuestra producción y asegurar una 
buena cosecha.

“Este es un 
sueño hecho 

realidad”

Ha sido muy 
beneficiosa 

para nosotros

Esta ayuda 
nos permite 

prepararnos mejor

Xiomara Castro 
nos ha dado 

una gran ayuda

El Bono 
Tecnológico es 
vital para la 

siembra de maíz

Xiomara se 
solidariza 

con el pueblo 
campesino

GLADYS 
ESPERANZA 
MONTOYA

CAROLINA MEZA DAISY KARINA 
FLORES CELEDÓN

OSWALDO 
ALVARENGA

BLAS 
CASTELLANO 

CLEMENTE 
GONZÁLEZ
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Tegucigalpa, Honduras

Gracias a las buenas relaciones 
bilaterales entre la República de 
China Popular y Honduras, ambos 
países firmaron un memorando 
de entendimiento para control 
nacional del dengue en el país, 
con un costo de 89 millones de 
lempiras. El evento se realizó en 
las instalaciones de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores y Coope-
ración Internacional (Cancillería).
El canciller Reina declaró que “en 
nombre de la Presidenta Xiomara 
Castro y del pueblo hondureño, 
expreso mi más sincero agrade-
cimiento a la Fundación por esta 
generosa donación en beneficio 
de la salud de los hondureños, 
haciendo honor a su nombre 
Gong Xiang, cuyo significado se 
traduce al término compartir”.

Solidaridad
“Refleja también la solidaridad en 
tiempos de necesidad y fortale-
ciendo las relaciones bilaterales 
entre Honduras y la República 
Popular de China, que se basan 
en el apoyo mutuo para enfrentar 
desafíos comunes y construir un 
futuro más próspero”, afirmó.
El funcionario agregó que la dona-
ción está valorada aproximada-
mente en 89 millones de lempiras. 
“Considerando la urgencia de 
que estos materiales lleguen a 
los sectores más vulnerables, ya 
se ha iniciado el proceso de dis-
tribución de pruebas rápidas de 
antígenos del dengue, mosquiteros 
tratados con insecticida, lámparas 
antimosquitos, hardware infor-
máticos de monitoreo y combate 
del dengue”, detalló.
Por su lado, la ministra Paredes 

manifestó que “esta alianza estra-
tégica representa un paso signi-
ficativo en nuestra lucha contra 
el dengue y refleja la importancia 
de la cooperación internacional 
en momentos críticos como el 
actual, en el que enfrentamos 

una epidemia de dengue”.

Asociación duradera
“Desde la Secretaría de Salud de 
Honduras, nos congratulamos y 
agradecemos profundamente 
por este apoyo oportuno y con-
veniente a través de esta alianza. 
Estamos seguros de que esta co-
laboración no solo beneficiará a 
nuestra nación en la actualidad, 
sino que sentará las bases para 
una asociación duradera que, 
posiblemente, se extienda a otras 
áreas de cooperación de mutuo 
beneficio”, consideró Paredes.
El presidente de la Fundación, 
Chun-ying, afirmó que “en nom-
bre de la Fundación GX, quisiera 
agradecer al Gobierno de Honduras 
y a todos los sectores de la socie-
dad, por su confianza, apoyo al 
proyecto de prevención y control 

del dengue que marca un nuevo 
capítulo en la cooperación entre 
China y Honduras en el campo de 
la salud pública”. 
Los asiáticos enviarán personal y 
voluntarios para realizar tareas 
en Honduras y dar apoyo oportuno 
al pueblo hondureño para hacerle 
frente a la grave epidemia. 

China dona 89 millones de 
lempiras en equipos y materiales 

para enfrentar el dengue
La Fundación GX beneficia a la población hondureña como parte de las buenas relaciones 

entre ambos países y enviarán personal y voluntarios chinos para realizar tareas 
y dar apoyo oportuno para hacerle frente a la epidemia 

COOPERACIÓN ENTRE PAÍSES

La titular de Salud, Carla Paredes Reyes, y la 
directora de la Fundación GX, Emily Chang, 
suscribieron el memorando ante los testigos, 
el canciller, Eduardo Enrique Reina y Leung 
Chun-ying, presidente de la Fundación GX.

En nombre de la Presidenta 
Xiomara Castro, el canciller 

Eduardo Enrique Reina agrade-
ció al pueblo de China Popular 

por su ayuda.

“Considerando la 
urgencia de que estos 

materiales lleguen 
a los sectores más 

vulnerables, ya se ha 
iniciado el proceso 
de distribución de 

pruebas rápidas de 
antígenos del dengue”.

Eduardo Reina 
Canciller de Honduras

Por: Coralia Maradiaga

• 250 mil kits de pruebas 
rápidas
• 100 mil mosquiteros
• 12 mil lámparas antimos-
quitos
• 300 mil rollos de atrapa 
moscas
• Materiales promocionales 
y educativos

LA DONACIÓN 
CONSISTE: 
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Atlántida, Honduras

La encantadora ciudad turística 
de Tela fue sede de la LX Reunión 
Ordinaria del Consejo de Ministros 
de Salud de Centroamérica y 
República Dominicana, COMISCA, 
que se realizó del 19 al 20 de junio 
de 2024. Los países integrantes 
del COMISCA son miembros del 
Sistema de la Integración Cen-
troamérica, SICA.
La junta fue conducida por Hon-
duras, que ostenta la presidencia 
pro tempore del COMISCA, me-
diante la representación de la 
titular de la Secretaría de Salud, 
Carla Paredes. Alejandra Acuña 
Navarro, secretaria ejecutiva del 
COMISCA presentó el informe de 
gestión y el reporte financiero de 
la Secretaría Ejecutiva, periodo 
de enero a junio de 2024. Mientras 
la ministra Paredes presentó el 
Informe PPT COMISCA Honduras.
“Invito a los presentes a continuar 
trabajando en beneficio de la 
integración regional en salud, 
maximizar los beneficios de esta 
para los ciudadanos de cada uno 
de los países de la región SICA”, 

Honduras preside LX Reunión 
del Consejo de Ministros de Salud 

de Centroamérica y R. Dominicana
Los funcionarios de la región abordaron temas como tecnologías sanitarias, acceso 
a medicamentos, prevención y acciones contra el dengue en la región, entre otros

PAÍSES MIEMBROS DEL SICA

exhortó la ministra Paredes. 
“Estamos decididos, como se-
cretarios de Estado en el Des-
pacho de Salud a liderar una 
estrategia común en varias 
líneas que den sostenibilidad, 
que nos den la tranquilidad 
que sin importar en qué país 

nos paremos, lo que hagamos 
en Salud será exactamente lo 
mismo”, afirmó la funcionaria.

Acciones regionales
Algunos puntos claves que abor-
daron fueron los avances del 
proceso de evaluación del plan de 

salud de Centroamérica y Repú-
blica Dominicana 2021-2025, los 
resultados del foro intersectorial 
regional de la salud: Alimenta-
ción saludable e, igualmente, los 
logros en la implementación de 
acciones regionales frente a la 
epidemia de dengue en los Estados 

La COMISCA se realizó en Tela, Atlántida con las representaciones de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, Belice 
y República Dominicana.

La titular de 
la Secretaría 
de Salud, Carla 
Paredes, lideró 
la LX Reunión 
Ordinaria del 
Consejo de Mi-
nistros de Salud 
de Centroamé-
rica y República 
Dominicana.

miembros del SICA.
A la vez, hablaron sobre los avan-
ces en la propuesta de hoja de 
ruta de Funciones Esenciales 
de Salud Pública, FESP, y hoja 
de ruta de recursos humanos 
para la salud de Centroamérica 
y República Dominicana, entre 
otros. En la jornada también 
participaron funcionarios de la 
PPT Honduras que intensifican 
el trabajo regional a partir de las 
instancias técnicas ejecutantes 
del COMISCA.
Se incluye las comisiones, redes, 
grupos y mecanismos y otros 
organismos y socios para el 
desarrollo que apoyan la in-
tegración regional en salud, 
como MCR, CHAI, CDC-CAR, 
OPS-CAM, Universidad de York, 
BID, entre otras. En el encuentro 
participaron los ocho países 
miembros del SICA Costa Rica, El 
Salvador, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua, Panamá, Belice y 
República Dominicana. Delega-
ciones de seis países asistieron 
de manera presencial y dos de 
forma virtual (El Salvador y 
Nicaragua). De igual modo, se 
preparó la conexión virtual con 
socios de la SE-COMISCA. 
El COMISCA puede sesionar 
de forma ordinaria dos veces 
al año y extraordinariamente 
cuando lo convoque la presi-
dencia pro tempore del CO-
MISCA o a solicitud de alguno 
de sus miembros por escrito 
ante la SE-COMISCA.

“El trabajo conjunto 
entre ministros de 

Salud garantiza 
una homogeneidad 

en las acciones y 
con ello, además, 

de mantenernos 
unidos e incluidos y 
abrazar más lazos, 

Centroamérica es una 
sola”.

Carla Paredes
Ministra de Salud

Por: Coralia Maradiaga
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Tegucigalpa, Honduras

El presidente de la Cámara de 
Comercio e Industrias de Cortés, 
CCIC, Karim Qubain, otorgó la 
máxima nota considerando el 
puntaje de uno al diez, en po-
líticas de inversión y generar 
empleos formales en el país, 
impulsadas por el Gobierno 
Refundacional de la Presidenta 
Xiomara Castro. La narrativa 
mediática en ciertos espacios y 
empresas de comunicación de 
ignorar, descalificar, menospre-
ciar y desestimar la labor del 
Gobierno de la Mandataria tuvo 
su propia respuesta en el titular 
de la Cámara de Comercio e 
Industrias de Cortés, invitado 
no presencial en el programa 
de televisión del exdiputado 
liberal y caricaturista, Darío 
Banegas. “Señor, presidente, 
finalice dándome una cifra: si 
usted fuera profesor de doña 
Xiomara Castro en la clase de 

generación de empleo y políticas 
de inversión, de uno a diez, con 
cuánto la califica, solo deme 
un número”, preguntó Banegas, 
al líder empresarial.

Proverbial
“Lo voy a decir con mi entrevista 
con la Presidenta Xiomara, ella 
es la maestra y nosotros los 
alumnos, nosotros tenemos que 
acercarnos para escucharla, ella 
sí sabe muchas cosas”, afirmó 
el presidente de la CCIC.
“Ella ha escuchado y para ser 
un buen maestro tiene que 
saber escuchar, ella nos ha 
escuchado y nos ha acercado, 
igualmente al COHEP, que es el 
máximo gremio empresarial 
aquí en nuestro país”, indicó.
“Es una bendición, tenemos que 
aprovechar en trabajar juntos 
para el bien del país, sin buscar 
interés particular y personal, 
sino el interés en Honduras y su 
pueblo, y el Gobierno ha dado 

la señal en bandera blanca 
para que trabajemos juntos y 
hemos empezado”.

Oportunidades
“Esperamos con la nueva ley 
opcional de trabajo para dar 
oportunidades para que la 
gente tenga un trabajo digno 
con un salario digno, con las 
empresas formales; no critico 
el negocio informal que no 
tiene esa capacidad, tenemos 
que buscar el lado positivo, 
tenemos que ver el vaso medio 
lleno y no medio vacío”, agre-
gó. “¿Con cuánto califica a la 
profesora Xiomara de uno a 
diez?”, volvió a preguntar Ba-
negas al presidente de la CCIC. 
“La profesora Xiomara con la 
actitud de acercarnos que ha 
tomado, yo la califico con un 
diez”, puntualizó el empresario 
Karim Qubain.  

Presidente de la Cámara 
de Comercio de Cortés califica 
a Xiomara con puntaje de 10
En una entrevista televisiva, el líder empresarial calificó con una nota de diez 

a la Mandataria y recomendó a los hombres y mujeres de empresas que trabajen 
junto a ella para desarrollar el país

POR POLÍTICAS DE INVERSIÓN Y GENERACIÓN DE EMPLEO

“Acertadas las políticas de inversión y empleo del Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro”, destaca el titular de la CCIC.

Karim Qubain, presidente de la CCIC: “Ella sí sabe muchas cosas y nos 
ha dirigido a nosotros”.Por: Carlos Zelaya H.
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ENEE CREÓ COMISIÓN AUDITORA INTERINSTITUCIONAL

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Energía y ge-
rente de la Empresa Nacional 
de Energía Eléctrica, ENEE, 
Erick Tejada, informó que se 
creó una Comisión Auditora 
conformada por la institución, 
la Comisión Reguladora de 
Energía Eléctrica, CREE, y 
personal especializado de 
la Fiscalía de Protección al 
Consumidor del Ministerio 
Público para verificar las 
facturas de los clientes que 
registraron un incremento 
en su consumo en más del 
30% en los meses de abril a 
mayo 2024.
Sobre el tema, Tejada expresó 
que “hemos decidido tomar 
medidas contundentes so-
bre todo para que la gente 
no tenga dudas de que está 
pagando lo justo por energía. 
Hemos decidido crear una 
Comisión Auditora Interins-
titucional conformada por 
gente del ENEE, por gente de 
la Unidad Fiscalizadora de la 
CRE y con acompañamiento 
de la Fiscalía de Protección 
al Consumidor del Ministerio 
Público; y de esta forma se va 
a realizar una auditoría no 
solo de los reclamos que ya 
tenemos, sino que en general 
vamos a analizar el mismo 
sistema, todas esas factu-
ras que han presentado un 
sobreconsumo y una sobre-
facturación mayor al 30%”.
El funcionario también añadió 
que “se continuará implemen-
tando campañas nacionales 
estratégicas de ahorro de 
energía para promover prác-
ticas y medidas eficientes de 
consumo energético en la 
ciudadanía. De abril a mayo, 
las temperaturas alcanzaron 
máximos históricos a nivel 
global, lo que se vio reflejado 
en un incremento exponencial 
de 122 gigavatio-hora, GWh, 
en la factura de consumo de 
energía eléctrica en el país, 
que representa cerca de un 
30% en el sector residencial 

Erick Tejada amenaza con deducir 
responsabilidades a quienes están 
subiéndole a la energía eléctrica 

Esta Comisión Auditora revisará los reclamos por facturas adulteradas, asimismo, por 
facturas que presenten un sobreconsumo y una sobrefacturación mayor al 30%, a la vez 

deberá presentar un informe público en 30 días con los hallazgos de dicha a auditoría

Erick Tejada, secretario de Energía y gerente de la ENEE, anunció en conferencia de prensa que la Comisión Auditora deberá presentar al pueblo 
hondureño un informe con los resultados obtenidos dentro de 30 días hábiles del operativo.

Equipos de 
inspecciones de 
la ENEE, junto 
a personal de la 
CREE y personal 
especializado 
de la Fiscalía de 
Protección al 
Consumidor del 
Ministerio Público 
realizan las ins-
pecciones en los 
contadores de los 
hogares hondu-
reños.  

y alrededor de 25% en el con-
sumo del sector industrial, 
en comparación con el con-
sumo registrado en el mes 
de mayo de 2023, por la que 
la ENEE ejecutará una serie 
de medidas para garantizar 
una facturación justa para el 
pueblo hondureño”, explicó.
Continuó que “la energía se 
incrementó de 922 gigava-
tio-hora, consumo de mayo de 
2023, a 1,047 gigavatio-hora, 
consumo de mayo de 2024, lo 
que representa un incremen-
to de 122 gigavatios-hora y 
en general, si relacionamos 
demanda-consumo tanto en 
facturación como en energía. 
También si analizamos la 
potencia inyectada en cada 
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Erick Tejada, gerente de la ENEE, Wilfredo Flores, comisionado de la CREE, Delmi Padilla de la Unidad Técnica de Control de Distribución de la 
ENEE, las abogadas Francia Pavón, Belkis Rivas y José Luis Rodríguez en conferencia de prensa.

En los operativos de 
inspección se verifica-

rá las facturas de los 
clientes que registraron 

un incremento en su 
consumo en más del 
30% en los meses de 

abril y mayo 2024. 

La ENEE habilitó 
las 28 sucursales de 
atención al cliente 
a nivel nacional, la 
línea telefónica es 118 
y el WhatsApp (+504) 
9440-1515 para la 
recepción de reclamos 
de los clientes. 

momento que hubo un incre-
mento del 30%”.
 
Papel de la CREE
De su lado, Wilfredo Flores 
dijo que “como Comisión Re-
guladora de Energía Eléctrica 
vamos a acompañar este 
proceso; de hecho, desde mayo 
del año pasado hemos estado 
fiscalizando no solamente a 
los agentes generadores tanto 
en tierra firme como en las 
Islas de la Bahía. Invito a la 
población para que ponga su 
denuncia, su reclamo desde 
la página de la CREE. Este 
año hemos implementado 
la fiscalización y atención 
al usuario”.

 
Papel de Ministerio Público
En este sentido, José Luis Ro-
dríguez, fiscal del Ministerio 
Público explicó que “hemos 
estado en constantes ope-
rativos para verificar porque 
existen dos problemas: uno que 
es el hurto de energía que es 
lo que ha estado provocando 
problemas al usuario y el otro 
es, la falta de respuesta a la 
sociedad”.
“Los promedios técnicamente 
los realizará la ENEE, nosotros 
hacemos el acompañamiento 
o revisar cuáles son los pro-
blemas que han tenido en el 
incremento de los recibos 
públicos, posteriormente no-
sotros estaremos realizando 
visitas, hemos tenido comu-
nicación con el servicio al 
cliente para revisar técnica y 
jurídicamente el incremento 
de consumidor de estos reci-
bos”, precisó.

Por: Jessenia Vásquez

“El objetivo central 
de la auditoría es 

detectar los errores 
que haya habido, 

si es que lo hubo en 
facturación y en 

tal caso, es porque 
no es política de la 
ENEE este tema, si 

hay responsables en 
algún procedimiento 

erróneo interno se 
tendrán que deducir 

responsabilidades. 
Para nosotros es 

fundamental que la 
gente está clara en 
lo que consume de 

energía y lo que paga”.

Erick Tejada
El Secretario de Energía

y gerente de la ENEE
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PRESIDENTA XIOMARA CASTRO IMPULSA CONSTRUCCIÓN DE REPRESAS

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Energía y 
gerente interino de la Em-
presa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, Erick Tejada, 
informó que los estudios para 
la construcción de la represa 
El Tablón en el Valle de Sula, 
Cortés, están en la etapa final 
y se inició el trabajo prima-
rio para delinear el plan de 
financiamiento de la obra.
Tejada precisó que “estamos 
ya en la etapa final de los 
estudios de factibilidad y 
de la definición del modelo 
financiero. La Unión Europea, 
UE, ha mostrado su interés 
en participar y estructurar 
el financiamiento para El 
Tablón, igual, es probable 
que estén interesados no solo 
la Unión Europea, sino otros 
conglomerados financieros 
en el financiamiento de las 
demás represas y obras de 
mitigación”.
“Tenemos un avance impor-
tante en los estudios de fac-
tibilidad de El Tablón. Ya se 
hicieron los estudios hidro-
lógicos de la laminación de 
crecidas, se hizo un análisis 
profundo de 12 sitios posibles 
de presa, ya se tienen las me-
jores opciones y se está por 
culminar el borrador de los 
presupuestos desglosados, del 
análisis de impacto ambiental 
y la afectación social”, detalló 
el funcionario. 
También, explicó que “es im-
portante ir avanzando en 
la circulación del modelo 
financiero y en los trabajos 
que deben de hacerse, a más 
tardar, si el clima lo permite, a 
finales de este año, en cuanto 
a excavación, terracería y 
preparación del sitio”. 

Estudios de factibilidad
Tejada amplió que los estudios 
de factibilidad son ejecutados 
por la prestigiosa consultora 
Lombardi, ganadora del con-
curso público internacional 
realizado y, a la vez, señaló que 

Titular de ENEE, Erick Tejada: “En etapa 
final estudios de factibilidad y definición 

del modelo financiero de El Tablón”
Para financiar los embalses en el BCIE, se aprobó una cooperación técnica bajo la modalidad 

de recuperación contingente por un monto de 3.5 millones, es decir, L 86,091,600 millones 
para El Tablón y $ 2.2 o L 54,114,720 millones destinados al proyecto de Morolica

Entre los estudios de factibilidad para la construcción de la represa El Tablón están los hidrológicos.  
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El Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro ha tenido un avance 
importante en estructurar la edificación del embalse de El Tablón.

Los estudios de factibilidad de la represa El Tablón comprenden los 
análisis geológicos y geotécnicos. 

La represa El Tablón dejará de ser un mito, una leyenda urbana y pronto 
será una realidad para el Valle de Sula.

la supervisión del contrato lo 
lleva el consorcio META-ASP. 
 
“Se hizo un análisis histórico 
de toda la documentación —
inconclusa, por cierto—, y se 
hicieron estudios en 12 posibles 
sitios de cortina para escoger 
el lugar óptimo de presa. 
Dentro de los estudios hechos 
están hidrológico; geológicos 
y geotécnicos; laminación de 
crecidas; sociales y ambien-
tales”, ahondó. 

Obra de preinversión
El presupuesto desglosado 
por obras, plan de gestión 
ambiental y modelo económico 
financiero deberá concluirse 
en las próximas semanas para 
proceder a evaluar el inicio de 
obras de preinversión.
“Es impresionante el avance 
que tenemos hasta ahora en 
tan solo 30 meses de Gobier-
no de la Presidenta Xiomara 
Castro, es mucho más y mejor 
aterrizado, así como verda-
deramente actualizado, que 
lo que nunca hicieron en 40 
años gobiernos anteriores, 
salvo el del Poder Ciudadano”, 
destacó el funcionario.
Resaltó que los trabajos de 
terracería, accesos y excava-
ción deberían empezar este 
año a paso redoblado si el 
clima lo permite. La represa 
El Tablón dejará de ser un 
mito, una leyenda urbana 
y pronto será una realidad 
para el Valle de Sula.

Morolica 
De su lado, la representante 
de Honduras ante el Banco 

Centroamericano de Integra-
ción Económica, BCIE, Belinda 
Martínez, especificó que hay 
proyectos en marcha como 
la construcción de represas 
y sistemas de riego en Hon-
duras, que están en cartera 
para ser financiados por este 
banco regional.
“Estos proyectos, al igual 
que la represa Morolica son 
prioritarios para la Presidenta 
Xiomara Castro, pese a que 
pasa el periodo de su Gobier-
no”, destacó la funcionaria.
Subrayó que el BCIE otorgó 
una contribución de alrededor 
de seis millones de dólares 
para los estudios de Morolica 
y, a la vez, afirmó que en el 
caso de la represa El Tablón, 
los estudios están casi con-
cluidos y serán entregados a 
mediados de julio.
Martínez consideró que es im-
portante que estos proyectos 
se inicien porque beneficiarán 
a miles de personas que cons-
tantemente son víctimas de 
inundaciones, por lo que se 
deben agilizar los trabajos. 
“El Banco Centroamerica-
no está en la disposición de 
otorgar financiamiento para 
los estudios, así como para la 
construcción de las represas, 
aunque también hay otros 
países interesados para tal 
fin”, concluyó.

Por: Jessenia Vásquez 

“Hemos 
emprendido 

los estudios de 
factibilidad de seis 
represas y el tema 

de cómo se van a 
financiar todas 

estas obras es un 
cuello de botella, 

pero estamos muy 
contentos con el 

tema de El Tablón 
y esperamos que 
al final logremos 
estructurar bien 

ese financiamiento 
e iniciar las obras 
lo antes posible”.

Erick Tejada 
Secretario de Energía y geren-

te interino de la ENEE
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Tegucigalpa, Honduras

Honduras por medio de la Se-
cretaría de Energía, SEN, es 
anfitriona de la XVII Reunión 
Ordinaria del Comité de Direc-
tores de Energía y el XVII Consejo 
de Ministros de Energía, CME, en 
el marco de la presidencia pro 
tempore del Sistema de Inte-
gración Centroamericana, SICA. 
 
Durante estas sesiones del Co-
mité de Directores se realizó la 
presentación de los procesos 
de elaboración de los pactos 
energéticos regionales, a la vez el 
informe de resultados del proceso 
de socialización de los mismos, 
así como las recomendaciones 
al CME de la aprobación de los 
pactos para ser presentados 
ante la United Nations Energy 
SEforALL. 
 
Para el subsecretario de Ener-

gía, Tomás Rodríguez “esta es 
una oportunidad histórica para 
hacerle ver a la región que po-
demos trabajar de la mano con 
intereses en común en el campo 
energético y que esto traiga de-
sarrollo en el rubro a los países 
hermanos de SICA”. 

 
Tres reuniones
“Tenemos una semana histó-
rica en el sector de energía en 
Honduras porque celebramos 
tres reuniones de suma impor-
tancia. Se preparó la agenda 
y los principales temas que 
tenemos son la tecnología, el 
almacenamiento de energía 
para fuentes de generación 
renovable como la fotovoltaica 
y la eólica a través de baterías 
y otras tecnologías que van 
ligadas. Otro de los temas es la 
movilidad eléctrica dentro del 
istmo centroamericano y cómo 

promover una menor emisión 
de gases de efecto invernadero 
de parte del transporte que 
utilizamos, ya sean automóviles, 

motocicletas, buses tanto a nivel 
público como a nivel privado”, 
añadió Rodríguez. 

Durante este encuentro se reco-
mendó al CME la elaboración de 
un instrumento programático 
para la promoción de la movi-
lidad eléctrica y su hoja de ruta, 
en el marco de la EES-SICA 2030, 
y la aprobación de productos del 
Grupo Técnico de Geociencia, 
como su plan operativo bianual 
(2024-2026) y el diagnóstico de 
la situación actual de la geoter-
mia en la región de los países 
miembros del SICA.
 
Desde el SICA
Por su parte, Manuel Lemus, 
director Jurídico de la Secretaría 
General del SICA, expresó que 
“lo que se procura es que en el 
nivel regional de forma conjunta 
se tomen mejores acciones que 
beneficien a cada uno de los 

ocho Estados miembros y poner 
en ellos acciones conjuntas, 
mejorar todo lo que implique el 
campo energético en su amplia 
dimensión. Hoy en día se trabaja 
mucho y la preocupación es el 
uso de fuentes renovables en 
la generación de energías y 
ese es uno de los temas que a 
los ministros los tiene siempre 
atentos a nivel regional”.  
 
“Trabajamos en diferentes áreas 
y se procura desarrollar acciones 
comunes a nivel regional, en el 
cual el Consejo de Ministros, 
que son los ministros o las au-
toridades superiores del área, 
se reúnen para atender estas 
temáticas regionales, tomar 
decisiones que luego van a ser 
cumplidas y llevadas a cabo por 
cada uno de nuestros Estados 
miembros”, añadió.  

Subsecretario de Energía, Tomás Rodríguez, 
preside Reunión Ordinaria del Comité 

de Directores de Energía del SICA
Durante las jornadas de discusión se abordó temas como la sostenibilidad de la fase II 

del proyecto del Centro Regional de Energía Renovable y Eficiencia Energética del SICA, 
SICREEE, la cual surge como una respuesta a las necesidades en el sector de energía 

sostenible que se han detectado en los países del istmo 

XVII REUNIÓN DE COMITÉ DE DIRECTORES

Tomás Rodríguez, subsecretario de Energía de Honduras junto a los directores que asistieron de Centroamérica de manera 
presencial al encuentro. 

El secretario de Energía, Erick Tejada en la reunión 
de ministros del SICA.

El vicecanciller, Gerardo Torres, expresó que lo que se 
busca es fortalecer las capacidades con la Unión Europea.

“En términos económicos, si 
mejoramos todos los procesos 

comunes de generación, 
puede traer el beneficio de 
más acceso a la energía de 

las poblaciones; por otro lado, 
una energía más limpia, y en 

otro ámbito, pues decir que 
puede llegar a tenerse una 

energía a un costo menor 
porque hay un intercambio 

entre nuestros países y ante las 
eventualidades de escasez en 

un país, el resto de los países 
pueden complementarse con 

sus intercambios energéticos”.

Manuel Lemus 
 Director Jurídico de la 

Secretaría General del SICA

Por: Jessenia Vásquez
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Tegucigalpa, Honduras 

Bajo la presidencia pro témpore 
del Sistema de Integración Cen-
troamericana, SICA, ejercida 
por Honduras a través de la 
Secretaría de Energía, se celebró 
la XVII Reunión Ordinaria del 
Consejo de Ministros de Energía, 
en la cual se aprobaron cinco 
pactos energéticos regionales 
y se abordaron importantes 
iniciativas para el impulso de 
la agenda energética regional 
del mecanismo integracionista.
El espacio de diálogo fue pre-
sidido por el vicecanciller de 
Política Exterior de Honduras, 
Gerardo Torres, y el secretario 
de Energía, Erick Tejada, en su 
calidad de presidente pro tém-
pore. Es de resaltar que durante 
el encuentro se llevó a cabo el 

traspaso de la presidencia pro 
témpore del Consejo de Minis-
tros de Energía de Honduras a 
Nicaragua.
De igual modo, la Unión Euro-
pea en Centroamérica presentó 
su interés por acompañar el 
fortalecimiento del mercado 
eléctrico regional de Centroa-
mérica y podría contribuir con 
una financiación de hasta 1,100 
millones de euros invertidos en 
un periodo de cinco años.
Sobre este evento, el ministro 
Tejada amplió que los temas 
fundamentales que se abordaron 
fueron la interconexión regional, 
el funcionamiento del mercado 
eléctrico regional, cómo se pue-
de fortalecer, cómo se pueden 
armonizar las regulaciones y 
el tema de infraestructura de 
resiliencia a los embates del 

cambio climático. 
“Honduras y Guatemala son de 
los países más vulnerables a 
sufrir los embates del cambio 

climático y, por ende, es impor-
tante encontrar mecanismos 
de financiamiento rápido para 
infraestructura que mitigue los 
efectos del cambio climático”, 
indicó el funcionario.

Fortalecimiento
De su lado, Torres expresó que se 
busca fortalecer las capacidades 
de generación, transmisión y 
distribución eléctrica para bajar 
los costos. “Centroamérica tiene 
enormes capacidades y hoy con la 
Unión Europea estamos cerca de 
firmar un acuerdo de colaboración 
para fortalecer esa capacidad 
de desarrollo de infraestructura, 
conocimiento de la mecánica 
interna de los Estados, atracción 
de inversiones y fortalecimiento 
del mercado eléctrico para reducir 
los costos y fomentar el acceso 

de la población”.
El ministro de Energía de Gua-
temala, Víctor Hugo Ventu-
ra, recordó que el Consejo de 
Ministros del SICA aprobó en 
años anteriores la estrategia 
energética sostenible que tiene 
una serie de lineamientos para 
avanzar en forma sostenible en 
el desarrollo energético consi-
derando todos los aspectos del 
desarrollo sostenible, entre ellos 
el tema de resiliencia al cambio 
climático y a muchos de esos te-
mas se les dio seguimiento en esta 
primera reunión. En el contexto 
del acuerdo Unión Europea-SICA 
y el acuerdo de asociación entre 
la Unión Europea-Centroamé-
rica, hay proyectos, convenios 
y financiamientos.

Ministros de Energía del SICA 
aprueban cinco pactos regionales 
durante la XVII Reunión Ordinaria
Destacan el acceso universal a la electricidad, la reducción del uso de la leña e impulsar 

las energías renovables para la generación de electricidad, entre otras resoluciones.

BAJO LA PRESIDENCIA PRO TÉMPORE EJERCIDA POR HONDURAS

La XVII Reunión Ordinaria del Consejo de Ministros de Energía se celebró en Tegucigalpa el 20 de junio pasado.   

El secretario de Energía, Erick Tejada, y el vicecanciller de Política Exterior, Gerardo 
Torres, participaron en la reunión del Consejo de Ministros de Energía del SICA. 

Erick Tejada, secretario de Energía y gerente interino de la 
ENEE, disertó ante los ministros de Energía del SICA.  

Por: Jessenia Vásquez

de Energía acordó lo si-
guiente:
1.- El acceso universal a la 
electricidad
2.- La reducción del uso de 
la leña
3.- Impulsar la energía re-
novable para la generación 
de electricidad
4.- Apoyo y fortalecimiento 
de las energías renovables 
no convencionales
5.- Mejorar la eficiencia 
energética a través de los 
reglamentos técnicos cen-
troamericanos    

CONSEJO 
DE MINISTROS 
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Tegucigalpa, Honduras

Honduras fue la sede de la VI 
Reunión de Ministros de Energía 
de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y del Caribe, 
CELAC, que reúne a 33 países, 
tras ocho años sin reuniones, 
gracias al liderazgo en la presi-
dencia pro témpore que ostenta 
la Mandataria Xiomara Castro. 
Durante el encuentro se analiza-
ron los desafíos y oportunidades 
para la seguridad energética 
en América Latina y el Caribe, 
así como la interconexión e 
integración eléctrica regional y 
las plataformas de cooperación 
eléctrica.

Acuerdos importantes
Tejada detalló algunos de los 
acuerdos importantes plas-
mados en la Declaración de 
Tegucigalpa enumerando: rei-
terar el carácter estratégico de 
los recursos energéticos de la 
región destacando el derecho 
de las naciones a la soberanía 
permanente sobre los mismos.
Asimismo, adoptar la propuesta 
de la Organización Latinoame-
ricana de Energía, OLADE, para 
la creación de un foro de pla-
neamiento energético regional 
para optimizar las matrices de 
generación.
Como tercer punto, figura ace-
lerar mecanismos de financia-
miento de obras prioritarias de 
mitigación de los efectos del 
cambio climático y, en cuarto 
lugar, la búsqueda de integración 
de los planes de expansión en 
transmisión de las instancias 
regionales, añadió. 

Transición energética
El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro junto a la OLADE 
encabezaron la jornada en la 
que Honduras inició con una 
ponencia a cargo del secretario 
de Energía de Honduras, sobre 
la transición energética en 
Centroamérica y los retos que 
se enfrentan en la región. 

Honduras y OLADE impulsan
foro de planeamiento para 

optimizar generación eléctrica  
Gerente de ENEE, Erick Tejada: “Después de ocho años sin reuniones y gracias al liderazgo en 
la presidencia pro témpore de CELAC que ostenta la Presidenta Xiomara Castro, se realizó en 

Honduras la junta de este organismo regional 

SEXTA REUNIÓN DE MINISTROS DE ENERGÍA DE LA CELAC

Tras finalizar la reunión, los delegados de países y 
autoridades gubernamentales firmaron la Declara-
ción de Tegucigalpa en la que se comprometen a dar 
seguimiento a los acuerdos de esta reunión de CELAC.

El secretario de 
Energía de Hondu-
ras, Erick Tejada, 
junto al secretario 
ejecutivo de la 
OLADE, Andrés 
Rebolledo, en con-
ferencia de prensa, 
tras finalizar la 
Sexta Reunión de 
Ministro de Energía 
de la CELAC.

En este recinto también dis-
cursaron, el vicecanciller de 
Política Exterior, Gerardo Torres 
y el embajador de la República 
Popular de China en Honduras, 
Yu Bo. 
El comisionado de la Comisión 
Reguladora de Energía Eléctrica, 
CREE, Wilfredo Flores, parti-
cipó como ponente en el Foro 
de Discusión Ministerial sobre 
los Desafíos y Oportunidades 
para la Seguridad Energética 
en América Latina y el Caribe.

Ministros de Energía
Tejada destacó que el evento 

congregó a los representantes 
del Consejo de Ministros de Ener-
gía a nivel latinoamericano y es 
muy importante para Honduras 
ser el anfitrión y discutir temas 
relacionados a la integración 
regional y las interconexiones. 
Precisó que se trataron temas 
relacionados a modelos finan-
cieros para proyectos en energía 
tanto en generación, transmisión 
como en distribución y, además, 
se habló de la posibilidad de 
ver temas relacionados con la 
armonización de los marcos 
jurídicos y, en general, poder 
compartir experiencias en el 

contexto del cambio climático 
que azota al país y la región. 
 De su lado, el secretario eje-
cutivo de la OLADE, Andrés 
Rebolledo, expresó que “creemos 
que es una gran oportunidad 
reponer la Reunión de Ministros 
de CELAC, un importante foro 
que reúne a 33 países que no 
se realizaba hace ocho años y, 
por lo tanto, volver a conversar 
con los ministros y ministras de 
Energía en torno a desafíos tan 
centrales como es la agenda 
energética”. 
 “En el desarrollo económico 
es una oportunidad perento-

ria que necesitábamos tener 
y creo que en ese contexto es 
importante reconocer y agra-
decer la visión y la voluntad 
que ha tenido el Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro 
para poder reponer esta reu-
nión y establecer este diálogo 
en materia de integración 
energética que probablemente 
hoy día es más importante 
que nunca por cuántos países 
están enfrentando desafíos en 
seguridad energética”, concluyó 
Rebolledo. 

1. Reiterar el carácter estratégico de los recursos energé-
ticos de la región destacando el derecho de las naciones a 
la soberanía permanente sobre los mismos. 
2. Adoptar propuesta de la OLADE, de la creación de un 
foro de planeamiento energético regional para optimizar 
las matrices de generación. 
3. Acelerar mecanismos de financiamiento de obras prio-
ritarias de mitigación de los efectos del cambio climático. 
4.  Buscar integración de los planes de expansión en trans-
misión de las instancias regionales. 

LOS ACUERDOS PLASMADOS EN LA
DECLARACIÓN DE TEGUCIGALPA 

Por: Jessenia Vásquez
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La presidencia pro témpore de 
Honduras en el Sistema de la 
Integración Centroamericana, 
SICA, culmina con la firma del 
acuerdo de asociación entre la 
Unión Europea y Centroamérica, 
UE-CA, el logro más relevante 
de la región, cuya gestión la 
comenzó el entonces manda-
tario, Manuel Zelaya Rosales.
El mecanismo allana el camino 
para que las naciones de la UE 
lleven su relación económica y 
política al siguiente nivel con 
Costa Rica, El Salvador, Gua-

temala, Honduras, Nicaragua, 
Panamá y Belice.

Comisiones reactivadas
En torno a los logros, el subsecre-
tario de Relaciones Exteriores, 
Gerardo Torres, reconoció que 
“no fue una gestión fácil ante la 
falta de un secretario general, 
que corresponde a Nicaragua, lo 
que dificulta las convocatorias 
y seguimiento. La presidencia 
pro témpore de Honduras realizó 
su labor a través de los minis-
terios de cada país”, precisó el 
diplomático.
El funcionario subrayó que, 

tras el golpe de Estado de 
2009, “hubo comisiones que 
automáticamente se apagaron, 
ahora las hemos reactivado y 
de no lograr elegir al secretario 
general, que es el cometido, 
hay un hito histórico muy im-
portante como es la firma del 
acuerdo de asociación entre 
Centroamérica y la UE”.

Pilares y empresarios
El acuerdo “es uno de los tra-
tados de libre comercio más 
importantes, en 2009 se lograron 
desarrollar diálogos, en 2013 la 
firma parcial de uno de los tres 

pilares”, explicó Torres.
En el diálogo político y coope-
ración su falta “nos dejaba en 
una posición de desventaja y 
no hubiera pasado que muchas 
agencias europeas se fueron de 
Centroamérica, se perdieron 
fondos, no había mecanismo 
de cooperación”.
Eso provocó que “las medidas 
arancelarias (impuestos) y fito-
sanitarias pasan por el diálogo 
político, a pocos meses de una 
nueva certificación para la 
importación de café”, explicó.
“En próximos días, la Presidenta 
Xiomara Castro hará esfuerzos 

importantes para encontrar un 
camino a un secretario general 
y fortalecer la integración”, 
anunció. Nunca en la historia 
del país, en un Gobierno se ha 
hecho tanta apertura comercial 
como lo es en el de la Presidenta 
Xiomara Castro”, resaltó.
“Depende de que los empre-
sarios aprovechen esto, que 
crezca el país económicamen-
te, que se generen empleos de 
calidad y que el desarrollo 
no se quede en un pequeño 
grupo”, concluyó Torres.

Honduras entrega presidencia 
pro tempore del SICA con 

acuerdo de asociación UE-CA
El Consejo de la Unión Europea aprobó el acuerdo con Centroamérica el 12 de abril de 

2024, concluyendo así el proceso que comenzó en su gestión el presidente Manuel Zelaya

LIDERAZGO EN LA POLÍTICA EXTERIOR

La Mandataria Xiomara Castro cerró la presidencia pro témpore del SICA con el logro histórico del 
acuerdo de asociación entre la Unión Europea y Centroamérica.

Gerardo Torres, 
subsecretario de 

Exteriores.

Por: Carlos Zelaya H.
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“El Gobierno está haciendo una 
gran labor en crear este tipo de 
asociaciones que vienen a benefi-
ciar no solo individualmente, sino 
a grupos en particular para que se 
inicien en cualquier campo, ya sea 
en la agricultura o el comercio en 
general”, destacó Carlos Reyes, uno 
de los cientos de emprendedores 
beneficiados.
Igualmente, Luis Ramírez manifestó 
que “estamos aquí recibiendo una 
declaratoria de comerciante indivi-
dualmente que es una herramienta 
de nuestra empresa que es impor-
tante para hacer trámites legales y, 
además, garantiza que la empresa 
está legalmente constituida”.
Reyes y Ramírez son dos de los 
42,490 beneficiarios directos al 
legalizar las empresas de forma 
gratuita, emprendedores del rubro 
de las Micro, Pequeñas y Medianas 

Empresas, MIPYMES, y del sector 
social de la economía a través del 
Servicio Nacional de Emprendi-
miento y de Pequeños Negocios, 
SENPRENDE. El Gobierno de la 
Refundación ha legalizado 13,907 
emprendedores de MIPYMES y 
empresas del sector social de la 
economía. Y hasta la fecha se lega-
lizaron 9,658 empresas mercantiles, 
es decir, sociedades de personas, 
naturales o jurídicas para formar 
una empresa mercantil o industria. 

Formalización 
A la vez, SENPRENDE ha beneficiado 
a 4,249 microempresas del sector 
social de la economía, para que 
reciban su personería jurídica y de 
estas 2,959 se formalizaron como 
tales en 2022.
En este esfuerzo gubernamental 
para el desarrollo de los empren-
dedores se han legalizado negocios 
de alimentos, lácteos y derivados, 

artesanías, salones de belleza.
Igual, figuran emprendimientos 
tecnológicos, mercaditos, de pesca 
y derivados, bisutería, agroindus-
triales, empresas productoras del 
campo, para comercio y diseño 
de ropa.
A nivel nacional se puede ayu-
dar a las empresas a legalizarlas, 
darles asistencia técnica y pro-
fesional, abrir oportunidades de 
financiamiento a bajos intereses y 
coyunturas de acceso a mercados 
nacionales y extranjeros.
SENPRENDE simplifica de for-
ma digital mediante el portal “Mi 
empresa en línea”, la constitución 
de empresas de sociedad de res-
ponsabilidad limitada, sociedad 
anónima, comerciantes individuales 
y mediante la plataforma SSE en 
línea agiliza la organización y per-
sonería jurídica totalmente gratis.

SENPRENDE legaliza 13,907 MIPYMES 
y empresas del sector social de la 

economía de forma gratuita
El Servicio Nacional de Emprendimiento y de Pequeños Negocios ha ayudado a 

reglamentar a empresas mercantiles y del sector social de la economía desde que inició 
la gestión de la Presidenta Xiomara Castro, en respaldo a las actividades de 42,490 

beneficiarios directos y 212,450 indirectos

FUERTE IMPULSO AL DESARROLLO 

El Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro ha legalizado 9,658 empresas mercantiles de las cuales 4,198 se constituyeron en el 2022.

Por:Coralia Maradiaga 

Empresas de servicios múlti-
ples de la Red Solidaria:
• Tierra de Bendición 
• Veracruz del Suyatal 
• 8 de Agosto
• Nuevo Amanecer del Ta-
marindo
• Bienvenidos a Corralitos 
• Dios es mi Fortaleza
• Fe y Esperanza de Pueblo 
Nuevo 
• La Esperanza El Guante
• El Ocotal, 0824
• Comercio Activo 
• La Bendición de Cerro Bonito
• Monte Grande 
• Lluvia de Bendiciones 
• La Ceiba, Luchadores
• Nueva Cosecha
• Manos del Alfarero

Cajas rurales establecidas:
• Prosperidad Ojo de Agua, 
Él Viajó
• La Bendición Talpetate Coray
• Morazán al Desarrollo
• Nuevo Futuro de Potrerillos
• Poncaya
• Nueva Esperanza, Los Ta-
blones

Empresas del sector mercantil:
• Impulsarte Honduras
• Ibiza Honduras
• Servicios Médicos Mejía
• Empresa de Servicios Ase-
sorías e Inversiones Río
• Inversiones Lontero Sosa
• Mommy S Cake

EMPRESAS LEGALIZADAS POR EL ESTADO
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La izquierda y el progresismo 
latinoamericano se reunirán 
a finales de junio en la capital 
hondureña para conmemo-
rar el proceso de Refundación 
Nacional en el contexto de la 
realidad política y económica 
del continente a 15 años del 
golpe de Estado que derrocó 
al presidente Manuel Zelaya 
Rosales (2006-2009).
Las actividades corren bajo la 
organización del vicecanciller 
de Política Exterior, Gerardo 
Torres, secretario de Relacio-
nes Internacionales de Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE.

“El Foro de Sao Paulo se reunirá 
el 27 y 28 de junio en Honduras, 
para analizar la situación de 
América Latina en el contexto 
actual hondureño”, informó el 
dirigente de “Los Necios” y de 
LIBRE, Gilberto Ríos.
“Los representantes de los par-
tidos de izquierda y progresistas 
de 27 países de América Latina y 
el Caribe se reunirán en Teguci-
galpa para “conocer la realidad” 
de la región”, señaló el dirigente.

Jornadas relevantes
“Durante el encuentro de dos 
días, que se realizará en un 
circuito hotelero de la capital 
hondureña, la Universidad 

Internacional de las Comuni-
caciones ofrecerá un foro sobre 
integración latinoamericana y 
procesos de cooperación entre 

los Estados”, detalló.
Los líderes, expresidentes, 
cinco primeros ministros, 
ministros latinoamericanos 
del Grupo de Puebla y Foro 
de Sao Paulo participarán el 
28 de junio en los actos con-
memorativos a la Resistencia 
Nacional después de 15 años 
del golpe de Estado contra 
el presidente Manuel Zelaya.
Torres anunció un número impor-
tante de líderes, expresidentes 
latinoamericanos e intelectuales, 
entre ellos el exmandatario de 
Argentina, Alberto Fernández, 
y la ministra de Agricultura y 
Desarrollo Rural de Colombia, 
Jhenifer Mojica Flores.

27 encuentro
Se trata del 27 encuentro del 
Foro de Sao Paulo, que hoy tiene 
más de 125 inscritos. El Grupo de 
Puebla conmemora el proceso 
de Refundación Nacional a 15 
años del golpe de Estado.
La actividad incluye varios 
eventos, entre ellos el Foro de 
Sao Paulo, Grupo de Puebla, 
Celac Social, Internacional 
Antiimperialista, Pensadores 
por la Humanidad, Comisión 
de Partidos Políticos de Amé-
rica Latina, COPAL y un foro 
de Derechos Humanos a cargo 
del Comité de Familiares de 
Detenidos y Desaparecidos en 
Honduras, COFADEH.

Honduras invita al Foro de Sao Paulo 
a expresidentes e intelectuales 

de América Latina y Europa
Los días 27 y 28 de junio se congregan en la capital hondureña un destacado grupo de 

dignatarios, entre ellos exmandatarios, primeros ministros, cancilleres y otras relevantes 
figuras del socialismo internacional para deliberar sobre la realidad de la región y Honduras

A 15 AÑOS DEL GOLPE Y RESISTENCIA NACIONAL

Gilberto Ríos: 
“se conmemo-

ra el inicio de 
la Resistencia 

Nacional, la 
semilla de la 

Refundación 
Nacional”.

Gerardo Torres 
Zelaya, subse-
cretario de Po-
lítica Exterior 
y Secretario 
de Relaciones 
Internaciona-
les de LIBRE.

El Grupo de Puebla y el Foro de Sao Paulo conmemoran el proceso de Refundación Nacional a 15 años del golpe de Estado.

Unos 800 invitados nacio-
nales e internacionales, en-
tre ellos 30 intelectuales 
participarán en el Foro de 
Sao Paulo. Se trata del 27 
encuentro del Foro de Sao 
Paulo, que hoy tiene más 
de 125 inscritos. El Grupo 
de Puebla conmemora el 
proceso de Refundación 
Nacional a 15 años del golpe 
de Estado.

DATO
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En un esfuerzo por mejorar las 
condiciones de los hondureños 
residentes en el extranjero para 
gestionar sus asuntos legales y 
administrativos, la Secretaría de 
Relaciones Exteriores y Coope-
ración Internacional, SRECI, y el 
Registro Nacional de las Personas, 
RNP, logran firmar una adenda al 
convenio de cooperación. 

El evento contó con la participa-
ción de altos funcionarios, entre 
ellos el canciller Eduardo Enrique 
Reina, el comisionado presidente 
del RNP, Óscar Rivera, el vice-
canciller de Asuntos Consulares y 
Migratorios, Antonio García, y los 
comisionados del RNP, Rolando 
Kattán y Roberto Brevé.

Beneficios y justificación 
del acuerdo
El canciller de Honduras, Eduardo 
Enrique Reina, subrayó la impor-
tancia de esta adenda y destaca 
que “este acuerdo permitirá a 
los compatriotas actuar con 
mayor eficacia en las gestiones o 
acciones que inicien en el estado 
de residencia, constituye una 
ratificación y un fortalecimien-

to efectivo de apertura hacia 
el exterior en beneficio de los 
conciudadanos”. 
Esta nueva iniciativa del Gobierno 
del Socialismo Democrático per-
mitirá la inclusión de la dirección 
en el DNI, para facilitar la vida 
cotidiana de los hondureños en 
el extranjero; asimismo, tam-
bién fortalecerá su identidad y 
capacidad a fin de interactuar 
con las autoridades locales en 
Estados Unidos.

Requisitos y procedimientos
Con la puesta en marcha de esta 
adenda, la dirección del domicilio 
se incluirá en la parte posterior 
del DNI para aquellos ciudada-
nos hondureños que residan en 
Estados Unidos y que lo soliciten 
por primera vez. 
Esta nueva medida es parte 
fundamental para los compa-
triotas en Estados Unidos, así 
podrán realizar ciertos trámites 
y se requerirá una identidad 
válida que contenga la dirección 
y el domicilio de la persona que 
realiza la gestión. 
Por lo tanto, tener un DNI que 
incluya esta información es una 
necesidad práctica para muchos 
hondureños que deben realizar 

trámites bancarios, laborales, 
de salud, entre otros.
De acuerdo con lo expresado 
por las autoridades hondureñas, 
el proceso para solicitar esta 
modificación es sencillo. Los 
ciudadanos deben acudir a las 
oficinas consulares de Honduras 
en EE.UU., donde podrán solici-

tar la inclusión de su dirección 
en el DNI. 

Impacto positivo a futuro  
Según los datos de la Cancille-
ría el impacto de esta nueva 
iniciativa será crucial para una 
gran mayoría de hondureños que 
residen en Estados Unidos, ya que 

muchos enfrentan dificultades 
al no contar con un documento 
de identificación que refleje su 
dirección actual.
Además, esta adenda es un 
ejemplo de la continua cola-
boración entre la SRECI y el 
RNP para adaptar los servicios 
consulares a las necesidades 
cambiantes de los hondureños 
en el extranjero. 
Con la inclusión de la dirección en 
el DNI se muestra un paso más en 
la modernización y mejora de los 
servicios consulares, y se espera 
que esta iniciativa se extienda a 
otros países en el futuro donde los 
hondureños también necesiten 
este tipo de apoyo.

Actualidad

Cancillería y RNP firman adenda 
para que los hondureños en EE.UU.

puedan incluir su domicilio en el DNI
Este servicio está diseñado para ser accesible y eficiente, asegurando que los hondureños 

en el extranjero puedan beneficiarse de este avance tecnológico sin enfrentar 
procedimientos complicados o largos tiempos de espera

ACUERDO PARA LA COMUNIDAD HONDUREÑA EN EL EXTRANJERO

En la imagen, el vicecanciller, Antonio García, el comisionado presidente, Óscar Rivera, el canciller, Eduardo Enrique Reina, y los comisionados del RNP, Rolando Kattán y Roberto Brevé.

El canciller, Eduardo Enrique Reina, junto al comisionado presidente 
del RNP, Óscar Rivera, en la firma del adenda para beneficiar a los 
ciudadanos en Estados Unidos.

Por: Juan Ortiz 

Esta adenda facilita que 
los hondureños residentes 
en Estados Unidos incluyan 
la dirección de su domicilio 
en el DNI, lo cual es crucial 
para realizar trámites ban-
carios, laborales y de salud 
que requieren una identidad 
válida con dirección de 
residencia.

LA FIRMA DE 
LA ADENDA
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¡A 15 AÑOS DEL ¡A 15 AÑOS DEL 
GOLPE DE ESTADO!GOLPE DE ESTADO!

 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

JORNADA 1

El golpe de Estado en Honduras 
de 2009 inició la resistencia 
revolucionaria en Honduras. 
Este fue un día negro lleno de 
caos, incertidumbre, situaciones 
incomprensibles. Algunos creían 
que era un chiste, otros, que era 
una pesadilla y que pronto iban 
a despertar.
Los teléfonos timbraban sin cesar 
llevando la noticia. Las gentes 
recurrían a la radio y a la televisión 
sin encontrar respuestas, pues las 
mismas estaban transmitiendo 
las programaciones normales e 
incluso dibujos animados.
Desde el día anterior, miles de 
personas se prepararon para la 
consulta popular sobre la Cuarta 
Urna, por eso, no comprendían 
qué estaba pasando en Honduras, 
puesto que pensaban que los 
golpes de Estado eran negocio 
del pasado.
Las personas se fueron aglome-
rando frente a la Casa Presidencial 
y ahí comprobaron que era cierto 
lo del golpe de Estado, a medida 
pasaban los minutos se reunían 

Jorge Miralda, El Caminante, 
cronista del FNRP

DOMINGO 28 DE 
JUNIO ¡GOLPE DE 

ESTADO!

DOMINGO 28 
DE JUNIO 2009 

INICIO DE LA 
RESISTENCIA 

POPULAR 
REVOLUCIONARIA 
EN HONDURAS
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JORNADA 86

Lunes 21 de septiembre 2009,  
las movilizaciones pacíficas 
y los incansables caminantes 
siempre en batalla contra los 
usurpadores goriletis. Los cami-
nantes están preparados para 
prolongar esta lucha, ya que 
los une el ansia de recuperar 
la libertad y la democracia 
robada por unos ilusos, quienes 
trataron de ocultar el poder 
de respuesta, de un pueblo 
embravecido por las calles de 
Tegucigalpa. 
Los caminantes se reunieron 
en el Instituto Central Vicente 
Cáceres. Allí todo fue alegría 
y entusiasmo por parte de 
maestros, lo mismo que por 
los miembros de la Resistencia y 
principalmente por los alumnos 
quienes en ningún momento 
dejaron de gritar: “¡Los goriletis, 
fuera! ¡Resistencia, Resistencia!” 
El Frente se reunió allí para 
solidarizarse con el director de 
ese colegio, el profesor Roberto 
Armando Ordóñez Flores, quien 
había sido suspendido por los 
golpistas. 
El presidente del Comité de los 
Derechos Humanos de Hondu-
ras, CODEH, cuando iba a tomar 
el micrófono para dar inicio a 
su denuncia, el ejército tenía 

instructores israelíes de Krav 
maga, y se conoció la noticia 
de última hora que paralizó 
a Honduras: ¡Mel Zelaya en 
Honduras!
La noticia cayó como bomba, 
unos no creían, otros no sa-
bían si llorar o reír. Hubo besos, 
sonrisas, risas, abrazos, gritos, 
lágrimas, en fin, había de todo 
y los caminantes se abrazaban 
emocionados y se lanzaron a 
las calles al grito: “¡Sí se pudo, 
sí se pudo, sí se pudo! ¡Viva Mel, 
viva Mel!”, y salieron con rumbo 
a la Casa de la ONU, donde 
supuestamente estaba Mel; sin 
embargo, este se encontraba en 
la embajada de Brasil. Cuando 
llegaron, Mel los saludó y dijo:  

“compañeros, la otra vez 
me agarraron dormido, pero 
ahora no será así porque 
todos vamos a desvelarnos 
vigilando la democracia. El 
pueblo ahora está despierto 
y decimos: ¡Patria, restitución 
o muerte! Desde hace unos 
momentos nos estamos 
organizando para enfrentar 
esta situación, solo les pido 
calma, mucha serenidad y 
no se dejen provocar, de aquí 
no nos movemos hasta que 
caigan los golpistas. ¡Patria, 
restitución o muerte!”.

Y no pudo continuar, porque 
aquello tronó como la erupción 
del volcán Vesubio, cuando se-
pultó a Pompeya y Herculano, 
pero con la diferencia que la 
presencia de Mel sepultó las 
farsas de Gorileti, quien dijo en 
una conferencia de prensa, que 
era mentira que Mel estuviera 
en Tegucigalpa, pues Gorileti se 
encontraba en los EE.UU. y que 
iba a proceder judicialmente 
contra Radio Globo y Canal 36 
por alentar mentiras y sedición 

contra “su gobierno”. El griterío 
de la gente se escuchó por toda 
la capital y ascendió para caer 
en todos los puntos cardinales 
del país, anunciando un nuevo 
día para Honduras.
Los goriletis no se quedaron 

atrás y anunciaron un toque de 
queda y sacaron del aire a Radio 
Globo y Canal 36, amenazando 
con meter preso al presidente 
de Honduras, Mel Zelaya.
El pueblo hondureño vive en 
una tensa calma; no obstante, 

la gran mayoría no le hace 
caso al toque de queda y de 
todas partes se dirigen con 
decisión a la capital. Desde hoy 
y mañana el pueblo de nuevo 
estará vigilante para restaurar 
la democracia en Honduras.

Cultura

CRÓNICAS 
DEL GOLPE DE 

ESTADO EN 
HONDURAS 
DEL 21 DE 

SEPTIEMBRE, 
MEL EN LA 

EMBAJADA DE 
BRASIL

más y más hondureños y los áni-
mos comenzaban a caldearse. Las 
airadas protestas iban contra 
los militares. También trataban 
de romper el cerco metálico que 
rodeaba la Casa Presidencial, pero 
otros señalaban que no tenían 
armas y que era mejor esperar el 
desarrollo de la situación.
Por una emisora, se fueron dando 
cuenta que el presidente Mel 
había sido sacado por la fuerza 
de su casa en ropa de dormir y 
trasladado hacia Costa Rica. 
Conforme pasaba el tiempo, 
los hondureños comprendieron 
que no era un sueño, y la terrible 
realidad era que habían dado un 
golpe de Estado, encabezado por 
un tal Roberto Micheletti Bain 
junto a los militares, políticos, la 
jerarquía de la Iglesia católica y 
poderosos empresarios locales.
Sin nadie que les ordenara, solo 
la ira por guía y establecer la 
democracia, los hondureños se 

dispusieron hacer guardia frente 
a la Casa Presidencial y pasar la 
noche, esperando que todo se 
resolviera de manera inmediata.
Esa noche fue terrible para los 
manifestantes, apostados en las 
afueras de la casa Presidencial. 
Llovió, se quitó la luz en los alre-
dedores y los militares hicieron 
disparos, algunos fueron a pegar 
en vidrios de las ventanas de 
casas comerciales cercanas. 
Varias mujeres improvisaron 
servicios de café, el cual vino a 
levantar los ánimos y gritaban 
en medio de la noche: “¡Golpistas, 
golpistas! ¡Mel, Mel!”
El amanecer para los caminantes 
trajo lucha y odio, porque mentes 
enfermas robaron el poder, que 
el pueblo había delegado en el 
presidente Mel Zelaya, por eso, 
indignados se prepararon para 
lo que viniera en camino, pues su 
lucha recién comenzaba.
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EDITORIAL

n el año 2009, el presidente Manuel Ze-
laya Rosales había realizado un gobierno 
democrático y progresista con un gran éxito 
gubernamental y con un criterio popular muy 
acendrado convocó al pueblo a instalar una 
Asamblea Nacional Constituyente con el fin 
de refundar el Estado nacional. 
Aunque fue un error histórico de las fuerzas 
reaccionarias y anticomunistas, el acto 
violento en contra de la Constitución de la 
República, como acción deplorable y desme-
surada, produjo una reacción explosiva del 
pueblo nunca experimentada después de la 
huelga del año de 1954 que paralizó el país.
Fue un despertar de la conciencia ciudadana 
extraordinaria, las masas populares llenaban 
calles, avenidas, carreteras, barrios, pueblos, 
ciudades, tan inmensa que cuando se supo 
que por avión el líder nacional Manuel Zelaya 
Rodales, se presume que más o menos se 
habían desplazado medio millón de personas 
para recibir a su presidente admirado y 
enaltecido.
Gracias a todas las gestiones realizadas a nivel 
internacional del líder nacional Manuel Zelaya 
Rosales, se suscribió el Convenio de Cartagena 
en el que se establecen la fundación de un 

nuevo partido político, la representación en el 
órgano electoral correspondiente, del perdón 
de las falsas acusaciones y la liberación de las 
penas judiciales, tanto que en el año 2012 se 
funda el Partido con el nombre de Libertad y 
Refundación, LIBRE, mismo que participó en 
tres elecciones de  2013, 2017 y 2021.
En las elecciones del año 2021, finalmente el 
Partido Libertad y Refundación y el FNRP, con 
su candidata presidencial Xiomara Castro, 
obtuvo el más gigantesco volumen de votos 
jamás depositados para elegir la primera 
Presidenta de Honduras. 
En este año se cumple el aniversario décimo 
quinto del golpe de Estado, pero esencialmente 
el nacimiento de una nueva conciencia 
popular revolucionaria o progresista, ante 
cuya conmemoración en los días referentes 
al 28 de junio, visitarán a nuestro país los 
más altos dignatarios y dirigentes de las 
organizaciones beligerantes latinoamericanas 
de izquierda.
Será un acto memorable que se celebrarán con 
toda la más alta trascendencia y protocolo 
posible, los quince años de la Resistencia 
Popular por medio de cuya lucha se llegó al 
poder nacional de la República.

Quince años de lucha
de la Resistencia Popular en Honduras
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n el año 2009, unos escritores y artis-
tas que acompañaban al presidente 
Manuel Zelaya Rosales en su proyecto 
político de consultar al pueblo sobre 
si se instalaba una Asamblea Nacional 
Constituyente para la redacción de 
una nueva Constitución, entre tanto, 
nosotros elegíamos la Unión de Escritores 
y Artistas de Honduras, UEAH, de la cual 
Jorge Miralda fue su secretario general. 
Jorge Miralda, un verdadero periodista 
de la calle, un escritor lanzado a percibir 
con su pluma los acontecimientos que 
el pueblo iba protagonizando en las 
avenidas donde la jauría de la represión 
iba atacando con gases lacrimógenos, 
tolete y balas a los hombres, mujeres 
y niños que con su masividad indig-
nada se anteponían a la fuerza bruta 
descomunal.
Ningún otro escritor, ningún otro pe-
riodista realizó lo que el narrador, 
fabulista y emprendedor cultural, 
hoy, coordinador general del grupo 
Político Cultural Coquimbo, hizo en 
este acontecimiento extraordinario 
donde el pueblo hondureño, desde hacía 
tiempos, fue el protagonista patriótico.
“El Caminante” se llamó Jorge Miralda, el 
mismo que anduvo de la seca a la meca 
junto al pueblo movilizado cubriendo 
todos los hechos emprendidos por la 
gente que aspiraba a que devolvieran 
a Manuel Zelaya Rosales a su cargo de 
presidente.
Los quince años de este libro son en re-
alidad una efeméride sin igual, lo demás 
es interpretación, análisis, exégesis, 
glosa o simple comentario de un hecho 
descrito con la fuerza y la dignidad de 
un luchador social que puso en letra de 
imprenta una radiografía in situ de la 
Resistencia Popular desarrollada en 
las calles, las avenidas, las aldeas y 
las ciudades de Honduras.
Para el año 2025, el Gobierno del So-
cialismo Democrático deberá entregarle 
el Premio Mártires de la Resistencia 
en el Día del Periodismo hondureño.  
Es un deber, un imperativo moral del 
Gobierno de la República de Honduras.

Quince años 
del libro 

“Crónicas 
del golpe de 

Estado”
de Jorge 
Miralda

Galel 
Cárdenas
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Del golpe, cinismo y falacias 
de la ultraderecha

Dagoberto 
Posadas

A quince años del golpe en contra del legítimo Gobierno del Comandante Manuel 
Zelaya, las estructuras de poder político y económico continúan intactas y forta-
lecidas, después de todo, lograron lo que buscaban, retener y consolidar su poder 
hegemónico, así como su relación con las fuerzas ultraderechistas del Gobierno 
norteamericano, la gusanera anticomunista cubana y los mercenarios subvencio-
nados por la CIA y el Pentágono.
Fue aquel 28 de junio de 2009, cuando a las cinco de la mañana, un comando especial 
de casi 200 militares al mando de por lo menos veinte oficiales, apertrechados con 
armas de grueso calibre, granadas, chalecos antibalas y pasamontañas, sitiaron 
intempestivamente y a bala viva la casa de habitación de Zelaya, secuestrándolo 
y enviándolo en el acto al exilio forzado.
De aquella fecha hasta hoy, no cabe la menor duda que el pueblo hondureño ha 
madurado en sus convicciones, fortalecido sus niveles de conciencia política y 
organizativa en la comprensión y apropiación de su realidad para transformarla. 
Pero más parece que los grupos de poder no aprendieron la lección y, por el contrario, 
continúan atizando el bracero, soliviantando la paciencia y dignidad de un pueblo 
que lucha por el proceso de democratización y Refundación conducido por nuestra 
Presidenta Xiomara, mujer valiente y de coraje, conductora de la Resistencia Popular, 
comprometida con los sueños y aspiraciones de las grandes mayorías.
Es obvio, entonces, que los ricos y poderosos se hacen los desentendidos de la crisis, 
la pobreza y miseria que provocaron tanto con el cruento golpe de Estado de 2009 
como con la narcodictadura, ignorando las consecuencias que padecen los sectores 
más deprimidos y desposeídos.
Además, parece que ya olvidaron, cuando en complicidad del crimen organizado, el 
narcocachurequismo y las triquiñuelas de la embajada gringa atentaron en contra de 
la institucionalidad y del proceso democrático, al arrebatarle cínicamente a LIBRE 
y en un descarado fraude, dos victorias consecutivas en el 2013 y 2017, triunfos que 
representan la expresión legítima y soberana del pueblo hondureño. 
No les bastó saquear el país, repartírselo y venderlo al mejor postor. Son los into-
cables traidores protegidos y reverenciados por un sistema que nos subsume en la 
ruina y el desastre, culpables junto a la jauría vendida de los Hermes y los medios 
corporativos pisteros que les aplauden y celebran.
Hoy, los “agoreros” de la ultraderecha, salen y arremeten en contra del Socialismo 
Democrático que conduce Xiomara, culpándola de la condición de país y de cuanto 
se les ocurra, para lavarse las manos y la cara de corruptos, ladrones narcodelin-
cuentes, mafias y pandillas del crimen organizado que nos llevaron al abismo, 
conductas que hoy niegan, vomitando falacias, cinismo y estupideces.
Mejor será que se preparen y despierten de ese largo y profundo sueño, ya que solo 
la cárcel les espera, después de todo ya comenzaron a caer.

Arthur Conan Doyle

El hombre débil se 
vuelve fuerte cuando no 

tiene nada, porque sólo 
entonces puede sentir la locura de 

la desesperación”.

Opinión

n Tegucigalpa a medida que la urbe 
se expande y se moderniza, el aire 
que respiramos sus habitantes se 
ha visto afectado por una combi-
nación de factores como el aumento 
del tráfico vehicular, actividades 
industriales, incendios forestales, 
minería y la deficiente gestión de 
residuos, entre otros.
La gran problemática debe 
abordarse permanentemente por 
las instituciones responsables. 
Resulta que en nuestro país que 
“cuando se supone que la crisis se 
superó”, se observa relajamiento, 
la contaminación mengua cuando 
la estación lluviosa comienza, sin 
embargo es menester que los actores 
dosifiquen sus energías (recursos) 
y se planteen estrategias como 
proceso permanente; tomar las 
medidas cuando sea tiempo para 
prevenir, preposicionar, mejorar 
las condiciones de viabilidad, estar 
preparados con el equipamiento 
preciso y el personal organizado 
y capacitado en las instituciones 
responsables, municipios y co-
munidades. Sin la participación 
comunitaria y su formación, será 
muy difícil contrarrestar la con-
taminación atmosférica.
El Gobierno, para reducir y preve-
nir la superación de umbrales de 
concentraciones de Ozono, debe 
controlar las fuentes de emisiones 
de contaminantes: con medidas a 
largo plazo, se deben aprobar leyes 
e implementar aquellas medidas 
orientadas a la reducción de emi-
siones de ozono y los compuestos 
volátiles. 
Aprobar una política pública efectiva 
orientada a evitar la contaminación 
ambiental de forma integral, basada 
en la ciencia, para abordar las causas 
subyacentes de la contaminación, 
mientras promueve prácticas 
sostenibles. Implica un marco legal 
normativo, incentivos económicos, 
promoción de tecnologías limpias, 
organización ciudadana, educación 
y concientización, gestión de resi- 
duos, protección y restauración 
de ecosistemas, articulación con 
la cooperación internacional, 
planificación urbana, desarrollo 
sustentable, transparencia y rendi-
ción de cuentas: “Quien contamina 
que pague”.

Honduras y 
su lucha por 
el aire limpio

Carlos M.
 Leiva Chirinos

E
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a máscara de los poderes fácticos se va cayendo, 
conforme a la velocidad y el poder de la verdad, 
puesto que lo oculto sale a relucir en Honduras a 
través del Gobierno del Socialismo Democrático, 
que no para de limpiar la sucia telaraña del liber-
tinaje económico que engendraron en el periodo 
narcodictatorial, los que administraron la caja 
Única del Tesoro del Estado, que fue usurpada para 
multiplicar las riquezas del sector oligarca que ha 
empobrecido al pueblo, mediante la corrupción 
público-privada, tal y como lo denunció la Secretaría 
de Estado en el Despacho de Finanzas, SEFIN.
El secretario de Estado de la SEFIN, Marlon Ochoa, 
en un acto valiente, llegó personalmente ante 
el Ministerio Público para denunciar los hechos 
constitutivos de corrupción público-privada 
de alto impacto y cuyos delitos han ocasionado 
graves perjuicios económicos contra las finanzas 
públicas mediante la irregular administración de los 
fideicomisos, que habrían permitido la malversación 
de aproximadamente 95 mil millones de lempiras 
entre 2012 a 2023.
Por tal motivo, corresponde a este ente judicial la 
investigación y presentación de requerimientos 
fiscales en relación con los fideicomisos de la tasa 
de Seguridad por 30 mil millones de lempiras; el 
fideicomiso del Instituto de la Propiedad por 19 mil 
millones de lempiras; por el fideicomiso de Vida 
Mejor con un monto de 38 mil millones de lempiras 
y el famoso caso de los hospitales móviles, por 8 
mil 500 millones de lempiras.
En cuanto a la administración del fideicomiso de 
la Tasa de Seguridad, donde participaba el Consejo 
Hondureño de la Empresa Privada, COHEP, y el Foro 
Nacional de Convergencia, FONAC, ejecutó más de 
30 mil millones de lempiras de forma secreta, sin 
ningún control institucional y al margen de la Ley 
de Contratación del Estado, sumado al fideicomiso 
del Instituto de la Propiedad que se convirtió en 
un símbolo de corrupción público-privada, mal-
versando alrededor de 19 mil millones de lempiras 
entre 2015 a 2022. 
Estos hechos vergonzosos denunciados por la 
Secretaría de Finanzas confirman uno de los 
orígenes de la delicada situación económica en que 
el Gobierno actual encontró a las arcas del Estado, 
como herencia del despilfarro y la usurpación que 
hicieron del tesoro del Estado hondureño, en los 
tiempos en que gobernó el crimen organizado en 
complicidad con la nefasta oligarquía y que la 
Presidenta Xiomara Castro combate para que 
esto no se repita.
Mientras la jauría disfrazada de demócratas intenta 
desestabilizar al único Gobierno progresista de 
Honduras, el Socialismo Democrático les quita 
la máscara a sus amos refugiados en una alta 
sociedad, que solo existe en su imaginario, y que 
hoy salen a relucir, lo que realmente son, es decir, 
una mafia maquillada de una alta sociedad que 
hoy inicia a podrirse frente a los ojos resistentes 
del poder popular.

Corrupción 
público-privada de 

alto impacto

L
Ronnie 

Huete-Salgado

Opinión

no de los personajes más interesantes de 
la escena intelectual internacional de este 
último siglo fue el filósofo, sociólogo y en-
sayista Zygmunt Bauman. Este prolífico 
pensador fue autor de numerosas obras en 
varios campos del conocimiento y más aún 
porque desarrolló varios conceptos que en 
cierto modo capturan la esencia del tipo 
de sociedad en la que nos movemos. Uno de 
estos es el denominado “modernidad líquida”, 
el cual es una caracterización de las socie-
dades modernas poscapitalistas marcadas 
por la globalización económica, política y 
cultural; la privatización y comercialización 
de prácticamente todos los ámbitos de la 
vida; y la aparición de la llamada sociedad 
de información caracterizada por la eleva-
da conectividad entre los individuos y la 
accesibilidad a todo tipo de información y 
de conocimiento. 
Contrario a las sociedades tradicionales, car-
acterizadas por su gran estabilidad e incluso 
conservadurismo e inmovilidad, las sociedades 

líquidas están marcadas por el rápido cam-
bio de modas, paradigmas, ideas, valores y 
actitudes. En este mundo, se verifica el fin de 
aquellas “firmes” convicciones ideológicas 
que daban sentido y contenido a la vida social 
tal como la conocíamos, así como también de 
las relaciones sociales basadas en la lealtad 
y el compromiso mutuo, imponiéndose el 
individualismo y la atomización y desartic-
ulación social. En este contexto no caben las 
tradicionales categorías binarias con las que 
acostumbramos entender, articular y valorar 
las cosas; conceptos como blanco y negro, 
bueno y malo o izquierda y derecha pierden 
su utilidad en una sociedad donde cambian 
rápidamente las perspectivas y los valores. 
En el campo de la política, la ocupación más 
líquida de todas, la mezcolanza de banderas, 
la confusión ideológica y el camaleonismo 
político son parte del espíritu de los tiempos. 
Sin embargo, ahora no está demás regresar 
y cultivar los valores eternos que edifican a 
las sociedades.

U
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

Mundos líquidos

Melvin 
Martínez

a estrategia de la oposición para despres-
tigiar al Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro no ha funcionado como ellos quieren. 
Diariamente los medios de comunicación 
difunden mentiras en su agenda noticiosa, 
siguiendo una planificación que imponen 
sutilmente en la mayoría de medios como 
temáticas sensacionalistas orientadas 
a dañar la imagen de funcionarios del 
Gobierno y a subvalorar las acciones del 
Gobierno de la Refundación.
Frente a esta avalancha de falsedades, el 
Gobierno tiene una indiscutible presencia 
en el territorio nacional: construcción de 
aproximadamente 2000 kilómetros de 
carreteras pavimentadas, la Red Solidaria 
atiende más de dos millones y medio de 
personas, más de cien mil becas a estudi-
antes en todos los niveles de la educación 
nacional, arriba de 2000 centros educativos 
construidos o reparados, aproximadamente 
dos mil millones de lempiras invertidos en 
caminos productivos, tres hospitales en 
construcción, centenares de centros de 
salud remodelados…

Todas las mentiras de los grupos poder-
osos, dirigentes y periodistas ligados a la 
narcocorrupción, que sometió la nación 
por doce años y medio, caen paulatina-
mente. El paso siguiente en su estrategia 
desesperada es la falacia que todos los 
políticos son iguales, que todos los par-
tidos son iguales. Eso definitivamente no 
es sustentable ni posible.
Ellos, la oposición conservadora, narco-
corrupta, son parte de esa organización 
criminal que tiene su jefe preso en Nueva 
York, y a los más grandes ladrones de mil-
lones y millones de lempiras que huyeron 
a Nicaragua y otras partes del mundo. 
No podemos siquiera parecernos, peor 
ser iguales.
Para los corruptos infiltrados en el actual 
gobierno, la mandataria y las bases, desde 
los colectivos, exigimos su castigo.  Como 
dijo Fausto Calix: “somos enemigos de la 
corrupción, somos enemigos de la pobreza, 
de la desigualdad, de un sistema tributario 
injusto”, no nos parecemos en nada a los 
engendros de la narcocorrupción.

L

No somos iguales
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La educación en la conformación 
de la nación libre y soberana

Por Candelario Reyes García 
Embajador de Honduras 

en Panamá

Opinión

El llamado de la Presidenta Iris Xiomara 
Castro a la apertura de la Cátedra Mora-
zánica en todos los niveles educativos de 
Honduras tiene un profundo significado 
tanto en el ámbito educativo como en el 
cultural y patriótico. 
Al referirse a Francisco Morazán, el 
prócer más importante de la historia 
de Centroamérica y particularmente 
de Honduras, la Presidenta destaca la 
necesidad de hacer accesible y relevante 
su legado a todas las generaciones, 
especialmente a la juventud.

Bajar al prócer de los pedestales

Tradicionalmente, los próceres y figuras 
históricas son colocados en pedestales, 
tanto física como simbólicamente, lo que 
a menudo nos aleja del entendimiento y 
la identificación del ciudadano común. A 
Morazán se le ha vestido de chatarrera, 
se ha destacado montando un corcel y 
empuñando una espada. 
Este acto puede llevar a una percepción 
de que su figura es solo en esa dimensión 
y siendo una figura mitológica, es inalca-
nzable y no aplicable a la vida cotidiana, 
sino solo en la expresión de la guerra. 
La Presidenta Castro, al pedir que se 
baje al nivel de la cátedra, nos pide 
que nos familiaricemos con el Morazán 
no solo como un héroe inmaculado, 
sino del ciudadano y estadista que dejó 
establecida la perspectiva de la esen-
cia del patriotismo en su fundamento 
educativo: “..es la empresa más digna 
del celo y de la perseverancia de los 
verdaderos patriotas, es el modo de 
disponer los pueblos a las reformas que 
la oportunidad hace saludables, es en fin 
uno de los grandes objetos que llaman la 
atención del Gobierno”.
Ese es el Morazán que nos pide la Presi-
denta que debemos dar a conocer como 
un ser humano con virtudes, cotidiano 
en luchas y triunfos más allá del campo 
de batalla, cuya vida y obra pueden ser 
una fuente de inspiración tangible y real 
para todos.

Nivel ciudadano de su ejemplo

Al colocar a Morazán en el “nivel ciu-
dadano de su ejemplo” se busca que 
los valores, principios y acciones que 
caracterizaron su vida se vean como 
aspiraciones alcanzables y aplicables 
para cualquier persona. 
Morazán luchó por la unidad, la justicia y 
la libertad en Centroamérica y esos ideales 
son pertinentes en el contexto actual de 
Honduras. Al integrarlo en la educación, 
se pretende que los estudiantes no solo 
memoricen fechas y hechos, sino que 
comprendan y adopten los principios de 
civismo, compromiso social y patriotismo 
que Morazán promovió.

Acervo patriótico

El acervo patriótico heredado de Morazán 

incluye no solo sus acciones y logros, 
sino también sus pensamientos, ideales 
y la visión de una Centroamérica unida 
y próspera. Es un legado que debe ser 
preservado y transmitido mediante la 
educación para fomentar un sentido 
de identidad y pertenencia nacional. 
La Cátedra Morazánica serviría como 
un vehículo para enseñar estos valores 
de manera estructurada y continua en 
todos los niveles educativos.
Morazán veía en la educación el medio para 
que la nación avanzara hacia un futuro 
libre, ilustrado y próspero, cimentando un 
acervo patriótico basado en principios 
de conocimiento, libertad y progreso.
Morazán como líder y estadista com-
prometido con la formación de nuevas 
naciones y la importancia de la educación 
pública, tenía claro que la instrucción 
pública era fundamental para erradicar 
la ignorancia y la superstición, y veía la 
educación como la clave para el triunfo 
de la razón y la libertad. Reconocía que 
muchos jóvenes estaban atrapados en la 
ignorancia heredada del sistema colonial, 
lo cual perpetuaba vicios y retrasaba el 
progreso.

Resumen del acervo patriótico

Morazán era firme en la convicción de 
que la educación pública es crucial para 
destruir errores, promover la razón y 
garantizar la libertad. Por eso, invertía 
la totalidad de los raquíticos fondos que 
ingresaban a la hacienda pública.
Destacaba la necesidad de liberar a la 
juventud de la ignorancia y superstición 

heredadas del sistema colonial. Este hecho 
lo encontramos expuesto en varias de 
sus cartas dirigida a sus colaboradores 
de gobierno. Consideraba que fomentar 
la educación y remover obstáculos era 
el mejor modo de proteger la libertad 
y asegurar la estabilidad del gobierno.
Buscaba colocar a la generación presente 
a nivel con su siglo y unirla al mundo 
ilustrado mediante ideas y pensamientos. 
Esta era para él una piedra angular en el 
surgimiento de una patria de libertades.

Acervo patriótico de Morazán

Morazán promovía un programa unionista 
que ponía la educación en el centro de sus 
políticas. Para él, fomentar la instrucción 
pública y eliminar los obstáculos que la 
entorpecían era esencial para proteger 
la libertad y garantizar un gobierno 
estable. Su objetivo era que la generación 
presente estuviera a la par con su tiempo 
y conectada con el mundo ilustrado a 
través de ideas y conocimientos.
El 9 de agosto de 1830 Francisco Mora-
zán emite la ley sobre la protección de 
los establecimientos de la enseñanza 
pública. Ya desde 1825, como secretario 
de Estado, ha venido promoviendo las 
cartillas de enseñanza de las letras, que, 
dado los limitados recursos, el Estado 
solo pudo adquirir 25, que distribuyó a 
nivel de alcaldías.
Y un año antes, en 1824 dio instrucciones 
para investigar la situación de las es-
cuelas y ordenó designar la totalidad 
de los fondos de cada alcaldía, al pago 
de maestros. Y ante la escasez, y falta 

de fondos incitaba al sentido patriótico 
para quienes podían dedicarse a enseñar 
a la niñez y la juventud, en lo cual, era él 
el primero en dar ese ejemplo.
Su vida no la dedicó a construir cuarteles, 
sino escuelas, no a comprar espadas, 
sino a imprimir cartillas educativas y a 
fomentar la educación mutua, traer la 
imprenta y crear un ejército de educadores 
conforme a método lancasteriano. 

Incitar a la juventud

El llamado a la juventud a “dar vida a 
esta patria” es una invitación a que los 
jóvenes se involucren activamente en 
la construcción y desarrollo del país, 
inspirados por el ejemplo de Morazán. 
La juventud es vista no sólo como fuerza 
motriz, sino como energía creativa, 
propositiva, reflexiva y no vaciada con 
la manipulación que buscan convertirlo 
en simple consumista pasivo, autómata 
y hasta frustrado.
Busca la Presidenta la apertura de una 
cátedra que incite a la juventud y que 
puede llevar a Honduras hacia un futuro 
mejor, pero para ello necesitan estar em-
poderados con conocimientos y valores que 
promuevan el bien común. La educación 
por medio de la Cátedra Morazánica sería 
una herramienta esencial para cultivar 
ese empoderamiento. 

Continuará…
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

La resistencia indígena española 
en Honduras fue un proceso 
prolongado, conflictivo y vio-
lento según los documentos 
de los mismos españoles; se 
dio una respuesta valiente y 
contundente de los indígenas 
de la región que hoy es conocida 
como Honduras.

Es muy importante mencionar 
que, a pesar de la relevancia 
de la resistencia indígena de 
Honduras en el siglo XVI, la 
historiografía nacional es ca-
rente de estudios investigativos 
profundos sobre los levanta-
mientos indígenas entre 1530 a 
1540, donde sobresale un fuerte 
levantamiento, que de acuerdo 

a las probanzas de méritos e 
informes o cartas dirigidas al rey 
o al Consejo de Indias de Sevilla, 
hacen alusión a la resistencia en 
Honduras, principalmente en la 
región de Gracias a Dios. Estos 
acontecimientos son narrados 
similarmente por la mayoría de 
los cronistas españoles y hacen 
énfasis en la gesta indígena de 
Gracias a Dios capitaneada por 
un valiente indígena de estas 
tierras, así como también las 
de otros caciques en diferentes 
regiones del territorio que no se 
mencionan generalmente en los 
libros escolares de la historia 
de Honduras. 

Es hasta un siglo después, que  
aparece solidificada  la historia   
de un  cacique llamado  Elempira, 
escrita por el cronista  español 
Antonio de Herrera y Tordesillas 
en su obra  “Historia general de 
los hechos de los castellanos 
en las islas y en tierra firme del 
mar Océano”, la obra se centra 
en narrar los acontecimientos 
vividos por los   invasores  y 
fue publicada en  1601, donde 
se menciona a este cacique 
como un estratega, que, con 
un ejército de 30,000 hombres, 
tuvo durante seis meses  sitiados  
a los españoles que,  al mando 
del adelantado de Yucatán, don 
Francisco de Montejo, luchaban  
en las provincias de Gracias a 
Dios, Cerquín, Comayagua y 
Olancho. La narración menciona 
los arduos días de lucha y el 
asesinado a traición de Elempira 
por los españoles al mando de 
Alonso de Cáceres, quien, al 
no poder vencerlo en batalla, 
recurre a unos parlamentarios 

Lempira fue un capitán de guerra del pueblo lenca que luchó contra los españoles 

durante la década de 1530, en documentos escritos durante la conquista española, 

se menciona con el nombre de Elempira. Era de origen lenca, de buena estatura, con 

la espalda ancha y las piernas gruesas. Fue valiente y desde muy joven demostró un 

gran coraje, un profundo amor por su pueblo, su tierra, sus leyes y sus costumbres.

Pintura de 
Armando Lara, 

donde Lempira se 
muestra luchando 

contra un 
español durante 

la conquista de 
Honduras en el 

siglo XVI.

Libro “historia 
general de los 
hechos de los 

castellanos en 
las islas y tierra 

firme del       mar 
Océano” del 
historiador 

Antonio Herrera 
de Tordesillas, 

publicada en 1601.

El nombre Lempira, según Jorge Lardé y Larín, proviene 

de la palabra Lempaera, que a su vez proviene de dos 

palabras en lengua lenca: lempa, que significa “señor”, 

título de alta dignidad o jerarquía, y era, que significa 

“colina o montaña”. Así, Lempira significaría “Señor de 

la montaña” o “Señor de la colina”.

La resistencia indígena en Honduras 
ante la invasión española y el héroe 

lenca Elempira (Lempira)
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A pesar de enfrentarse a ejércitos tecnológicamente más avanzados y tácticas militares desconocidas, los nativos americanos desplegaron una variedad de armas ingeniosas y tácticas guerrilleras que desafiaron la superioridad armamentística de los españoles y demostraron la resiliencia de las poblaciones indígenas. 

En su historia verdadera, Bernal Díaz del Castillo llama a los indígenas 

de guerra “indios flecheros”, nombre que perduró durante todo el 

dominio de la colonia en América para designar a los indios guerreros, 

mientras que los españoles utilizaban arcabuces, las espadas de 

acero, las armaduras de hierro y las cotas de malla. 

para que lo asesinaran en una vil 
traición; ya que los españoles esta-
ban extenuados de la guerra por el 
hambre y las intensas lluvias en un 
territorio desconocido y de relieve 
difícil y complicado. La lucha, según 
los relatos, duraba ya más de seis 
meses. “Se omite por completo el 
nombre de los traidores, el par-
lamentario que iba a caballo y el 
soldado que iba escondido con el 
arcabuz en la grupa del caballo y 
que dispara quitándole la vida al 
defensor de Cerquín, que se encon-
traba en lo alto de un peñón de 160 
varas de altura y que al recibir el 
arcabuzazo en la frente rodó cuesta 
abajo”(Felipe, Mario). Después de 
este acontecimiento los  indígenas  
huyen a refugiarse al perder a uno 
de sus grandes líderes.

Después, José Milla, en su aporte 
al libro “La historia de la América 
Central, desde el descubrimiento del 
país por los españoles (1502), hasta su 
independencia de la España (1821)” 
en el Tomo 1, menciona a Elempira 
tal y como lo recoge de la fuente de 
Antonio de Herrera y Tordesillas. 
Posteriormente, Chamberlain y los 
historiadores hondureños del siglo 

XIX y principios del siglo XX, con la 
visión del panteón de los héroes de 
la Reforma Liberal hacen honor al 
digno y valiente cacique Lempira 
(héroe nacional 1932), símbolo 
de la resistencia indígena contra 
invasores españoles, dejando por 
fuera a los demás caciques que de-
fendieron sus regiones respectivas 
tales como Cicumba del pueblo 
tolupán de Ticamaya, Galel Copán 
quien era un cacique maya-chortí 
de la actual Copán; Benito quien 
fue un cacique lenca de la actual 
Silca, departamento de Olancho, 
Entepica quien fue cacique lenca 
de los poblados alrededor del cerro 
Cerquín y la Sierra de la Neblina 
(Lepaera), entre otros.  Es necesario 
reescribir la historia incluyendo 
estos defensores e incorporarlos 
a la historiografía nacional para 
que los niños y jóvenes conozcan 
verdaderamente sus orígenes, así 
como también   profundizar las 
investigaciones en estos temas 
trascendentales para abonar a la 
conformación de la identidad de 
nuestra nación.

Es fundamental enfocar la ense-
ñanza de estos procesos desde la 

perspectiva de la resistencia a la 
invasión, rememorando las hazañas 
de estos pueblos originarios y sus 
caciques principales: Elempira, 
Cicumba; Galel, Copán; Benito, 
Entepica y otros, como los protago-
nistas de la historia que fueron por 
derecho, marcando la persistencia 
y resistencia de sus pueblos en la 
lucha por su libertad. Estos lucha-
dores, durante largos periodos de 
tiempo no pudieron ser sometidos 
por el imperio español. Corresponde 
enfocar los procesos de resistencia 
de las comunidades originarias en 
la actualidad. Aunque hay varios 
caciques que, en las diferentes 
regiones valientemente resistieron 
la invasión española, tal es el caso 
de la matanza de españoles que nos 
narra Diego López de Salcedo, que 
el cacique Benito de Comayagua 
hiciera en el valle de Olancho en 
1522; la resistencia del cacique 
Cicumba frente al adelantado de 
Alvarado en el Valle de Sula en 
1536, o también la resistencia de 
los indios de Tagusgalpa en 1612, 
donde fueron sacrificados el padre 
Verdelete con sus compañeros. 

Según las últimas investigaciones 
del historiador Mario Felipe Martínez 
Castillo, basado en las relaciones de 
méritos de muchos conquistadores 
de Honduras, le extraña que en las 
mismas no mencionen a Lempira, y 
si mencionan a Socremba como el 
más grande señor de estas tierras. 
Si bien se habla del levantamiento 
de Cerquín del cual no podemos 
negar la magnitud trascendental 
al referirse los cronistas respecto 
a la invasión, a tremendos ague-
rridos indígenas. “Todos dicen que 
un señor tuvo inquieta la provincia 
la tierra”. Se refiere Mario Felipe a 
que, en una documentación de la 
audiencia de México, aparece una 
probanza de méritos de un conquis-
tador de Honduras que habla de la 
muerte de un capitán indígena en 
la provincia de Cerquín, en cuya 
probanza se relata que un capitán 
del ejército español dio muerte a un 
capitán indígena que traía revuelta 
la provincia de Cerquín.

El documento es una pieza judicial 
hecha en México en el año de 1558; 
se trata de una probanza de méritos 
de un conquistador llamado Rodrigo 
Ruiz, quien asegura haber dado 
muerte a Elempira. Este documento 
de investigación sumamente im-
portante revela la existencia y la 
prueba del aguerrido cacique. En la 
probanza donde también se revela 

que Elempira había dado muerte a 
dos militares españoles, Francisco 
Meza y Juan Gasparín, asegurando 
en la probanza que era el indígena 
quien tenía alborotados y revuelta 
la región de Gracias a Dios.

La probanza de méritos es un do-
cumento catalogado en Patronato 
Regio Legajo núm. 69, ramo núm.5, 
Archivo General de Indias den Sevilla.
Documento que deberá ser anali-
zado, y seguir con la investigación 
como lo sugiere el mismo historiador 
Mario Felipe Martínez Castillo, sin 
emociones desbordantes que puedan 
arrojar la verdad sobre la muerte 
de Elempira, que, sin importar 
la forma de su supuesta muerte, 
no altera en nada, su valentía, 
su resistencia y su capacidad de 
liderazgo de la unificación de los 
pueblos, así como son narrados 
en la probanza de este invasor de 
Honduras, de la cual estaremos 
hablando en una segunda parte. 
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ANTE DAÑOS POR LLUVIAS 

Tegucigalpa, Honduras 

El titular de la Secretaría de 
Gestión de Riesgos y Contin-
gencias Nacionales, COPECO, 
José Jorge Fortín, informó 
sobre la ayuda humanitaria 
que se está llevando para las 
zonas de Gracias, Lempira y 
los municipios de Alianza, 
Nacaome y San Lorenzo, Valle, 
frente a la emergencia por 
las lluvias.
“Lastimosamente las condi-
ciones meteorológicas en la 
zona sur no son las mejores. El 
martes ustedes (periodistas) 
vieron también que salieron 
dos vehículos cargados con 
alimentos y colchonetas. La 
regional de San Lorenzo me 

reportó que la situación es 
precaria, ya toda esa ayuda 
se entregó. Y es así como 
nuestra señora Presidenta 
Xiomara Castro ha ordenado 
suplir nuevamente a la zona 
sur ante estas necesidades”, 
declaró Fortín en conferencia 
de prensa. 
El funcionario destacó que 
“no me voy a cansar de agra-
decerle al señor ministro de 
la Defensa, José Manuel Ze-
laya, al jefe del Estado Mayor 
Conjunto, general Roosevelt 
Hernández Aguilar, al coman-
dante de la Policía Militar 
del Orden Público, coronel 
Ramiro Fernando Muñoz Bo-
nilla, porque aquí están ya 
cargando estos vehículos. 

Ministro José Jorge Fortín asume 
COPECO y comienza a distribuir 

ayuda a familias afectadas 
Por mandato de la Presidenta Xiomara Castro, COPECO con ayuda de las Fuerzas Armadas, 

FF.AA., y SEDENA, se sigue enviando alimentos y colchonetas a los afectados 
por las lluvias de los departamentos de Valle y Lempira

El secretario 
de COPECO, 

José Jorge 
Fortín, visitó 

el albergue 
del kínder 
Francisco 

Morazán, para 
llevar ayuda 
humanitaria 

a las familias 
que fueron 
afectadas 

por las lluvias 
en la colonia 

Betania, Tegu-
cigalpa.

La Policía Militar está trasladando ayudas de víveres, colchonetas y 
frazadas a la zona sur.

Van a salir tres rastras, dos 
para Gracias, Lempira y una 
a San Lorenzo”. 
El funcionario explicó que las 
ayudas para Gracias, Lempi-
ra, van al XVII Batallón. “Ahí 
se va a almacenar todo y a 
través de una aeronave de 
la Fuerza Aérea se va a estar 
trasladando toda esta ayuda 
desde la unidad militar a los 
sectores que necesitan ayuda, 
Piraera, Gualcince”. 

Envíos humanitarios
La otra rastra es para San 
Lorenzo y cada vehículo lleva 
500 raciones de alimentos, 400 
colchonetas y frazadas. “Si 
es necesario volver a enviar 
estos vehículos, pues toda 
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Tres rastras con 400 colchonetas, entre otras ayudas, fueron trasladadas a Lempira y Valle.

La Presidenta Xiomara Castro ha ordenado suplir con ayuda humanitaria nuevamente los lugares vulnerables de la zona sur.

esta ayuda que ven atrás, 
en la bodega no es mía, no 
es de x persona, es del pueblo 
hondureño. Tengan la certeza, 
los alcaldes y cada ciudadano 
que esté damnificado que esta 
ayuda les va a llegar”, explicó. 
El viceministro de COPECO, 
José Benedicto Santos, detalló 
que “despachamos víveres, 
colchonetas y frazadas para 
dar la respuesta humanitaria 
pronta y eficaz trabajando 
en forma conjunta con el 
almirante Fortín, nos senti-
mos bien porque le estamos 
dando respuesta a la gente 
considerando que es la pre-
misa de nuestra Mandataria 
y cumplir el deseo y anhelo 
de darle pronta respuesta a 
quien lo necesite”.
Por su lado, el comandante 
de la estación del Cuerpo de 
Bomberos de Choluteca, Ma-
nuel de Jesús Álvarez Flores, 
declaró que “por órdenes de 
nuestro comandante, Romelio 
Fúnez y con directrices de 
nuestra Presidenta Xioma-
ra Castro, cada estación de 
bomberos tenemos en nuestros 
planes de contingencia ante 
las lluvias, en especial aquí 
en Choluteca, participando 
en las reuniones del SINAGER”.
“Estamos pendientes las 24 
horas del día con nuestro 
recurso humano preparado 
para cualquier emergencia 
que se dé. La semana pasada 
por las fuertes lluvias que se 
han estado dando en Cho-
luteca y Valle, los bomberos 
de Nacaome, San Lorenzo 
estuvieron realizando evacua-
ciones de diferentes familias 
que fueron afectadas por 
las precipitaciones en Valle; 
gracias a Dios en Choluteca 
solo hemos realizado moni-
toreo de los ríos sin ninguna 
afectación”, explicó.  

Por: Coralia Maradiaga

“Siempre y 
cuando las 

condiciones 
meteorológicas 

lo permitan, 
las aeronaves 

de la Fuerza 
Aérea están a 

disposición, ya 
es una orden de 
nuestra señora 

Presidenta”.
José Jorge Fortín

Ministro de COPECO
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Priorización y envío de ayudas a las 
familias afectadas por aguaceros 

La interacción de la tormenta tropical “Alberto” y la Zona Intertropical de 
Convergencia dejó fuertes lluvias en el occidente, suroccidente y la región central 

del país, registrándose precipitaciones en los municipios fronterizos con El Salvador 
en los departamentos de Gracias, Valle y parte de Choluteca 

Tegucigalpa, Honduras
 
Las instituciones del Sistema 
Nacional de Gestión de Riesgos, 
SINAGER, están trabajando inten-
samente en priorizar, recolectar, 
enviar y distribuir ayuda huma-
nitaria a las familias afectadas 
por las inundaciones en la zona 
suroccidental del país.
El encargado de comunicacio-
nes del Sistema Nacional de 
Emergencias, SNE-911, Óscar 
Barahona, informó que “estamos 
monitoreando los niveles de 
agua en los ríos en los lugares 
que tenemos cámaras cercanas 
al 911, les corresponde la aten-
ción a llamadas de emergencia 
y la coordinación con demás 
autoridades”. 

Reportes cada 12 horas
“Además, hacemos reportes 
cada 12 horas de la cantidad de 
llamadas recibidas por desastres 
naturales incluye inundaciones, 
derrumbes, desbordamientos, 
vientos y deslaves”.
La doctora Delia Alvarado, coor-
dinadora del área de Gestión de 
Riesgos para la Secretaría de 
Salud, explicó que “manejamos 
emergencias y desastres y desde 
el inicio del año se trabajan a las 
20 regiones sanitarias para que 
tengan sus planes de respuesta 
en donde se contempla la pre-
paración y respuesta que deben 
dar las regiones ante los eventos 
meteorológicos que pueden ser 
terremotos inundaciones u otros 
eventos naturales, como el cui-
dado de la calidad del agua, en 
salud ambiental como recolectar 
la basura, limpieza de tragantes 
como medida preventiva”.

Vigilancia
“En el momento de las emergen-
cias se vigila a la población por 
una posible contaminación de 
agua que provocan enfermeda-
des gastrointestinales y diarrea 
y los problemas respiratorios en 
donde muchos niños, mujeres 
y ancianos son vulnerables al 
cambio climático de la época”.

La Policía Militar transportó 1,000 canastas alimenticias, 820 colchonetas a la Oficina Regional ubicada en San Lorenzo, Valle.

Los Bomberos en 
Choluteca des-
pejaron las vías 

de acceso por la 
caída de árboles.

SISTEMA NACIONAL DE GESTIÓN DE RIESGOS, SINAGER
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La Alcaldía Municipal del Distrito Central está atendiendo las incidencias reportadas en su línea telefónica 100.

El SNE-911, a través de sus cámaras, monitorea los caudales de los ríos para anticiparse a posibles riesgos 
por inundaciones.

Salud y sus 20 regiones, como parte del SINAGER, trabajan con los ope-
rativos de limpieza, evitando no solo el dengue, sino las enfermedades 
de la piel por contaminación del agua lluvia.

Por instrucciones 
del ministro de 
COPECO, José Jorge 
Fortín, desde la Re-
gional I de La Ceiba 
se envía ayuda 
humanitaria hacia 
la departamental de 
Roatán.

“A la vez, problemas dermatoló-
gicos por estar en contacto con 
las aguas contaminadas con 
aguas negras, que son atendidas 
en los establecimientos de salud 
cuando son leves”, agregó. 
Por su parte, el portavoz de la 
Policía Militar del Orden Públi-
co, José Coello, explicó sobre 
el apoyo logístico y humano de 
COPECO, para trasladar ayuda 
humanitaria vía terrestre a las 
familias afectadas de la zona 
sur por las constantes lluvias e 
inundaciones. 
“Se ha puesto a la disposición 
vehículos de carga pesada que 
están trasladando cajas ali-
menticias, colchonetas para la 
regional de San Lorenzo y otras 
zonas necesitadas”, puntualizó. 

Por: Coralia Maradiaga
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Tegucigalpa, Honduras

La Alcaldía Municipal del Distrito 
Central, AMDC, a través del Co-
mité de Emergencia Municipal, 
CODEM, está en alerta amarilla 
por el riesgo a inundaciones 
y deslizamientos en todo el 
municipio.
Para la capital de la República 
se han establecido las medidas 
preventivas según las indica-
ciones del Sistema de Alerta 
Temprana, SAT, y otras fuentes 
meteorológicas consultadas, 
conforme con la Ley del Sistema 
Nacional de Gestión de Riesgos, 
SINAGER.
De acuerdo con la Alcaldía, en 
los últimos diez días se han regis-
trado entre 110 y 255 milímetros 
de lluvia sobre la ciudad y en las 
áreas montañosas por la Zona 
Intertropical de Convergencia 
y por efectos indirectos de la 
tormenta tropical “Alberto”, en 
el Golfo de México, así como el 
ingreso de una onda tropical 
del este. El alcalde capitalino, 
Jorge Aldana, precisó que “so-

licitamos a las y los capitalinos 
que viven en zonas vulnerables 
su colaboración en los procesos 
de evacuación preventiva y 
reportando cualquier incidencia 
en su comunidad, salvaguardar 
su vida es y siempre será nues-
tra prioridad. La prevención y 

mitigación de riesgos son temas 
centrales para el desarrollo de la 
Ciudad de Buen Corazón, sobre 
todo para salvaguardar la vida 
de los capitalinos”, afirmó.

Ayuda y cuidado
El lunes 17 de junio pasado, los 

equipos de la municipalidad 
trasladaron a pobladores de 
la colonia Betania de Coma-
yagüela, al Jardín de Niños 
Francisco Benítez Vásquez, 
ya que residen a orillas del río 
Choluteca que, al aumentar 
su caudal, pone en peligro 
su vida.
Primeramente, se evacuaron 
17 familias, haciendo un total 
de 61 personas, a quienes se 
les dio atención por parte 
de la Gerencia de Desarrollo 
Humano de la alcaldía. Ocho 
familias quedaron albergadas 
y se les ha dado alimentación, 
atención médica y psicológi-
ca, entre otras. El gerente de 
Desarrollo Humano, Darwin 
Varela, indicó que se les ha 
dotado de estufas, kits de 
limpieza personal y otros in-
sumos de primera necesidad, 
comida caliente en el desayuno, 
almuerzo y cena, entre otras 
acciones.
El CODEM es responsable de 
prevenir, dar atención y recu-
peración en las emergencias 

o desastres, suscitada dentro 
del término municipal. También 
está preparado para atender 
los llamados de la población en 
la línea telefónica 100 ante una 
contingencia por las lluvias.
Conjuntamente se organiza en 
160 Comités de Emergencia 
Locales, CODELES, en los barrios 
y colonias más vulnerables. 
Con la cooperación alemana 
se han certificado 32 CODELES 
en primeros auxilios, detección 
de zonas seguras, localización 
de albergues, prevención de 
desastres e identificación de 
rutas de escape.

Alcalde capitalino, Jorge Aldana: 
“Seguiremos priorizando la 

atención en zonas vulnerables”
El CODEM en alerta para salvaguardar la vida y los bienes de los habitantes 

de 452 barrios y colonias vulnerables del Distrito Central

EN LA TEMPORADA LLUVIOSA

El alcalde del Distrito Central, Jorge Aldana, está trabajando para resguardar a la población en la tempo-
rada de lluvia.

Desde febrero la municipalidad ha removido 1,239 toneladas de dese-
chos en varias colonias de la capital.

La AMDC realizó trabajos de limpieza y liberación de tragantes para 
que las aguas lluvia no se acumulen en la calle.

En Tegucigalpa y Coma-
yagüela, se registran 452 
barrios y colonias vulnera-
bles, es decir, que un 45 por 
ciento de la capital está en 
situación de riesgo, por lo que 
el CODEM está en constante 
monitoreo.

EL DATO

Por: Coralia Maradiaga
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El Quisco, Chile 

Chile y el mundo celebraron los 100 
años del lanzamiento del primer 
poemario de “Veinte poemas de 
amor y una canción desesperada” 
de Pablo Neruda. La celebración se 
realizó en la comuna de El Quisco, 
lugar donde el poeta vivió sus 
últimos días previos a su muerte 
y donde se realizó una exposición 
muestra de obras artísticas inspi-
radas en el poeta chileno.
“A 100 años del lanzamiento de su 
primer poemario, Pablo Neruda 
sigue inspirando a artistas de todo 
el mundo”, destacó Linda Redondo 
Marini, embajadora de Honduras 
en Chile.
La diplomática resaltó que “median-
te la muestra itinerante de pintura 
patrocinada por el Congreso Nacio-
nal de nuestro Premio Nacional de 
las Artes, Gustavo Armijo, en Chile, 
en tributo a los «Veinte poemas de 
amor y una canción desesperada» 
de Pablo Neruda, logramos visua-
lizar el arte de nuestros referentes 
de pintura y también entregar a 
Chile en un gesto de hermandad y 
consideración al poeta Neruda”, a 
cumplirse los 158 años de relacio-
nes diplomáticas Honduras-Chile 
mediante la cultura.
Entre las actividades se realizó 
una exposición de pintura, teatro, 
música y poesía, con el apoyo de la 
Embajada de Honduras en Chile. Al 
evento de inauguración asistieron 
familiares directos del poeta Neruda 
(Rodolfo Reyes, sobrino) y artistas 
de Isla Negra, de su círculo cercano, 
sumándose a este loable tributo.

Honduras en celebración de los 100 
años de “Veinte poemas de amor y una 
canción desesperada” de Pablo Neruda

Como parte de los 158 años de relaciones diplomáticas entre el país y Chile, se fortalecen los 
lazos de amistad mediante la cultura con el evento más esperado por la comunidad poética, 

artistas, diplomáticos y admiradores de la obra del laureado poeta, publicada en 1924

EN EL QUISCO, CHILE

El alcalde José Jofre, Elizabeth Flores (familiar del poeta Pablo Neru-
da), Rodolfo Reyes (sobrino directo del poeta Neruda), la embajadora 
hondureña Linda Redondo y el pintor Gustavo Armijo.

El pintor hondureño, Gustavo Armijo; la embajadora, Linda Redondo; 
el embajador Rodrigo Hume, director de la División de las Culturas de 
la Cancillería, y Roberto Abu-Aid, subdirector.

Gustavo Armijo 
en compañía de 
invitados especiales 
con una de sus obras 
alusivas al poeta 
Pablo Neruda.

Una muestra de la obra literaria 
de Pablo Neruda, el famoso 

poeta chileno.

Pablo Neruda fue el seudó-
nimo de Ricardo Eliécer Nef-
talí Reyes Basoalto (Parral, 
12 de julio de 1904-Santiago, 
23 de septiembre de 1973), 
el laureado poeta y político 
chileno.
Uno de los más destacados 
e influyentes artistas de 
su siglo, además de haber 
sido senador en Chile, fue 
miembro del Comité Central 
del Partido Comunista, PC, 
precandidato a la presiden-
cia de su país y embajador 
en Francia. En 1971, Neruda 
recibió el Premio Nobel de 
Literatura “por una poesía 
que con la acción de una 
fuerza elemental da vida 
al destino y los sueños de 
un continente”. Entre sus 
múltiples reconocimientos, 
destaca el doctorado hono-
ris causa por la Universidad 
de Oxford.

DE PABLO NERUDA

OPINIONES

Jorge Alberto 
Miralda Cruz 

Alberto 
Destéphen 

Galel 
Cárdenas 

El Caminante Poeta  Escritor

El aporte de Neruda es trascen-
dental en nuestra literatura, 
pues su poesía rompe esquemas 
y fronteras, tanto así que es un 
referente de las letras hispanas 
y mundiales, por eso, sus obras 
sirven de inspiración y estudio 
para quienes abrazan el arte de 
la literatura. 

Pablo Neruda es un poeta lumi-
noso e inmortal que hizo vibrar 
los sentimientos de los aman-
tes de la poesía y también fue 
profundamente involucrado en 
la lucha social y política socia-
lista, llegando a ser candidato 
a la presidencia por el Partido 
Comunista de Chile.

Pablo Neruda, cuyo verdadero 
nombre fue Neftalí Ricardo Reyes 
Basoalto (1904-1973), publicó en 
junio de 1924 uno de los libros más 
populares de la lengua española 
denominado «Veinte poemas de 
amor y una canción desesperada», 
a la temprana edad de 20 años, 
uno de los esenciales textos poéti-
cos del mundo hispanoamericano.
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Tegucigalpa, Honduras

A través de su cuenta de X, la Pre-
sidenta Xiomara Castro anuncio el 
nombramiento de Luis Soliz como 
el nuevo el comisionado presiden-
cial frente al cambio climático y el 
calentamiento global.
“Informo a la comunidad interna-
cional y al pueblo hondureño que, 
para intensificar las acciones del 
plan de gobierno y contrarrestar 
los graves efectos de esta crisis 
global, he nombrado comisionado 
presidencial frente al cambio cli-
mático y el calentamiento global al 
ingeniero Luis Solís. Él continuará 
desempeñando el cargo de director 
ejecutivo del ICF”, expresó Castro 
en su red social.

Por lo que Soliz le contesto, “asumo 
esta tarea con el más alto compro-
miso, reconociendo la histórica 
vulnerabilidad climática de nuestro 
país y la necesidad de proteger 
vidas durante eventos extremos”, 
manifestó el nuevo comisionado.
Soliz aparte de ser el encargado de 
afrontar la crisis climática siempre 
estará dirigiendo su cargo anterior 
como titular del ICF, institución 
encargada de responder al Sec-
tor Forestal, la Administración y 
Manejo de los Recursos Forestales, 
Áreas Protegidas y Vida Silvestre, 
mediante acciones incluyendo su 
protección y restauración.

Resultados inmediatos
Además, Soliz aseveró, “trabajare-

mos fuertemente en la organiza-
ción, ordenamiento, y uso eficiente 
y transparente de la logística y 
recursos del Estado para obtener 
resultados inmediatos”.
“Ya hay un trabajo anticipado, 
estudios de parte del del Instituto 
de Conservación Forestal, en mo-
delo climático se ha trabajado en 
una propuesta como el abordaje 
de las posibles emergencias que 
podamos tener y del abordaje a 
nivel comunitario porque al final 
los fenómenos climatológicos 
impactan de mayor manera en el 
aérea comunitaria, ahora viene la 
parte de organización, de definición 
y aplicación de estrategia”, dijo.
Por otra parte, según el ICF como 
institución son responsables de 

coordinar las operaciones referen-
tes al sector forestal vinculantes 
a los compromisos de Honduras 
en el marco de la convención 
Marco de las Naciones Unidas 
Sobre el Cambio Climático. Dentro 
de las operaciones se destacan, 
desarrollar metodologías para la 
cuantificación de emisión y fijación 
de gases de efecto invernadero en 
los bosques. Asimismo, evaluar el 
potencial de los bosques hondure-
ños para la mitigación, adaptación 
y vulnerabilidad sobre el cambio 
climático, formular, elaborar, 
validar y socializar propuestas de 
proyectos forestales sobre cambio 
climático entre otras 

Xiomara nombra como comisionado 
presidencial frente al cambio climático 

y el calentamiento global a Luis Soliz
Soliz aparte de su nuevo nombramiento, siempre estará ejerciendo sus funciones de su cargo 

anterior como titular del Instituto de Conservación Forestal, ICF 

PARA AFRONTAR LA CRISIS CLIMÁTICA

Luis Soliz es nombrado por 
la Mandataria Castro, como 
comisionado presidencial 
frente al cambio climático y 
el calentamiento global.

Por: Ariana Domínguez 

Ingeniero en Ciencias Fo-
restales, egresado de la 
Escuela Nacional de Cien-
cias Forestales, ESNACIFOR, 
con orientación en manejo 
de cuencas hidrográficas.
Experiencia en gestión am-
biental, gestión de riesgos, 
ordenamiento territorial, y 
manejo forestal sostenible.
Director Ejecutivo del Insti-
tuto Nacional de Conserva-
ción y Desarrollo Forestal, 
Áreas Protegidas y Vida Sil-
vestre, ICF, bajo el acuerdo 
No. 92-2022 de fecha 14 de 
febrero del año 2022.

PERFIL DE LUIS SOLIZ 
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La precandidata presidencial, Rixi 
Moncada, sigue su paso agluti-
nador en el Partido Libertad y 
Refundación, LIBRE, sumando a 
su campaña al aún secretario de 
la Presidencia, Rodolfo Pastor 
de María, quien se perfila como 
aspirante a la alcaldía de San 
Pedro Sula, Cortés.
El jueves 13 de junio Pastor de María 
anunció su renuncia al cargo en el 
Gabinete de Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro, a partir del 
30 de junio próximo, para unirse a 
la campaña de Rixi Moncada, quien 
también dimitió como secretaria 
de Finanzas. Moncada cesó en el 
puesto en enero anterior para 
lanzar su precandidatura de cara 
a las elecciones internas de mayo 
de 2025. De su lado, la renuncia 
de Pastor de María ocurre dos 
años y cuatro meses después que 
fuera nombrado por la Mandata-
ria Castro como secretario de la 
Presidencia, para sumarse a la 
campaña de Moncada.

Elección popular
Ambas dimisiones, entre otras, 
se han registrado en atención a 
la instrucción de la Presidenta 
Castro, quien pidió la renuncia 
de los funcionarios que desean 
participar en busca de cargos de 
elección popular en las elecciones 

internas y generales de 2025.
Para el 14 de junio, la Mandataria 
por medio de su cuenta oficial X, 
agradeció a Pastor de María por 
su apoyo durante su Gobierno.
“Agradezco la honestidad y el 
mensaje profesional y compro-
metido con la causa social de mi 
Gobierno y del @PartidoLibre de 
nuestro amigo Rudo Pastor. Cuente 
con mi apoyo en su valiente de-
cisión política de trabajar por la 
nueva victoria y continuar junto 
al pueblo la Refundación”, posteó 
la Mandataria. 
Pastor de María confirmó en su 
cuenta X, “La Presidenta Xiomara 
Castro ha aceptado mi renuncia al 
cargo con que me honró. Agradezco 
su confianza y la oportunidad de 
servir y que me brindó. Con sentido 
del momento histórico, he decidido 
unirme al trabajo de construir 
junto al pueblo a la candidata Rixi 
Moncada y el CG Manuel Zelaya, 
la próxima victoria del Partido 

LIBRE”, precisó.

Alcaldía de SPS
Como resultado, tras una extensa 
reunión el miércoles anterior entre 
Moncada y Pastor de María, en 
Tegucigalpa, la lideresa escribió 
en X que coincide con el apoyo 
popular y la legítima aspiración 
de Pastor de María de combatir 
la corrupción y poner fin a la im-
provisación actual.
“He conversado extensamente 
sobre el futuro de Honduras con 
@RudoPastor y coincido con el 
apoyo popular y su aspiración le-
gítima de combatir la corrupción 
y poner fin a la improvisación 
actual. Si me gustaría que se 
convierta en el alcalde de San 
Pedro Sula @Partidolibre”, posteó 
Moncada.
Si bien no se ha pronunciado de 
forma oficial al respecto, entre 
dirigentes de LIBRE, afines al movi-
miento de Moncada, no se descarta 
que Pastor de María en efecto 
pueda aceptar la precandidatura 
a la municipalidad sampedrana, 
salvo que haya otros planes para 
cargos de elección popular. En 
sustitución de Pastor de María, la 
Presidenta Xiomara Castro designó 
a la abogada Sarahí Cerna, quien 
cesará el 30 de junio del cargo de 
ministra de Trabajo, para asumir 
como secretaria de la Presidencia 
a partir del 1 de julio.

Rixi Moncada suma a su campaña
a Rodolfo Pastor, virtual aspirante 

a la alcaldía de San Pedro Sula
Lideresa del Partido de la Refundación Nacional coincide con el apoyo popular y la legítima aspiración de 

Pastor de María de combatir la corrupción, al tiempo de proponerlo para la alcaldía de la capital industrial

CON PASO AGLUTINADOR EN LIBRE

Una extensa reunión sostuvo la precandidata presidencial de LIBRE, Rixi Moncada, y Rodolfo Pastor de 
María, quien se suma a su campaña política.

Rixi Moncada se ha forjado en las luchas al lado del pueblo a favor de 
las causas sociales.

La precandidatura presiden-
cial de Rixi Moncada tiene 
el respaldo del Movimiento 
28 de Junio, M28J, Pueblo 
Organizado en Resistencia, 
POR, y el Frente Nacional de 
Resistencia Popular, FNRP, y 
va sumando a otros sectores 
de LIBRE.

DATO
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El expresidente Manuel Zelaya 
Rosales, Coordinador General 
del Partido Libertad y Refun-
dación, LIBRE, precisó de forma 
categórica que el diputado y 
precandidato, Jorge Cálix, no ha 
sido expulsado, porque no se ha 
seguido el procedimiento esta-
blecido para tal acción dentro 
del instituto político.
Extrañado el Partido y la Coor-
dinación General por las decla-
raciones del embajador en Corea 
del Sur, que leyó una resolución 
que no ha sido aprobada
“En dos años y medio del Gobierno 
de Xiomara Castro, la coordina-
ción a nivel nacional de LIBRE 
ha sostenido dos reuniones, y 
en ninguna se ha conocido un 
documento que certifique la 
expulsión de Jorge Cálix”, declaró 
Zelaya al canal de televisión HCH.
El exmandatario subrayó que 
el Tribunal de Honor de LIBRE 

tiene la autonomía completa 
para actuar contra cualquier 
miembro del Partido, incluso 
contra él mismo si fuera nece-
sario. Sin embargo, afirmó que 
no se ha realizado ningún pro-
cedimiento formal de expulsión 
en las instancias pertinentes.
“Nos ha extrañado que hasta 
en esta fecha un miembro del 
Tribunal de Honor dé a conocer 
ese documento que no ha sido 
discutido dentro de las instancias 
políticas del Partido Libertad y 
Refundación, LIBRE,”.
“Mi conclusión es que Jorge Cálix 
no está expulsado. Si es una 
resolución que tomó el Tribunal 
de Honor la respeto mucho. No 
me voy a enfrentar con ellos, 
porque me pueden expulsar a mí 
también”, señaló Zelaya.

Ningún trámite 
Zelaya recordó que, a principios 
de 2022, hubo intentos de expul-
sar a Cálix tras una crisis en el 

Congreso Nacional. No obstante, 
enfatizó que no se llevó a cabo 
ningún trámite formal en el 
Tribunal de Honor respecto a 
esa decisión.
“Jorge Cálix no ha sido expulsado 
y tiene las puertas abiertas para 
participar. Será inscrito de ma-
nera inmediata para que se dé 
cuenta de la realidad”, aseveró 
el expresidente Zelaya.
“Las asambleas generales ya 
en LIBRE son de más de 800 
personas, tienen registro por 
persona porque se escogen 
en elecciones democráticas 
por cada municipio y depar-
tamento y hacemos una gran 
asamblea. Tampoco ha habido 
ninguna asamblea, yo le estoy 
hablando de la asamblea de la 
Coordinación General que la 
integran 42 personas”, explicó. 
Zelaya reafirmó que la Coordi-
nación nacional ni la asamblea 
general de LIBRE han aprobado 
la expulsión de Cálix.

Ningún documento
“En ninguna de esas reuniones 
se ha conocido un documento de 
la expulsión de Jorge Cálix, no se 
ha discutido, no se ha conocido 
ningún documento”, enfatizó. El 
Coordinador General reconoció 
la independencia y la autonomía 
del Tribunal de Honor para tomar 
decisiones disciplinarias dentro 
del Partido.
“No fuera Tribunal de Honor si 
tuvieran que sujetarse a instruc-
ciones de alguien en materia de 
disciplina. Ellos pueden actuar 
hasta en mi contra. Así es de 
democrático LIBRE”, reiteró.
En conclusión, Zelaya reafirmó 
que Cálix no ha sido expulsado 
de LIBRE y que respeta cualquier 
decisión que tome el Tribunal 
de Honor en ese sentido. Al fi-
nal, reiteró que el Partido sigue 
abierto a la participación de 
todos sus miembros bajo los 
principios democráticos que lo 
caracterizan.

El Partido LIBRE no ha 
expulsado a Jorge Cálix 

El Tribunal de Honor dictó una resolución desde enero de 2022 por asociación ilícita 
para apropiarse del Congreso Nacional en Bosques de Zambrano

“En dos años 
y medio del 

Gobierno de 
Xiomara Castro, 
la Coordinación 
a nivel nacional 

de LIBRE ha 
sostenido dos 

reuniones, y en 
ninguna se ha 

conocido un 
documento que 

certifique la 
expulsión de Jorge 

Cálix”. 
Manuel Zelaya 

Coordinador de LIBRE  

PRECISA EL COORDINADOR GENERAL DE LIBRE
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El secretario de la Presidencia, 
Rodolfo Pastor de María, afirmó 
en el foro televisual “Frente a 
Frente”, que Jorge Cálix no ha 
sido expulsado, sino que se iba 
por su propia voluntad y lo fe-
licitó por ello, destacando que 
“hay que ser coherente, Jorge, en 
la vida, en la política más aún”. 
Sin embargo, también señaló la 
falta de consistencia en la carre-
ra política de Cálix, sugiriendo 
que este paso podría ser el más 
coherente en su trayectoria.
Según Pastor de María, “el Tri-
bunal de Honor lo que hace es 
en febrero de 2022 emitir una 
resolución en la que precisamente 
como resultado de tu traición al 
intentar incorporar un Congreso 
al margen del mandato de la 
voluntad popular, aliándote con 
quienes habían traicionado pre-
cisamente al pueblo de Honduras, 
con los acuerdos más oscuros de 
la política hondureña”.
El funcionario explicó que la 
resolución suspendió los dere-
chos de Cálix como miembro del 
Partido, pero no sus derechos 
constitucionales, ya que el Tri-
bunal no tiene la autoridad para 
hacerlo. Además, aclaró que el 
Tribunal no tiene la facultad de 
expulsar a nadie, sino que solo 
puede someter la resolución a 
consideración de una Asamblea 
Nacional de LIBRE.
“Ese tribunal tampoco tiene la 
facilidad de expulsar a nadie, 
somete la resolución para que la 
considere una Asamblea Nacio-
nal del partido”, explicó Pastor 
de María.
Concluyó su intervención reco-
mendando a Cálix que encontrara 
su rumbo en el Partido Liberal, 
con el que parece estar más ali-
neado últimamente. “Creo que es 
saludable que te despidas y que 
busques otros rumbos”, declaró. 

Contradicen versión
Jorge Cálix, aspirante a la Pre-

sidencia, oficializó su salida del 
Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, confirmó que iniciará 
diálogos con el Partido Liberal 
y otras fuerzas políticas. 
En una conferencia de prensa, 

Cálix explicó que varias figuras 
de LIBRE han declarado pública-
mente que ha sido expulsado del 
instituto político. Sin embargo, 
la versión del diputado ha sido 
ampliamente desvirtuada por las 

autoridades partidarias. Desde el 
inicio del periodo constitucional, 
Cálix ha mostrado una actitud 
política independiente de la 
línea de LIBRE. 
El 25 de enero de 2022, junto a 
diputados del Partido Nacional 
y algunos de otros partidos 
pretendieron elegirlo titular 
del Congreso Nacional en una 
accidentada sesión que fue sus-
pendida en la cámara legislativa.

Desconocido
Esa misma jornada, por la 

tarde-noche, los diputados que 
no apoyaban a Cálix eligieron 
como presidente del Poder 
Legislativo al diputado Luis Re-
dondo de Partido Salvador de 
Honduras, PSH. Al día siguiente, 
Cálix y su gente celebraron 
una reunión paralela en las 
instalaciones de Bosques de 
Zambrano, Francisco Morazán, 
según ellos para dar paso a 
una agenda legislativa.
Pero al final tuvo que ceder 
a la Presidencia, luego de ser 
desconocido por la Mandataria 
Xiomara Castro y la dirigencia y 
militancia de LIBRE, incluyendo 
el grueso de diputados que 
no lo apoyaron. Como parte 
de su oportunismo y cálculos 
políticos, Cálix logró obtener 
algunas posiciones de trabajo 
en el Poder Ejecutivo, que no 
honró debido a sus ambicio-
nes políticas, cuestionaron 
dirigentes de LIBRE. 

Conversaciones
“Seguiré construyendo una 
agenda política que respete 
la diversidad de pensamiento, 
que luche contra la corrupción 
y priorice las necesidades de los 
hondureños”, manifestó Cálix.
Así, indicó que su salida de 
LIBRE no significa el fin de 
su lucha política, sino una 
oportunidad para construir 
alianzas amplias y diversas 
que puedan ofrecer soluciones 
reales. 
Anunció el inicio de conversa-
ciones y jornadas de diálogo 
con diversas fuerzas políticas 
para formar una coalición. 
Las primeras conversaciones 
serán con el Partido Liberal y 
sus autoridades partidarias.
En el anuncio, Cálix estuvo 
acompañado por varios dipu-
tados disidentes, entre ellos 
Edgardo Castro, Yahvé Sabillón, 
Marco Aurelio Tinoco y Allan 
Cárcamo, así como por Wilfredo 
Méndez, quien coordinará su 
campaña política. 

Actualidad

RODOLFO PASTOR DE MARÍA 

Felicito a Jorge Cálix por su 
coherencia que está consumando 

este acto de traición
El diputado ha estado en el centro de la controversia desde el inicio del periodo 

constitucional cuando sin seguir línea partidaria pretendió ser presidente del CN, ahora 
con su salida de LIBRE y recientemente ante la captura de su primo extraditable, Mario 

Cálix, alias “Cubeta”, del cartel de JOH y Tony Hernández 

Jorge Cálix.

Secretario de la Presidencia, Rodolfo Pastor de María: “Consumada 
la traición”.
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OCULTO EN HACIENDA DEL DEPARTAMENTO DE OLANCHO 

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Seguridad, 
Gustavo Sánchez Velásquez, 
reveló detalles sobre la re-
ciente captura de Mario José 
Cálix Hernández (42 a.), alias 
“Cubeta”, quien era solicitado 
en extradición por el Gobierno 
de Estados Unidos bajos car-
gos de narcotráfico y tráfico 
de armas. 
Como parte del plan “Solución 
contra el Crimen”, la detención 
del extraditable se efectuó en 
una hacienda ganadera en la 
aldea Chicaltepe, situada en 
el municipio de Catacamas, 
Olancho, la madrugada del 
viernes pasado. 

Según Sánchez Velásquez, Cálix 
Hernández había estado mo-
viéndose entre su departamen-
to en Gracias, Lempira, y áreas 
fronterizas con El Salvador. 
En Olancho, mantenía víncu-
los comerciales con personas 
locales que le proporcionaban 
protección y acceso a infor-
mación valiosa a través de 
contactos influyentes.
“La captura se logró mediante 
cinco operativos simultáneos 
llevados a cabo la noche del 
jueves 20 de junio en dife-
rentes puntos estratégicos de 
Olancho. La recompensa de un 
millón de lempiras ofrecida por 
información que condujera a 
su arresto fue efectivamente 

pagada”, señaló el funcionario.
“Cubeta” fue identificado como 
parte de la estructura crimi-
nal asociada al expresidente 
Juan Orlando Hernández y 
su hermano Antonio “Tony” 
Hernández, ambos presos en 
Estados Unidos por cargos de 
narcotráfico.  

Seguía delinquiendo  
En conferencia de prensa, el mi-
nistro de Seguridad señaló que 
el cuerpo del cartel sigue ope-
rando y algunas instituciones 
del Estado fueron instrumenta-
lizadas en su funcionamiento. 
La orden de captura contra 
Cálix Hernández fue emitida 
el 21 de marzo de 2022 por el 

Capturan a Mario Cálix, alias 
“Cubeta”, del cartel de JOH 

y “Tony” Hernández
El exvicealcalde de Gracias, Lempira, enfrenta una acusación formal por narcotráfico en 
Nueva York, Estados Unidos. Su nombre ha salido a relucir decenas de veces en los juicios 

por narcoactividad que se ventilan en la corte de esa urbe estadounidense

El ministro de Seguridad, Gustavo Sánchez Velásquez, dio a conocer en conferencia de prensa detalles sobre la captura del extraditable Mario José Cálix Hernández, alias “Cubeta”.

El titular de Seguridad afirmó que se realizaron tres operaciones simul-
táneas en distintos puntos del país para la captura de “Cubeta” pedido 
en extradición por Estados Unidos. 
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Las autoridades policiales 
afirmaron que el extraditable 
pertenecía al cartel de JOH y 

“Tony” Hernández. 

Se cumplió con la recompensa de un millón 
de lempiras por la información para la 
detención de Mario José Cálix Hernández, 
“Cubeta”, informó el funcionario.

La Secretaría de Seguridad con-
firmó sobre la captura a través de 
un comunicado. 

Juzgado de Extradición de 
Primera Instancia, respon-
diendo a una solicitud del 
Gobierno de Estados Unidos 
por delitos graves relacio-
nados con drogas y armas. 
La captura elevó a 17 el nú-
mero de hondureños deteni-
dos con fines de extradición 
durante este año, suman-
do un total de 37 personas 
presentadas ante la Corte 
Suprema de Justicia, CSJ, 
bajo la administración actual. 
Con un fuerte dispositivo de 
seguridad, Cálix Hernández 
fue trasladado a la capital, 
para ser presentado ante la 
instancia judicial competente 
en las próximas horas.
Objetivo de alto interés
La Secretaría de Seguridad 
había considerado a Cálix 
Hernández como un objetivo 
de alto interés, incluyéndolo 
en una lista de 16 hondureños 
por los que se ha ofrecido 
recompensa por información 
confiable que permita su 
localización y arresto.
La operación fue un testimonio 
del compromiso del Gobierno 
hondureño y las fuerzas de 
seguridad para hacer cumplir 
las órdenes judiciales y com-
batir eficazmente el crimen 
organizado en el país. 
Sánchez Velásquez reafirmó 
el compromiso de la Poli-
cía Nacional de perseguir 
a los implicados en delitos 
graves y presentarlos ante 
la justicia, subrayando la 
determinación del Gobierno 
en su lucha contra el nar-
cotráfico y otras formas de 
criminalidad. Desde 2014, 
Honduras suma 49 personas 
extraditadas de las cuales 
48 han sido a Estados Unidos 
y uno a Costa Rica.

1. Mario José Cálix Hernán-
dez, alias “Cubeta”, enfrenta 
una acusación por narcotrá-
fico en Nueva York y ha sido 
mencionado repetidamente 
en juicios relacionados con 
esa actividad ilícita en Es-
tados Unidos.
2. La captura se logró tras 
una compleja operación 
debido a la protección que 
el fugitivo había recibido de 
autoridades anteriores, lo 
que requirió coordinación 
con la DEA para confirmar 
la solicitud de extradición.
3. Esta captura se considera 
un avance significativo en 
los esfuerzos de Honduras 
por combatir el narcotráfico 
y la corrupción, marcando 
un hito en las operaciones 
contra el crimen organizado 
en el país.

EN COORDINACIÓN 
CON LA DEA
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Por: Coralia Maradiaga

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras 

Con un total de 15 máquinas de 
alta tecnología para exámenes 
químicos, de inmunología y 
hematología, está equipado el 
nuevo laboratorio clínico del 
Hospital de Especialidades, 
HE, que en alianza con Roche 
Diagnostics, inauguró el Insti-
tuto Hondureño de Seguridad 
Social, IHSS, en el barrio La 
Granja de Comayagüela.
La digitalización, automa-
tizado y la maximización de 
los espacios del laboratorio 
ayudará a que, por medio 
de la biología molecular, se 
atiendan entre 2,000 y 2,500 
pacientes cada día, logrando 
realizar así más de 10,000 
pruebas con resultados 100% 
confiables, para proporcionar 
un diagnóstico certero que 
sirva de apoyo para una mejor 
evaluación médica.  
En el evento participaron la 
directora ejecutiva del IHSS, 
Yadira Álvarez; el gerente ge-
neral del HE, Henry Andino 
Velásquez; la gerente de La-
boratorio del HE, Rosibel Co-
lindres y la directora de Roche 
de Centroamérica y el Caribe, 
Kharis Rebollón. Asimismo, 
estuvieron los gerentes de los 
distintos departamentos del 
hospital, invitados especiales 
y derechohabientes.

Tecnología 
 La directora ejecutiva del IHSS, 
Yadira Álvarez, agradeció a 
todo el personal de labora-
torio por la enorme labor que 
realizan en la institución. “Nos 
sentimos orgullosos de poder 
implementar esta tecnología, 
no solo aquí en este hospital, 
sino también en el Hospital 
Regional del Norte, siguiendo 
el mandato de nuestra Presi-
denta Xiomara Castro”, afirmó.
La gerente del Laboratorio Clí-
nico del HE, Rosibel Colindres, 
destacó que el laboratorio 
cuenta con la mayor capaci-
dad de procesamiento en el 
área de sueros y hematología 
del país con una innovación 
que amplía la capacidad del 
proceso de muestras en un 50% 
más, con un panel completo 
de pruebas para pacientes 

Yadira Álvarez, directora por ley 
del IHSS, inaugura laboratorio clínico 

para atender 2,500 pacientes al día
La alianza que surge entre el Instituto Hondureño de Seguridad Social y Roche garantizará mejores 

tiempos de respuesta y resultados de pruebas 100 % confiables para los derechohabientes

EN EL HOSPITAL DE ESPECIALIDADES

críticos y derechohabientes 
en general. 
De su lado, la directora de 
Roche de Centroamérica y el 
Caribe, Kharis Rebollón, resaltó 

que “celebramos junto al Insti-
tuto Hondureño de Seguridad 
Social un nuevo comienzo 
para los laboratorios clínicos 
y todos los derechohabientes 

de Tegucigalpa y San Pedro 
Sula que se beneficiarán con 
un servicio de alta calidad”.

La directora ejecutiva del IHSS, Yadira Álvarez y la gerente del Laboratorio del Hospital de Especialidades, 
Rosibel Colindres, en la inauguración del laboratorio clínico.

ARSA autorizó la liberación de un lote de vacunas contra la poliomielitis.

ARSA 
autoriza 

ingreso de 
42,500
dosis de 
vacuna 

contra la 
polio

La Lima, Cortés

La Agencia de Regulación 
Sanitaria, ARSA, autorizó 
la liberación de un lote de 
42,500 dosis de la vacu-
na contra la poliomielitis 
que ingresó a través de 
la aduana de La Mesa en 
el aeropuerto de La Lima, 
Cortés. 
El lote fue adquirido por 
la Secretaría de Salud y 
contiene la vacuna antipo-
liomielítica (oral) bivalente 
tipo 1 y 3, que abastecerá la 
red hospitalaria y los cen-
tros de atención primaria 
administrados por la insti-
tución sanitaria. La ARSA 
comprobó los parámetros 
de almacenamiento, fechas 
de vencimiento y número de 
lote para asegurar que sea 
distribuido en condiciones 
óptimas.
Es fundamental que la po-
blación se vacune para 
prevenir la enfermedad, 
ya que la transmisión del 
virus ocurre entre perso-
nas y tiene la capacidad 
de invadir el cerebro y la 
médula espinal. La ARSA 
garantiza que los productos 
importados cumplan con 
los estándares requeridos.

Es una enfermedad 
infecciosa que 
puede causar 

parálisis y, en casos 
graves, la muerte 
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Tegucigalpa, Honduras

El presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo, destacó el 
inmediato accionar de la Policía 
hondureña contra el crimen 
organizado y el narcotráfico con 
la aprehensión de extraditables, 
como el exvicealcalde de Gra-
cias, Lempira, Mario José Cálix 
Hernández alias “Cubeta”. 
“Esta captura ha sido efectua-
da en el marco de las medidas 
establecidas e implementadas 
por el Consejo Nacional de De-
fensa y Seguridad, CNDS, donde 
aprobamos de manera unánime 
el Plan Nacional de Seguridad 
Solución contra el Crimen, resaltó 
Redondo. 

Solución contra el Crimen
Honduras necesita aprobar me-
didas enérgicas y de esta forma 
proporcionarles a los operadores 
de justicia todas las herramien-
tas, equipos, recurso humano 
y leyes necesarias para poder 
llevar paz y seguridad a todos 
los connacionales.
“Desde el Consejo Nacional de 
Defensa y Seguridad hemos re-
forzado el Plan Solución Contra 
el Crimen, que sin duda desde el 
Congreso Nacional, junto con 
los congresistas daremos todo 
el apoyo a estas medidas en fa-
vor de la seguridad del pueblo”, 
afirmó Redondo.
El presidente del Congreso Na-
cional manifestó que se está 
trabajando para establecer una 
agenda de seguridad para la po-
blación y aprobar un paquete de 
reformas y leyes necesarias para 
fortalecer la implementación del 
plan “Solución contra el Crimen”, 
en favor de la seguridad de todo 
el país. 
El lunes pasado, el secretario 
de Seguridad, Gustavo Sánchez 
Velásquez, anunció una lista de 
los criminales más buscados del 
país y las recompensas para 
buscar la colaboración de la 
ciudadanía. 

Perversas aseveraciones 
“Condenamos las perversas ase-
veraciones de algunos sectores 
opositores afines a los criminales, 

Luis Redondo:“Estamos trabajando 
para capturar a todos los criminales 

y cambiar la historia de este país”
El titular del Poder Legislativo resalta ejecutorias de la Policía Nacional en contra 
del crimen organizado mediante la detención de personas pedidas en extradición

PRESIDENTE DEL CN RECONOCE ACCIONES DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD

que han dicho que se estaba 
avisando a los criminales que 
estaban siendo buscados para 
que estos se escaparan”, señaló. 
“Se está trabajando para capturar 
a todos los criminales y cambiar 
la historia de este país, por lo 

que necesitamos que se sumen, 
no que resten”, expresó Redondo.
“El pueblo no debe escuchar a 
aquellos que se oponen, porque 
solo podrían oponerse quienes 
tienen vínculos directos e indi-
rectos con el crimen organizado, 

el narcotráfico, la extorsión, las 
maras y pandillas, el lavado de 
activos y otros”, concluyó el titular 
del Poder Legislativo. 

El presidente del Congreso Nacional, Luis Redondo, reconoció el accionar de la Policía Nacional a una semana 
de haber iniciado las acciones radicales del Plan Nacional de “Solución contra el Crimen”. 

El secretario de Seguridad, Gustavo Sánchez Velásquez, informó 
públicamente sobre la inmediata captura del extraditable, Mario José 
Cálix Hernández alias “Cubeta”. 

Por: Ángel Doblado.

“Esta acción y otras no 
hubiesen sido posibles 

sin la aprobación 
de la suspensión 

de garantías 
constitucionales, 

establecidas en la 
Constitución de la 

República en los 
artículos 69, 78, 81, 

84, 93 y 99, por lo 
que agradezco a los 

congresistas que están 
a favor de la seguridad 

del pueblo”.
Luis Redondo

Presidente del Congreso 
Nacional 
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El Progreso, Yoro

Alrededor de un millón de lempiras, 
en moneda nacional y dólares le 
decomisaron al crimen organizado 
en un operativo de la Dirección 
Nacional Policial Antidrogas, DNPA, 
con el apoyo de elementos de la 
Dirección Nacional de Fuerzas Es-
peciales, DNFE. La operación se 
ejecutó como parte del Plan Solución 
contra el Crimen fase III, informaron 
las autoridades de la Policía Nacio-
nal. Conforme al PCM 13-2024, los 
cuerpos policiales allanaron una 
vivienda en la aldea Arena Blanca 
de El Progreso, Yoro.  El éxito de la 
operación muestra la eficacia de 
las estrategias de la fase III del 
Plan Solución contra el Crimen, 
orientado a desarticular redes de 
delincuencia organizada y reducir 
el crimen en el país.

Lavado 
La vivienda allanada pertenece a un 
ciudadano que había sido detenido 
por la DNPA, el 17 de abril de 2024. 
El individuo está bajo custodia en 
el centro penal de El Progreso, Yoro, 
acusado de los delitos de lavado de 
activos y almacenamiento de armas 
de uso prohibido. La detención 
previa y el reciente decomiso de 
bienes refuerzan las acusaciones 
y continúan debilitando las ope-
raciones delictivas en la región. El 
procedimiento se ha realizado en 
estricto cumpliento de la ley y en 
coordinación con la Fiscalía Espe-
cial Contra el Crimen Organizado, 
FESCCO, de San Pedro Sula, Cortés. 
Las autoridades destacaron su 
compromiso de continuar opera-
ciones contra el crimen organizado 
a nivel nacional. 

Policía golpea al crimen 
organizado con millonario 

decomiso de dinero
Al amparo del PCM 13-2024, la operación mediante allanamiento de una vivienda en la 

aldea Arena Blanca de El Progreso, Yoro, también dejó un detenido 

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN FASE III

Al detenido le 
decomisaron una 
cuantiosa suma 
de dinero en dóla-
res y lempiras.

El ministro de Seguridad, Gustavo Sánchez Velásquez, destacó el éxito 
de las operaciones contra el crimen organizado. Hasta un uniforme militar le decomisaron al capturado.

1. 19,900 dólares en efectivo
2. 393,000 lempiras en 
efectivo
3. Una cadena de oro de 
14 kilates
4. Una pulsera de oro de 
14 kilates
5. Tres teléfonos celulares
6. Tres relojes de distintas 
marcas
7. Una fatiga de uso militar 
marca IMFAA

LISTA DE DECOMISOS: 
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Gustavo Sánchez develó arsenal
oculto y se decomisa armas de guerra 

en poder de estructuras criminales
“Este armamento y munición que se adquirió con el Tasón de Seguridad en la 
administración pasada con la que se armó a varias estructuras criminales”, 

sospecha el ministro Sánchez  
Tegucigalpa, Honduras
 
En una serie de operativos 
recientes, la Policía Nacional 
de Honduras ha llevado a cabo 
alrededor de 50 allanamientos 
como parte del nuevo “Plan 
de Solución contra el Crimen”, 
con resultados significativos. 
Desde el inicio del plan, el 
pasado lunes se ha intensi-
ficado la búsqueda de armas 
de alto calibre y municiones 
que han estado circulando 
ilegalmente.

Uno de los operativos más 
destacados tuvo lugar en la 
exclusiva residencia Mackay 
en San Pedro Sula, Cortés, 
durante la ejecución de la 
Operación Cabañas IX. Allí, 
las autoridades encontraron 
un impresionante arsenal que 
incluía un lanzagranadas, 
varias granadas de fragmen-
tación, chalecos antibalas y 
una cantidad considerable 
de munición de fusil de varios 
calibres. 
Dos presuntos miembros de 
una estructura criminal fue-
ron arrestados en el lugar, y 
durante la manipulación del 
armamento confiscado, se 
activó accidentalmente una 
granada de fragmentación, 
poniendo en riesgo a los ofi-
ciales presentes.

Desvíos de armas 
El secretario de Seguridad, 
Gustavo Sánchez, informó que 
parte del armamento decomi-
sado, como los 980 cartuchos 
de fusil calibre 2.23 marcados 
con la leyenda de la Policía 
Nacional, plantea serias pre-
ocupaciones. 
Según las primeras investiga-
ciones, este tipo de munición 
nunca ingresó a las bodegas 
policiales, lo que sugiere una 
posible desviación de suminis-
tros destinados originalmente 
para el uso oficial.
Este descubrimiento ha lleva-
do a abrir múltiples líneas de 

El ministro de 
Seguridad, Gustavo 
Sánchez, sospecha 
que estas armas y 
municiones fueron 
desviadas de la 
Policía Nacional en el 
Gobierno anterior. 

Cajas y cartuchos 
fueron encontrados 
durante los allana-
mientos realizados 
por los agentes del 

orden en el departa-
mento de Colón. 

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN
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Granadas y chalecos policiales fueron encontrados en esta residencial de San Pedro Sula. 

La Policía Nacional encontró en exclusiva residencial en SPS, arma-
mento de guerra, entre estos un lanzagranadas, varias granadas de 
fragmentación, chalecos antibalas y munición de fusil sin contabilizar aún.

En esta misma residencial sampedrana encontraron fuertes cantidades 
de municiones que supuestamente pertenecían a la Policía Nacional. 

El director de 
la Policía Na-
cional, Juan 
Manuel Aguilar 
Godoy, indicó 
que el deco-
miso de armas 
representa 
darle mayor 
seguridad al 
país. 

investigación para determinar 
cómo y por qué este armamento 
llegó a manos de estructuras 
criminales activas en la región.

Allanamientos 
Además de los artefactos bé-
licos, los allanamientos han 
resultado en la confiscación 
de más de un millón de lem-
piras, así como joyas de valor 
significativo, aparentemente 
relacionadas con actividades 
delictivas y lavado de dinero. 

La operatividad de la Policía 
Nacional no se limita a las 
áreas urbanas; también se han 

realizado allanamientos en 
zonas rurales, incluyendo una 
aldea en El Progreso, Yoro. La 
Dirección Policial Anti Maras 
y Pandillas contra el Crimen 
Organizado, DIPAMPCO, ha 
desempeñado un papel crucial 
en estos esfuerzos, resultan-
do en múltiples capturas 
relacionadas con órdenes 
de arresto pendientes por 
delitos graves.
El éxito de estas operaciones es 
un testimonio del compromiso 
renovado del Gobierno hondu-
reño para enfrentar el crimen 
organizado y mejorar la segu-
ridad pública en todo el país. 

1. 980 cartuchos de fusil 
calibre 2.23 con leyenda de 
PN, Policía Nacional
2. 169 cartuchos 9 mm
3. Un lanza granada sin serie
4. Una escopeta
5. 10 cartuchos de escopeta
6. Una pistola automática 
9 mm luger
7. Un cargador de pistola con 
15 cartuchos 9 mm
8. Un cargador de fusil con 
23 cartuchos
9. 3 celulares
10. Un maletín color negro
11. Tres balanzas digitales
12. Nueve chalecos antibalas 
color café, sin placa y sin serie
13. Un kilo de cocaína
14. Una billetera con dos 
tarjetas de identidad de 
nacionalidad guatemalteca
15. 305 quetzales
16. Fragmentos de 2 grana-
das de mano F1
17. Una granada de mano F1
18. Una granada de mano 
M26A1
19. 3 granadas de 40 MM
20. Un vehículo decomisado, 
marca Toyota tipo pick-up

DECOMISO EN COLÓN

1. 6 cajas de munición 
calibre 2.23
2. 8 cajas de munición 
calibre 9 mm
3. 2 cajas de munición calibre 
40 mm
4. 10 cajas de munición 
calibre 357
5. 12 cajas de munición 
calibre 38
6. 1 paquete de munición 
calibre 3.08 con un total de 
20 cartuchos
7. 6 cajas de munición 
calibre 380
8. 12 cajas de munición 
calibre 22
9. 2 cajas de munición 
calibre 12
10. 8 cajas de munición 
calibre 20
Total 3,070 proyectiles de 
diferentes calibres.

RECUENTO DE 
DECOMISOS SPS
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El Ministerio Público, MP, por medio 
de la Unidad Fiscal Especializa-
da contra Redes de Corrupción, 
UFERCO, en audiencia inicial, 
obtuvo auto de formal proce-
samiento de tres exdiputados 
que están sindicados del delito 
de fraude por la sustracción de 
más de 42 millones de lempiras de 
las arcas del Congreso Nacional. 
Los excongresistas imputados son 
Fredy Espinoza Mondragón, Miguel 
Ángel Gámez y Gladys Bernarda 
Casco Cruz.
Un juez en criminalidad organiza-
da y corrupción le dictó medidas 
distintas a la prisión preventiva, 
debiendo los imputados presen-
tarse cada 15 días a un tribunal 

y la prohibición de salir del país, 
informó la Fiscalía, mediante 
comunicado. 

Resultados de investigaciones 
En el expediente también figuran 
los exdiputados Sara Medina 
Galo y Carlos Roberto Guevara, 
además del representante de la 
Asociación de Jóvenes para el 
Desarrollo Integral de Hondu-
ras, AJOPADIH, José Sánchez, a 
quienes, de igual forma, el 16 de 
diciembre de 2023 se les dictó el 
auto de formal procesamiento 
con medidas distintas a la prisión 
por el delito de fraude.
De acuerdo con el requerimiento 
fiscal, las gestiones eran realizadas 
por diputados a través del Fondo 
de Desarrollo Departamental para 

la ejecución de proyectos sociales 
a través de ONG. 
No obstante, una vez hechos los 
desembolsos, los fondos eran 
trasladados de manera injusti-
ficada a las cuentas personales 

de los mismos diputados que 
tramitaban los recursos y a otros 
congresistas.
Según fiscales del Circuito Anti-
corrupción, parte de los recursos 
también eran desembolsados a 
particulares que los utilizaban 
en asuntos distintos para los que 
estaban predestinados.

Subsidios otorgados
Asimismo, se efectuaron ges-
tiones de subsidios otorgados 
de forma irregular a varios 
exdiputados mediante el uso 
del Fondo de Desarrollo De-
partamental, siempre bajo la 
justificación que eran para ser 
ejecutados en proyectos u obras 
de desarrollo social. El origen 
y giro de los recursos provino 

de 82 transferencias desde la 
Secretaría de Finanzas a una 
cuenta de banco de la AJOPA-
DIH, dinero que se acreditó en 
un periodo de seis meses.
Se detectó que uno de los im-
putados que cumplió su rol 
como cooperador necesario, 
registró su firma en las cuentas 
que eran parte de la ONG y se 
autoacreditó 28 millones de 
lempiras. A la vez, hizo depósitos 
a 26 cuentas particulares, entre 
ellas la de los excongresistas 
acusados y el dinero restante 
fue trasladado a terceros sin 
ninguna justificación, según 
el comunicado del Ministerio 
Público.

Auto de procesamiento 
para tres exdiputados por 

presunto fraude millonario
Los excongresistas Fredy Espinoza Mondragón, Miguel Ángel Gámez y Gladys Bernarda 

Casco Cruz están implicados en el caso de la sustracción de 42 millones de lempiras del 
Poder Legislativo, para supuestas obras sociales

DILIGENCIAS DEL MINISTERIO PÚBLICO

El MP obtuvo auto de formal procesamiento contra tres exdiputados por el caso del fraude de 42 millones de lempiras en perjuicio del Congreso Nacional. 

Por: Ángel Doblado

De acuerdo con el requeri-
miento fiscal, las gestiones 
eran realizadas por dipu-
tados para la ejecución de 
proyectos sociales a través 
de ONG, pero una vez hechos 
los desembolsos, los fondos 
eran trasladados de manera 
injustificada a las cuentas 
personales de los mismos 
congresistas que tramitaban 
los recursos y a otros colegas.

EL DATO 
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La libertad condicional de 1,273 
reclusos más 229 conmutas apli-
cadas por dinero y trabajo son 
parte de logros del primer año 
de funcionamiento de la Mesa 
Técnica para el Desinternamiento 
de personas privadas de libertad.
Los significativos avances fueron 
presentados en un acto con la 
presencia de la presidenta de la 
Corte Suprema de Justicia, CSJ, 
Rebeca Lizette Ráquel Obando, 
siendo Tegucigalpa (Francisco 
Morazán) y San Pedro Sula (Cortés), 
los sitios donde mayores beneficios 
de esta naturaleza se han aplicado. 
La Mesa Técnica para el Desinter-
namiento de privados de libertad, 
es una iniciativa impulsada por 
la Presidencia del Poder Judicial.

Audiencias virtuales
Entre los avances se destaca que 
los miembros de la Mesa Técnica 
figuran la adecuación de la infraes-
tructura y los equipos necesarios 
para la celebración de audiencias 
virtuales con un total de 1,100 hasta 
la fecha. Ráquel Obando manifestó 

Libertad condicional 
de 1,273 reos entre logros de 

la Mesa de Desinternamiento
Iniciativa de la Presidencia de la Corte Suprema, también ha impulsado la adecuación de

 la infraestructura y los equipos necesarios para la celebración de 1,100 audiencias virtuales 

EN PRIMER AÑO DE FUNCIONAMIENTO

su satisfacción y agradecimiento 
“por la gran labor y los avances 
logrados. Tengo plena confianza 
en que continuaremos llevando 
a cabo esta tarea tan importan-
te para nuestro país. Esto no se 
habría alcanzado sin el esfuerzo 
y dedicación de todas las personas 
involucradas. Quiero agradecer a 
todos nuestros equipos de trabajo 
dentro y fuera del Poder Judicial por 

su esfuerzo y dedicación”, resaltó.

Decisión acertada
Por su parte, el coronel Ramiro 
Muñoz Bonilla, presidente de la 
Comisión Interventora del Insti-
tuto Nacional Penitenciario, INP, 
indicó que la creación de la Mesa 
Técnica para el Desinternamiento 
de personas privadas de libertad 
fue una decisión muy acertada de 

la presidenta de la CSJ. 
“La Mesa Técnica ha cambiado la 
vida de muchas familias, es una 
prueba fehaciente de que, si nos 
comprometemos como ciudadanos, 
podemos lograr muchas cosas”, 
afirmó. Asimismo, se lograron los 
enrolamientos criminológicos que 
consisten en una identificación 
de la situación de los privados 
de libertad, mediante la revisión 

La presidenta del Poder Judicial, Rebeca Ráquel Obando, junto al titular de la Comisión Interventora del Sistema Penitenciario, coronel Ramiro 
Muñoz y el magistrado de la Sala de lo Penal, Mario Díaz.

La directora de la Defensa Pública, abogada Fanny Salinas, fue la encargada de presentar el informe de los logros 
del primer año de funcionamiento de la Mesa Técnica para el Desinternamiento de personas privadas de libertad.

completa de sus expedientes to-
talizando 1,496.
La directora de la Defensa Pú-
blica, abogada Fanny Salinas, 
fue la encargada de presen-
tar el informe plasmado en 
una revista impresa, destacan 
también la habilitación de au-
diencias virtuales en los centros 
penitenciarios, la revisión y 
aceleramiento de la libertad 
para los privados de libertad. 
De igual modo, la instalación 
de equipos informáticos en 
los 18 departamentos del país 
con el sistema NACMIS, para 
el control de órdenes y contra 
órdenes de captura. 

Por: Ángel Doblado

“Tengo plena 
confianza que 

continuaremos 
llevando a cabo esta 

tarea tan importante 
para nuestro país. 

Esto no se habría 
alcanzado sin el 

esfuerzo y dedicación 
de todas las personas 
involucradas. Quiero 

agradecer a todos 
nuestros equipos de 

trabajo dentro y fuera 
del Poder Judicial”.

Rebeca Ráquel Obando
Presidenta de la Corte Suprema

La libertad condicional para 
1,273 privados de libertad 
más 229 conmutas aplica-
das por dinero y trabajo, la 
revisión completa de 1,496 
expedientes criminológicos, 
la instalación de equipos 
informáticos en los 18 de-
partamentos del país con 
el sistema NACMIS para el 
control de órdenes y contra 
órdenes de captura y un 
total de 1,100 audiencias 
virtuales realizadas hasta 
la fecha. 

LOGROS DE MESA 
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El juez de extradición de primera 
instancia resolvió la solicitud 
de extradición presentada por 
el Distrito de Colorado de los 
Estados Unidos en contra del 
ciudadano hondureño Erick 
Fernando Raudales Matamoros 
por cargos de narcotráfico. 
La resolución se fundamenta 
en cuatro cargos relacionados 

con la posesión y distribución de 
sustancias prohibidas, entre las 
que se encuentran el fentanilo, 
metanfetamina y cocaína. El 
juez dictó el fallo tras celebrar 
ante el imputado la audiencia 
de presentación y evacuación 
de pruebas. 

Conceden la extradición 
El pasado 25 de mayo, el secre-
tario de Seguridad, Gustavo 

Sánchez Velásquez, notificó la 
captura del ciudadano pedi-
do en extradición por delitos 
relacionados con el tráfico de 
drogas. Raudales Matamoros 
ha integrado una organización 
criminal que opera en el área 
metropolitana de la ciudad de 
Denver, Colorado, Estados Unidos. 
Raudales Matamoros fue de-
tenido en un sector montañoso 
del municipio de El Porvenir 

departamento central de Fran-
cisco Morazán, por agentes de la 
Policía Nacional, precisó Sánchez 
Velásquez.
Las autoridades han captura-
do este año a 16 hondureños 
solicitados en extradición, que 
se suman a los siete detenidos 
en 2023 y a 12 de 2022, según 
cifras oficiales.

Aprueban extradición 
de otro hondureño a EEUU 

por tráfico de drogas
Erick Raudales Matamoros, de 28 años, era solicitado por una Corte del Distrito de 

Colorado por cargos de distribución y posesión de fentanilo, metanfetamina y cocaína

CAPTURADO EN EL PORVENIR, FRANCISCO MORAZÁN 

El hondureño Erick Raudales Matamoros fue detenido en un sector montañoso del municipio de El Porvenir, Francisco Morazán, por agentes de la Policía Nacional.  

Por: Ángel Doblado

La CSJ aprobó la extradición 
del hondureño Erick Rauda-
les a Estados Unidos, solici-
tado por la Corte del Distrito 
de Colorado por cargos de 
distribución y posesión de 
fentanilo, metanfetamina 
y cocaína.    

EL DATO 
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La Comisión Nacional de Te-
lecomunicaciones, CONATEL, 
informó que ya está en ejecución 
un sistema integral de bloqueo 
de frecuencias de telefonía e 
internet móvil, así como las 
señales de wifi, en los 24 centros 
penitenciarios del país. 
A la vez, se instalará colate-
ralmente un sistema especial 
de sondas para monitorear a 
cabalidad en control remoto 
y en tiempo real el bloqueo de 
las señales del ciberespacio las 
24 horas del día, los siete días 
de la semana. 
Las medidas se ejecutan dando 
cumplimiento a las resoluciones 
adoptadas en el Consejo Na-
cional de Defensa y Seguridad, 
CNDS, bajo la dirección de la 
Presidenta de la República 
Xiomara Castro y en el “marco 
de la estrategia para reafir-
mar y radicalizar las medidas 
aprobadas en el Plan solución 
contra el crimen”.

CONATEL implementará un sistema 
integral de bloqueo de telefonía, 
internet móvil y Wifi en cárceles

La acción inicia en los centros penales de mayor conflictividad y antes 
del fin de año estarán bloqueados de manera eficiente y efectiva todos 

los 24 reclusorios que funcionan en el territorio nacional  

PLAN SOLUCIÓN RADICAL CONTRA EL CRIMEN

Cumplimiento de compromisos 
por la Presidenta Xiomara 
castro
La implementación de este 
histórico y novedoso sistema 
de bloqueo de señales está fi-

nanciada en su totalidad por 
los operadores móviles de las 
telecomunicaciones, con lo cual 
se reafirma el cumplimiento del 
compromiso de la Presidenta 
Xiomara Castro de proteger 

la persona humana como fin 
supremo del Estado y garanti-
zando la eliminación del crimen 
desde los centros penales.
“Ya no más crímenes desde los 
centros penitenciarios, ahí no 

El presidente de CONATEL, Lorenzo Sauceda, en compañía de Raúl Mejía, comisionado director de la Dirección Nacional de Investigación e In-
teligencia, DNII, y el coronel Ramiro Muñoz, presidente de la Comisión Interventora de los Centros Penitenciarios. 

El comisionado presidente de CONATEL, Lorenzo Sauceda, anunció el inicio del bloqueo de señal wifi y de 
telefonía en los 24 centros penitenciarios del país. 

va entrar o salir ningún tipo 
de señal de wifi, ni de la te-
lefonía normal, por tanto, es 
una noticia importante para 
nuestra sociedad y expresar que 
la Presidenta Xiomara cumple”, 
destacó Lorenzo Sauceda, pre-
sidenta de CONATEL.
“Todo estará bajo control con 
equipo de última generación que 
garantizará el bloqueo de las 
señales telefónicas y de internet 
en los centros de reclusión de los 
privados de libertad”, aseguró 
Sauceda.
En un término máximo de dos 
meses se estará inaugurando el 
bloqueo de dos centros penales 
de mayor peligrosidad en el país 
y antes de finalizar el mes de 
diciembre estarán bloqueados 
de manera eficiente y efectiva 
las 24 cárceles.  

Por: Ángel Doblado

“Ya no más crímenes 
desde los centros 

penitenciarios, 
ahí no va entrar o 

salir ningún tipo de 
señal de wifi de la 

telefonía normal, por 
tanto, es una noticia 

importante para 
nuestra sociedad 
y expresar que la 

Presidenta Xiomara 
cumple”.

Lorenzo Sauceda
presidente de CONATEL

En dos meses concluirá el 
bloqueo de wifi y telefonía, 
así también en dos centros 
penales de mayor conflicti-
vidad en el país y antes de 
finalizar el mes de diciem-
bre estarán bloqueados de 
manera eficiente y efectiva 
los 24 reclusorios del país.

SISTEMA INTEGRAL 
DE BLOQUEO
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Presidente de CONATEL, Lorenzo 
Sauceda, anuncia registro biométrico 

para adquirir chips telefónicos

PLAN “SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN”

A partir de julio, la medida se aplicará a nuevos compradores y quienes ya poseen 
tarjetas SIM y necesitan legalizarlas, advirtió el funcionario 

Tegucigalpa, Honduras
 
El presidente de la Comisión Na-
cional de Telecomunicaciones, CO-
NATEL, Lorenzo Sauceda, anunció 
el inicio de la venta de chips de 
telefonía móvil mediante registro 
biométrico, como parte de un 
esfuerzo nacional para combatir 
el crimen común y organizado. 
“A partir de julio próximo, todas 
las personas que deseen adqui-
rir un chip deberán registrarse 
biométricamente”, precisó. Las 
personas que no se sometan al 
registro biométrico no podrán 
obtener un chip, lo cual es una 
medida destinada a incrementar 
la seguridad y transparencia en la 
adquisición de servicios de telefo-
nía móvil, sobre todo en la lucha 
contra la extorsión, secuestros y 
sicariato, entre otros ilícitos.
Sauceda explicó que el registro 
biométrico es obligatorio para 
todas las personas, incluidos los 
menores acompañados por un 
adulto. “Las personas que no se 
registran porque no les tomen su 
fotografía no van a tener chip”, 
afirmó.
Como parte de esta iniciativa se 
implementará un sistema tec-
nológico para detectar chips 
ingresados desde otros países, 
ya que cada nación tiene códigos 
específicos para sus dispositivos. 
Esto permitirá un control más 
riguroso sobre la entrada y uso 
de chips extranjeros.

Bloqueos 
Una de las medidas más drásticas 
anunciadas por Sauceda es la 
eliminación de la venta de chips 
en pulperías y kioscos debido a 
la imposibilidad de estos puntos 
de venta para cumplir con los 
requisitos de registro biométrico. 
“Con ese registro biométrico, ellos 
van a tener que constatar que es 
usted que compra un chip con sus 
características físicas”, indicó. 
Además, CONATEL lanzará una 
línea telefónica, el número 185, 
para que los usuarios puedan 
reportar el mal servicio de las 
compañías de telefonía móvil. 
Este servicio se promocionará en 

La venta de chips 
ahora será hecha 
por vendedores 
autorizados por 
CONATEL. 

En los operativos 
realizados por los 

miembros de la 
Policía Militar del 

Orden Público, 
PMOP, decomi-

saron routers, de 
donde obtenían 

internet para 
hacer llamadas 

vía wifi. 
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“Desde las cárceles de máxima seguridad se han ordenado crímenes de alto impacto en el país como secuestros, extorsiones y sicariato”, dijo el funcionario. 

Durante la Operación 
“Fe y Esperanza” se 
desmantelaron moder-
nas antenas parabó-
licas en la cárcel de 
Morocelí o La Tolva, El 
Paraíso. 

El titular de CO-
NATEL, Lorenzo 

Sauceda, manifestó 
que “la Presidenta 

Xiomara Castro ha 
sido muy categórica 

y ha exigido que se 
controle la venta de 

chips de forma indis-
criminada”.  

centros comerciales y parques para 
asegurar que todos los ciudadanos 
estén informados. 
“No hay un hondureño que no se 
haya quejado del mal servicio de 
la compañía, pero no ha tenido 
dónde ir porque también CONATEL 
ha estado invisibilizado”, comentó 
Sauceda.
En cuanto a los centros penales, 
Sauceda informó que se imple-

“La Presidenta Xiomara 
Castro ha sido muy 

categórica y ha exigido a 
CONATEL que controle la 
venta de chips de forma 

discriminada, como 
dicen que se venden 

como chicles. Es otra 
gran tarea que hemos 
estado gestionando y 

por la cual también se 
han hecho acreedores a 

sanciones pecuniarias los 
operadores”. 

Lorenzo Sauceda
presidente de CONATEL 

mentarán bloqueos de señales 
de telefonía en los reclusorios 
más peligrosos, como Támara e 
Ilama, Santa Bárbara.
Esta medida se extenderá a los 
25 centros penitenciarios del 
país en un plazo de cuatro meses. 
“En mes y medio vamos a tener 
bloqueados dos centros penales 
de los más temibles... y en cuatro 
meses, máximo, vamos a tener 
bloqueados las 25 penitenciarías 
del país”, afirmó.

Efectividad 
Para asegurar la efectividad de 
estos bloqueos se instalarán son-
das para monitoreo continuo y un 
control centralizado de monitoreo 
para resolver cualquier deficiencia 
en menos de 24 horas. “Hay un 
compromiso que en menos de 24 
horas estaría resuelta cualquier 
deficiencia que se pudiera pre-
sentar,” señaló Sauceda.
Asimismo, CONATEL ha im-
puesto multas de 10 millones 
de lempiras a los operadores 
de telecomunicaciones que 
no cumplan con las norma-
tivas establecidas. “Ha sido 
una tarea no difícil, pero sí 
de paciencia, porque hemos 
tenido mucha renuencia en 
los operadores de las teleco-
municaciones”, dijo Sauceda. 
La implementación de estas 
políticas no solo busca regular 
la venta de chips, sino también 
bloquear las comunicaciones 
ilegales desde centros penales 
y mejorar el servicio de tele-
comunicaciones en general. 
Con esta iniciativa, el Gobierno 
hondureño espera tener un 
impacto significativo en la 
reducción del crimen y en la 
mejora de la calidad de vida 
de los ciudadanos.

1- Bloqueo de comunica-
ciones en centros penales:
En un plazo de mes y medio 
se bloquearán las señales 
telefónicas y de internet 
en dos de las cárceles más 
importantes del país. 
2- Sanciones a operadores:
Las empresas de telecomu-
nicaciones han sido san-
cionadas con multas de 10 
millones de lempiras cada 
una por no cumplir con las 
nuevas regulaciones.

EL DATO
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Tegucigalpa, Honduras

Las Fuerzas Armadas de Honduras 
FF.AA. junto al Segundo Batallón de 
Protección Ambiental y la Fuerza 
de Tarea Conjunta Xatruch dieron 
un golpe certero al narcotráfico al 
erradicar más de 20 manzanas de 
hoja de coca en distintos puntos 
del país. Estas acciones forman 
parte de los esfuerzos continuos 
para combatir el narcotráfico en 
Honduras, trabajando en colabo-
ración con la Dirección de Lucha 
Contra el Narcotráfico, DLCN.
En el departamento de Colón, la 
Fuerza de Tarea Conjunta Xa-
truch logró asegurar un total de 15 
manzanas de terreno que estaban 
cultivadas con aproximadamente 
100,000 arbustos de hoja de coca.  
En el sector de Flores de Oriente 
municipio de Limón, se contabi-
lizaron 80,000 arbustos en las 
primeras 10 manzanas de terreno 
inspeccionadas. Esta región ha sido 
un foco importante de actividad 
agrícola ilícita, y las FF.AA. están 

redoblando sus esfuerzos para 
eliminar estas plantaciones.

Patrullajes 
En la zona protegida de la Cordi-
llera Nombre de Dios ubicada en 
San Marcos, La Masica, Atlántida, 
se llevaron a cabo importantes 
patrullajes de protección ambien-
tal. Durante estas operaciones, se 
identificaron aproximadamente 
dos hectáreas de terreno donde 
se encontraban sembrados unos 
4,000 arbustos de hoja de coca. 
Además, se descubrió y aseguró 
un vivero que contenía 5,000 
plántulas de hoja de coca, desti-
nadas a aumentar la producción 
de estupefacientes en la región.
Mientras tanto, en el municipio de 
Olanchito, Yoro, específicamente 
en la comunidad La América, se 
localizaron mil plantas de hoja 
de coca con una altura promedio 
de 1.5 metros listas para su corte. 
Este hallazgo subraya la capacidad 
de las fuerzas de seguridad para 
identificar y erradicar cultivos que 

están a punto de ser cosechados, 
lo que representa un golpe sig-
nificativo a las operaciones de 
narcotráfico en la zona.

Estrictos 
En el mismo municipio, pero en una 
segunda plantación de 5 manzanas, 
se registraron y aseguraron 20,000 
arbustos de hoja de coca. Esta área 

también fue identificada como 
un punto crítico para el cultivo 
de estupefacientes y se están 
tomando medidas estrictas para 
erradicar completamente estas 
actividades ilícitas.
Estas operaciones reflejan el com-
promiso de las FF.AA. y la DLCN para 
combatir el narcotráfico mediante 
la localización y destrucción de 

plantaciones de hoja de coca. La 
colaboración entre estas entidades 
ha sido crucial para llevar a cabo 
acciones efectivas contra el cultivo 
y producción de drogas en el país.
Las FF.AA. continúan realizando 
patrullajes y operativos en las 
zonas rurales y protegidas del país, 
utilizando tecnología avanzada y 
técnicas de inteligencia para iden-
tificar y desmantelar las redes de 
narcotráfico. El esfuerzo conjunto 
y la determinación de las fuerzas 
de seguridad hondureñas están 
demostrando resultados positivos 
en la lucha contra el narcotráfico.
La erradicación de estas plan-
taciones no solo interrumpe el 
suministro de cocaína, sino que 
también envía un mensaje claro 
a los narcotraficantes sobre el 
compromiso del Gobierno hondu-
reño en mantener la seguridad y el 
bienestar de sus ciudadanos. Las 
FF.AA. seguirán vigilantes y activas 
en su misión de proteger al país de 
las amenazas del narcotráfico y 
otras actividades ilícitas.

FF.AA. arrasa con 30 manzanas
de hojas de coca en la zona norte 

Estas acciones no solo buscan reducir la producción de drogas, sino también proteger el 
medio ambiente y la biodiversidad de las áreas afectadas por estas actividades ilegales

GOLPE AL NARCOTRÁFICO

Localización de mil plantas de hoja de coca con una altura promedio 
de 1.5 metros, listas para su corte, esto en la comunidad La América 
municipio de Olanchito, Yoro.

El Segundo Batallón de Protección Ambiental trabaja en la erradicación y neutralización de 4,000 arbustos 
de hoja de coca, en la zona protegida Cordillera Nombre de Dios, San Marcos, La Masica, Atlántida.

El jefe del Estado Mayor Conjunto, general de División, 
Roosevelt Hernández

El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, manifestó 
que hay una lucha constante contra el narcotráfico 
que no se va a detener durante este Gobierno. 

1- Cordillera Nombre de Dios, San Marcos, La Masica, Atlántida
Área: aproximadamente dos hectáreas. Cantidad: 4,000 
arbustos de hoja de coca. Adicional: vivero con 5,000 plán-
tulas de hoja de coca.

2- Departamento de Colón, sector Flores de Oriente, Limón:
Área: 15 manzanas en total. Cantidad: aproximadamente 
100,000 arbustos de hoja de coca. Detalle: en las primeras 10 
manzanas, se contabilizaron 80,000 arbustos asegurados.

3- Municipio de Olanchito, Yoro
Comunidad La América: Cantidad: 1,000 plantas de hoja de 
coca con una altura promedio de 1.5 metros, listas para su 
corte. Sector adicional en el mismo municipio Área: 5 man-
zanas. Cantidad: 20,000 arbustos de hoja de coca.

DECOMISOS SIMULTÁNEOS 
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Tegucigalpa, Honduras

La Fiscalía Especial Contra el 
Crimen Organizado, FESCCO, y 
la Dirección de Lucha Contra el 
Narcotráfico, DLCN, practican 
allanamientos de domicilio en 
el departamento de Gracias a 
Dios, para recabar indicios contra 
integrantes de una estructura de 
narcotráfico que opera desde La 
Mosquitia, Gracias a Dios. 
“Seis de los allanamientos se 
ejecutaron en Puerto Lempira, 
dos en Brus Laguna, uno en Ahuas 
y Cauquira, respectivamente”, 
informó la Fiscalía a través de 
un comunicado. 

Según lo investigado por detec-
tives de la DLCN, se tiene conoci-
miento que desde la comunidad 
de Uhumbila en Brus Laguna, los 
integrantes de esa estructura 
son los encargados de recibir 
grandes cargamentos de droga 
procedentes de Colombia.

Operación “Solución 
contra el Crimen” 
El Ministerio Público, MP, ha iden-
tificado que su modus operandi es 
la recepción y custodia de droga 
para luego ser trasladada a los di-
ferentes cárteles que predominan 
en los departamentos de Isla de la 
Bahía, Colón, Atlántida, Olancho, 

Francisco Morazán, Choluteca y 
el extranjero. 
Los narcos preparan zonas y pistas 

de aterrizaje clandestinas para 
el desembarque de pequeños 
barcos y la llegada de avionetas. 
Durante los allanamientos detec-
tives de la DLCN y fiscales de la 
Sección Antidrogas de la FESCCO, 
levantarán indicios referentes a 
la investigación en curso. 

Personal de FF.AA.
En la operación participa personal 
de Inteligencia Estratégica de las 
Fuerzas Armadas, Fuerza Naval, 
Policía Militar del Orden Público, 
PMOP, y del Ejército, con el apoyo 
de la Fuerza Aérea Hondureña, FAH. 
Las Fuerzas Armadas, como par-
te del Plan “Solución contra el 

Crimen”, a través del V Batallón 
de Infantería y elementos del XV 
Batallón de Fuerzas Especiales, 
FF.EE., en conjunto con la DLCN 
y la FESCCO realizan los allana-
mientos en distintas comunidades 
del departamento de Gracias a 
Dios, precisaron autoridades. 
Las acciones están orientadas a 
combatir el crimen organizado y 
narcotráfico con la participación 
del personal y equipo de la Fuerzas 
Naval a través de lanchas ligeras, 
Fuerza Aérea con sus helicópte-
ros y con trabajos de patrullajes 
mediante la Operación “Solución 
contra el Crimen”.

Allanan viviendas de red internacional 
de narcos en La Mosquitia

Dentro del Plan de Seguridad “Solución contra el Crimen”, la Fiscalía y el personal 
de las Fuerzas Armadas realizan operativos en el departamento de Gracias a Dios, en 

busca de capturar a miembros de cartel que reciben cargas de cocaína desde Colombia

MINISTERIO PÚBLICO CON APOYO DE LAS FUERZAS ARMADAS

Como parte del Plan “Solución contra el Crimen”, el Ministerio Público y las Fuerzas Armadas ejecutan ac-
ciones conjuntas en el departamento de Gracias a Dios. 

Fiscales y detectives del Ministerio Público recaban indicios e informa-
ción sobre la operación en curso en La Mosquitia con el apoyo de las 
diferentes unidades especializadas de la Fuerzas Armadas.

Una serie de allanamientos se realizan en diferentes zonas de La Mos-
quitia en combate al crimen organizado y el narcotráfico. 

Por: Ángel Doblado

La Dirección de Lucha Contra 
el Narcotráfico, DLCN, la 
Fiscalía Especial Contra el 
Crimen Organizado, FESCCO, 
en conjunto con las Fuerzas 
Armadas realizaron más 
de diez allanamientos en 
distintas comunidades del 
departamento de Gracias a 
Dios orientadas a combatir 
el crimen organizado y nar-
cotráfico. 

EJECUTORIAS 
CONJUNTAS
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Copan, Honduras 

La Secretaría de Turismo, CA-
NATURH, Cámara de Turismo de 
Copán y la Fundación Pro Alas 
anuncian la onceaba liberación 
de guacamayas rojas en Copán 
Ruinas 

La celebración está progra-
mada para el 30 de junio de 
2024, coincidiendo con el Día 
Nacional de la Guacamaya 
Roja, establecido como ave 
nacional de Honduras el 28 de 
junio de 1993. 
Otras comunidades como el 
Valle Sagrado de la Guacamaya 
Roja, San Jerónimo, Santa Rita 
y Cabañas aledañas a Copán, 
la actividad la realiza Pro Alas, 
Macaw Mountain y se suman 
varios sectores turísticos y 
empresariales.
En esta ocasión hicieron el anun-
cio, Andrés Ehrler, presidente de 
CANATURH; Juan Ángel Welchez, 
presidente de la Cámara de 
Comercio, Industrias y Turismo 

de Copán Ruinas; Mario Nuila, 
secretario general del Instituto 
Hondureño de Turismo; Carlos 
Handal, directivo de la Cámara 
de Comercio, Industrias y Turismo 
de Copán Ruinas y Paola Carías 
de la Fundación Pro Alas
El Guacamaya Fest 2024 promete 
ser una experiencia inolvidable, 
diseñada para reunir a locales 
y visitantes internacionales en 
un ambiente de celebración y 
cultura. La programación del 
festival incluirá una diversa 
gama de actividades, como 
música en vivo, danzas tradi-
cionales, el ancestral juego de 
pelota y una feria artesanal.

Por: Florencia Salgado

Actualidad

Copán te invita a vivir una experiencia 
única del 28 al 30 de junio en el 
Festival Guacamaya Fest 2024

En el evento serás participe de la liberación de guacamayas rojas en el Centro 
de Convenciones Marina Copán, además de disfrutar de gastronomía, conciertos, 

bailes artesanías, exposiciones artísticas y mucho más 

LIBERACIÓN DE GUACAMAYAS

Los organizadores del Guacamaya 
Fest 2024 invitan a vivir una expe-
riencia única en familia y amigos 

Copán se prepara para la XI liberación de la Guacamaya Roja donde serán liberadas 10 aves 

Los turistas nacionales y extranjeros conocerán la riqueza cultural y 
natural que posee Santa Rosa de Copán.

La Guacamaya o Ara 
macao Roja es el ave 
nacional desde 1993, 
bajo decreto ejecutivo 
núm. 36-93, el atractivo 
de Copán.

AVE NACIONAL
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ICF continúa reforestando zonas 
afectadas por incendios para 

defender y recuperar los bosques
Con dicha campaña, el Instituto de Conservación Forestal, ICF, con ayuda de voluntarios, 

líderes comunitarios, jóvenes, entre otros, está ejecutando a nivel nacional el proceso 
de reforestación a más de 70 mil hectáreas de bosque

CON LA CAMPAÑA: “NO SE RAJEN COMPAS, VAMOS A REFORESTAR” 

Con la campaña de reforestación, “No se rajen compas, vamos a reforestar”, estudiantes llegan a reforestar las áreas que se encuentran cerca de la microcuenca río Chiquito, Santa 
Bárbara.

El titular del ICF, 
Luis Soliz, reveló 

que la estrategia 
de reforestación 
para este 2024, 

es parte de la 
campaña donde 

invita a las co-
munidades a re-

cuperar nuestros 
bosques, sobre 

todo en zonas de 
mayor impor-

tancia.

En la imagen, se 
observa cómo 
transportan las 
diferentes plan-
tas que serán 
forestadas en las 
distintas zonas 
del territorio 
nacional.

Con miles de 
voluntarios tanto 

jóvenes y líderes 
comunitarios 

como organiza-
ciones privadas 
y gubernamen-

tales, el ICF está 
desarrollando 
alianzas y tra-

bajos en campo 
para lograr la 

restauración a 
nivel nacional

Los pequeños 
infantes del 
departamento 
de Yoro también 
se unen a la cam-
paña nacional de 
reforestación.
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COOPERACIÓN NO REEMBOLSABLE

Tegucigalpa, Honduras 

El país es pionero continental 
al firmar con la Unión Euro-
pea, UE, el Acuerdo “Bosques 
Vivos de Honduras”, que in-
cluye el pacto voluntario 
comercial sobre la madera y 
que en seis años ejecutará 16 
millones de euros en activi-
dades de la Alianza Forestal 
y AVA FLEGT.
Este convenio lo rubricaron 
Muhammad Ibrahim, director 
de Cooperación Técnica del 
IICA y Felice Zaccheo, jefe de 
Unidad para México, América 
Central y Caribe de la Direc-
ción General de Asociaciones 
Internacionales de la Comisión 
Europea.
Como testigos participa-
ron Luis Soliz, comisionado 
presidencial para el Cambio 
Climático y titular del ICF; 
Cindy Rodríguez, vicecanciller 
de Cooperación Internacional; 
Muhammad Ibrahim, director 
de Cooperación Técnica del 
IICA; Cristina Marín, jefa de 
Cooperación de la UE en Hon-
duras y Sergio Vélez, director 
local del IICA.

En marcha
Cristina Marín destacó que se 
“inicia la ejecución de apro-
ximadamente 436 millones 
de lempiras; 16 millones de 
euros no reembolsables para 
impulsar la restauración, re-
forestación, ecoturismo, in-
novación, aplicación de leyes 
y en prevención de incendios 
forestales”, entre otras acti-
vidades.

“Este documento refleja un 
nuevo hito en la implemen-
tación de dos acuerdos in-
ternacionales entre la UE y 
Honduras: la Alianza Forestal 
y el Acuerdo Voluntario de 
Asociación para la Gobernanza 
Forestal”, destacó.

Apoyo
“La UE cumple hoy con la 
promesa de no dejar estos 

Honduras recibirá € 16 millones 
de Unión Europea para reforestar 

y prevenir incendios forestales
Mediante el plan para seis años se proyecta recuperar unas 20 mil hectáreas de bosques 

en Francisco Morazán, Olancho y El Paraíso

Luis Soliz, 
comisionado 

presidencial y 
titular del ICF.

Cindy Rodrí-
guez, vice-
canciller de 
Cooperación 
y Promoción 
Internacional.

Luis Soliz, titular ICF; Cindy Rodríguez, vicecanciller; Felice Zaccheo, jefe de Unidad para México, América Central y Caribe de la Dirección Gene-
ral de Asociaciones Internacionales de la Comisión Europea; Muhammad Ibrahim, director de Cooperación Técnica IICA; Cristina Marín, jefa de 
Cooperación de la UE en Honduras y Sergio Vélez, director en Honduras del IICA.

Por: Carlos Zelaya H.

1. Aplicar leyes forestales, desarrollar el sistema de ga-
rantía de la legalidad de la madera en toda la cadena 
de suministro.
2. Reforestar y restaurar 20,000 hectáreas de bosques 
degradados y prioritarios de Francisco Morazán, Olancho 
y El Paraíso.
3. Prevenir incendios forestales en 10,000 hectáreas con 
técnicas avanzadas y participación comunitaria.
4. Desarrollar proyectos ecoturísticos que protejan los 
bosques, generen empleos y promuevan desarrollo eco-
nómico local.
5. Innovar el sector forestal, fomentar cadenas de valor 
agroforestal y prácticas sostenibles.
6. Asistencia para cumplir nuevas regulaciones sobre de-
forestación y que Honduras pueda continuar exportando 
productos forestales a la UE.
7. Fortalecimiento institucional del ICF e Instituto de la 
Propiedad, gestión, titulación de tierras, gobernanza 
eficaz y sostenible del bosque.

DATOS

acuerdos y no ser solo una 
narrativa en nuestros diálogos, 
sino darle fuerza financiera a 
su implementación”. 

“Este financiamiento es una 
muestra del compromiso, la 
esperanza y confianza de que 

Honduras aportará todas 
sus fuerzas y competencias 
para asegurar el éxito de esta 
colaboración”, declaró Felice 
Zaccheo. 
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en la mañana del 24 de junio, tras 
haber pasado allí 1.901 días”. 
“El Tribunal Superior de Londres 
le ha concedido la libertad bajo 
fianza y ha sido puesto en libertad 
en el aeropuerto de Stansted 
por la tarde, donde embarcó en 
un avión y ha partido de Reino 
Unido”, destacó.

Se espera que Assange regrese a 
Australia y tras su declaración 
de culpabilidad y la sentencia, 
prevista  para este miércoles 
por la mañana.

Procedimiento
De acuerdo con el Departamento 
de Justicia de Estados Unidos, 
Assange acudirá al tribunal fe-
deral de las Islas Marianas, una 
excolonia estadounidense en el 
Pacífico occidental, para decla-
rarse culpable de un cargo de la 
Ley de Espionaje por conspirar 
para obtener y difundir ilegal-
mente información clasificada 
de defensa nacional.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

Después de más de cinco años 
de detención en Inglaterra, el 
fundador de Wikileaks, Julián 
Assange, llegó a un acuerdo con 
el gobierno de Estados Unidos, 
tras declararse culpable de un 
delito grave a cambio de quedar 
en libertad.
En abril de 2010, Assange, 
fundador de la plataforma de 
periodismo de investigación, 
WikiLeaks, publicó un video 
militar clasificado mostrando 
a un helicóptero Apache esta-
dounidense cuando disparaban 
y mataban a dos periodistas y 
varios civiles iraquíes, asistentes 
a una boda en 2007. 
La divulgación fue parte de una 
serie de filtraciones masivas de 
documentos clasificados, inclu-
yendo reportes de guerra en Irak 
y Afganistán, cables diplomáti-
cos y escuchas a gobernantes 
“amigos”, como la excanciller 
alemana Ángela Merkel.
En 2019, Assange fue acusado 
de alentar y ayudar a la analista 

Fundador de WikiLeaks, 
Julián Assange, libre tras 

lograr acuerdo judicial con EE. UU.
El arreglo le garantiza que por admitir su culpabilidad 

se libra de cualquier pena de prisión adicional

de inteligencia estadounidense, 
Chelsea Manning, a robar cables 
diplomáticos y archivos militares 
que después fueron revelados 
al público.

Cierre
Con este acuerdo se resolverá 

una larga odisea legal que se 
extendió por varios continentes 
y se centró en la publicación de 
una gran cantidad de documen-
tos clasificados, según reportes 
judiciales presentados a última 
hora del lunes, cuya difusión 
puso en perspectiva el derecho 

a la información y libertad de 
prensa y de expresión.
En su cuenta en la red social X, la 
plataforma WikiLeaks confirmó: 
“Julián Assange está libre”.

Él “ha abandonado la prisión de 
máxima seguridad de Belmarsh 

Julián Assange, 
fundador de la 
plataforma de 
periodismo de 
investigación 

WikiLeaks.

Imagen del ataque del helicóptero Apache del vídeo ‘Collateral Murder’, difundido por Wikileaks.

Por: Carlos Zelaya H.).

BALUARTE DE LA LIBERTAD DE PRENSA
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Tegucigalpa, Honduras.

La Presidenta Xiomara Castro 
utilizó el foro de la Cumbre 
del Cambio Climático, en Bru-
selas, Bélgica, para sumar su 
voz a las de personalidades, 
países y organizaciones del 
mundo que exigían el retiro 

de acusaciones y la libertad 
del el periodista y fundador 
del portal WikiLeaks, Julián 
Assange, quien fue liberado 
por el gobierno británico.
Mediante su portal, Assange 
divulgó información clasifi-
cada sobre las operaciones 
militares de Estados Unidos 

en Afganistán e Irán, entre 
otras de diferentes países y 
organismos. 
Así lo registra el discurso 
que la Presidenta de la Re-
pública, Xiomara Castro, 
expresó durante la Cumbre 
de la Unión Europea con la 
Comunidad de Estados La-

tinoamericanos y 
Caribeños, UE-CE-
LAC, en Bruselas, 
Bélgica, en julio del 
año pasado, donde 
manifestó su pos-
tura de solidaridad 
con el periodista 
de investigación 
australiano.
En el cierre de su 
alocución, la Man-
dataria Castro ex-
presó: “Para termi-
nar, quiero hacer un 
llamado riguroso y 
vehemente por la 
libertad de Julián 
Assange, fiel defen-
sor de la libertad 
de expresión, un 
principio sagrado 
que todos debemos 
defender. El llamado 
a los pueblos en nom-

bre de nuestra mártir Berta 
Cáceres, mujer defensora de 
los ríos, es Despierta huma-
nidad, ya no hay tiempo”. 

“Humanidad  sin secretos”
La solidaridad también ha 
sido compartida a través 
de comunicaciones en redes 

sociales de parte del expre-
sidente, asesor presidencial 
y coordinador general de Li-
bertad y Refundación, LIBRE, 
en un mensaje posteado a una 
publicación del intelectual 
Atilio Borón, solidarios con 
el fundador de Wikileaks.
En su sitio de la red X, el 
exmandatario escribió en 
noviembre de 2019: “Julián 
Assange es el símbolo eter-
no de una HUMANIDAD sin 
secretos, ni fronteras. Es 
el héroe de la trasparencia 
absoluta. Sus captores van 
a pagar caro su infame e 
infinita tortura”.
Mientras, Borón, desde Ar-
gentina, compartió en su 
canal de Telegram: “Julián 
Assange, figura extraordina-
ria que exhibió los crímenes 
del imperialismo está siendo 
matado de a poco por el 
gobierno británico, peón 
de su amo en Washington. 
Encerrado 23 hs al día, sin 
luz, teléfono, libros, visitas, 
internet, ¡¡¡¡nada!!!! Ayudé-
moslo”.

Presidenta Xiomara Castro 
mostró siempre empatía con la 

liberación de Julián Assange
Expresidente Manuel Zelaya: “Julián Assange es el símbolo eterno de una HUMANIDAD 

sin secretos, ni fronteras. Es el héroe de la trasparencia absoluta”

SOLIDARIDAD HONDUREÑA

La Presidenta Xiomara Castro en el momento de expo-
ner su discurso durante la Cumbre UE-Celac.

Por: Carlos Zelaya H
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Tegucigalpa, Honduras

Mientras el alto al fuego sigue sin 
avanzar la deriva más reciente 
del exterminio en Gaza es que 
Armenia suma a la gran mayoría 
de gobiernos en reconocer la 
existencia del Estado palestino.
La decisión trascendió después 
que una comisión independiente 
internacional de juristas acusara 
al ejército israelí de graves vio-
laciones a los derechos humanos 
y crímenes de guerra.
La constante bélica dejó cruces 
de proyectiles desde el Líbano 
contra el sur de Israel y viceversa, 
abriendo un frente de guerra con 
la milicia Hezbolá, adicional al 
del mar Rojo y Arábigo con el 
movimiento Huití de Yemen.

Reconocimiento
Armenia, España, Noruega e 
Irlanda respaldan la fórmula de 
dos Estados, Palestina e Israel, 
como única manera de garan-
tizar aspiraciones legítimas de 
ambas partes.

La cancillería armenia infor-
mó su postura pese a la fuerte 
oposición. 
“Este reconocimiento contribuye 
positivamente a preservar la 
solución de dos Estados, que 
enfrenta desafíos sistemáticos, 
y promueve la seguridad, la paz 
y la estabilidad para todas las 
partes involucradas”, comunicó 
la Autoridad Nacional Palestina.
El gobierno de Netanyahu llamó a 
consultas al embajador en Israel 
para “una severa reprimenda”, 
informó.

Acusador
El jurista Cris Sidoti, de la comi-
sión de la ONU que investiga los 
crímenes en Gaza, sostuvo que 
el Ejército de Israel “es uno de 
los más criminales del mundo”, 
informó la agencia de noticias 
Sputnik.
Sidoti, de 77 años, concluyó 
que” las autoridades de Israel 
son responsables de crímenes 
de guerra y de lesa humanidad.
También respondió al premier 

Netanyahu sobre la “moralidad 
del Ejército de Israel”.
“No tengo autoridad para hacer 
juicios sobre moralidad, pero 
tengo autoridad para hacer 
valoraciones sobre conductas 
criminales y la única conclusión 
a la que se puede llegar es que 
el Ejército de Israel es uno de los 
más criminales en el mundo”, dijo.

Cierre
El presidente de Colombia, Gus-
tavo Petro, anunció el inicio de 
un programa de apoyo para 
niños mutilados en Gaza.
Se trata de que 55 niños pales-
tinos mutilados se trasladarán 
desde campos de refugiados en 
Egipto a Colombia para recibir 
prótesis y atención médica du-
rante seis meses.
Asimismo, EE UU recuperó el 
puente de emergencia para 
entrega de ayuda humanitaria 
desde las costas de Gaza, que ya 
está en operaciones. 

Comisión de la ONU considera 
que ejército israelí “es uno de 

los más criminales del mundo”
Además, Armenia reconoció el Estado palestino, sumándose a España, Noruega e Irlanda, 

que lo hicieron hace unas semanas

SEGÚN LA AGENCIA DE NOTICIAS SPUTNIK 

Casas destruidas en el sur del Líbano por ataques de Israel.

Más de 50 palestinos murieron en ataques de la milicia israelí contra 
campos de refugiados el fin de semana.

El jurista Chris 
Sidoti lidera la 
comisión inde-
pendiente que 
investiga críme-
nes en Gaza.

Un total de 37,431 palestinos muertos y cerca de 73,000 heridos en ocho 
meses de escalada israelí en la Franja de Gaza.

Por: Carlos Zelaya H.
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Comayagua, Honduras

Después del último recuento es-
tadístico elaborado en 1993, el 
Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro lanzó la realización de la 
prueba piloto del Censo Agrope-
cuario Nacional, CAN 2024, en un 
acto celebrado en el municipio 
de San Jerónimo departamento 
de Comayagua. Al evento parti-
ciparon autoridades nacionales, 
municipales, academias agrícolas, 
organismos internacionales y pro-
ductores del sector agropecuario 
mediante una inversión de 388 mi-
llones de lempiras se va a disponer 
del Censo Nacional Agropecuario 
2024, mediante una operación 
estadística que tendrá como 
objeto evaluar la situación del 
sector agrícola y ganadero, a fin 
de obtener un directorio renovado 
que permita conocer quién, dónde 
y qué se produce en Honduras. 
La Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, en conjunto con 
el Instituto Nacional de Estadísti-
cas, INE, y el apoyo financiero de 
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura, FAO, hicieron el 
lanzamiento de la prueba piloto 
del CAN 2024, que marca un hito 
para el sector agroalimentario 
del país.

31 años después
La titular de la SAG, Laura Elena 
Suazo, explicó que “después de 
31 años de haberse realizado el 
Censo Agropecuario Nacional, es 
fundamental disponer de un censo 
actualizado para la economía del 
país que garantice la seguridad 
alimentaria, ser generador de 
fuentes de trabajo, ingresos para 
las municipalidades y gobierno 
central por la actividad del co-
mercio nacional e internacional 
que genera”.
Igualmente, prosiguió, para fines 
de comercialización de pequeña y 
mediana escala, se produce elote 
dulce, chile pimiento, pepino, 
tomate, papa, repollo, flores y 
plantas ornamentales.
Los datos recopilados durante 
la prueba piloto serán funda-

Gobierno lanza prueba 
piloto del Censo Agropecuario 

Nacional en San Jerónimo 
En Honduras se han realizado cinco recuentos estadísticos agrícolas y pecuarios, el de 1954, 

1965, 1966, 1974 y 1993 de cobertura nacional

DESPUÉS DE 31 AÑOS, DEL ÚLTIMO QUE SE REALIZÓ

En el acto, el alcalde de San Jeró-
nimo, Wilmer Mendoza; el director 
del INE, Eugenio Sosa; la represen-
tante de la FAO, Alicia Medina; el se-
cretario de la Presidencia, Rodolfo 
Pastor de María, y la titular de la 
SAG, Laura Suazo.

La ministra de la SAG, Laura Elena Suazo, destacó que el censo agro-
pecuario es fundamental para la economía del país y garantizar la 
seguridad alimentaria.

El evento se realizó en las instalaciones de la alcaldía de San Jerónimo, 
donde asistieron agricultores, productores, funcionarios del Gobierno 
e invitados especialidades.

mentales para refinar el proceso 
censal y garantizar que el Censo 
Agropecuario Nacional 2024 
proporcione información pre-
cisa y confiable sobre el sector 
agropecuario del país. 

1 de agosto
El director del INE, Eugenio Sosa, 
detalló que “la prueba piloto 
tiene como objetivo validar los 
instrumentos, la metodología y 

los materiales, abarcando rubros 
como la agricultura, la ganadería, 
la acuicultura y la silvicultura”.
La Comisión Interinstitucional del 
Censo Agropecuario Nacional, 
CI-CAN, iniciará este 1 de agosto 
el levantamiento crucial de este 
proyecto para recopilar datos 
precisos y actualizados de manera 
electrónica. Las autoridades gu-
bernamentales anunciaron que 
más de 8,500 encuestadores se 
encargarán de recopilar datos 
alrededor del territorio nacional.
Al mismo tiempo, instaron a los 
productores agropecuarios de este 
municipio para que participen 
activamente en la prueba piloto 
y contribuir a la obtención de 
datos con veracidad y precisión. 
Al respecto, el productor de 
granos básicos de San Jerónimo, 
Rubén Antonio Rosa, destacó 
que “nos sentimos privilegiados 
que nuestro municipio sea el 
elegido para esta prueba piloto, 
este censo va arrojar todas las 
necesidades del campo; cuántos 
productores somos y en qué 
condiciones nos encontramos”. 

El CAN 2024 se realizará 
con una inversión de 388 
millones de lempiras, incluso 
186 millones financiados 
por la Unión Europea, UE, 
a través del Programa de 
Seguridad Alimentaria, 
Nutricional y Resiliencia en 
el Corredor Seco (EUROSAN 
II), y 202 millones con fondos 
nacionales del Gobierno. La 
socialización de la prueba 
piloto es financiada por la 
FAO con un aproximado de 
un millón de lempiras. 

EL DATO
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La delegación ¨catracha¨ tuvo una destacada participación en los Panameri-
canos de lucha, realizados en Guatemala.

Los atletas hondureños compitieron en la XXXIII Copa Internacional de Lucha Olímpica en Guatemala y dejaron una huella imborrable por sus extraordinarias 
presentaciones.

Tegucigalpa, 
Honduras

Cinco atletas hondu-
reños formados por la 
escuela de formación 
de la Comisión Nacional 
de Deportes, Educación 
Física y Recreación, 
CONDEPOR, que dirige 
el comisionado, Mario 
Moncada, lograron me-
dallas en Panamericano 
disputado en Guatemala, 
donde Honduras logró 
dos medallas de oro, dos 
de bronce y una de plata.

Los catrachos compitie-
ron en Lucha Olímpica, 
Claudia Carolina Flo-
res en la categoría de 
33 kg y Antonio Barrios en 
72 kg se impusieron con 
el primer lugar, logrando 

ganar la medalla de oro 
y poniendo el nombre de 
Honduras en lo más alto. 

Por otro lado, Andrea 
Flores obtuvo plata en 
36 kg, mientras que An-
drea Salgado con 58 kg 
y Danny Gonzales Funes 
conquistaron medalla de 
bronce, contribuyendo 
así al brillante desem-
peño del equipo en este 
importante evento de-
portivo internacional.

Los hondureños compi-
tieron en la XXXIII Copa 
Internacional de Lucha 
Olímpica, donde dejaron 
una huella imborrable 
con las premiaciones. 
CONDEPOR sigue dán-
dole éxitos a Honduras, 
ya que de seis atletas que 

compitieron en la Copa 
Internacional de Lucha, 
seis pertenecían a las 
escuelas de formación 
de la Comisión Nacional 
de Deportes.

Honduras cuenta con 
un semillero de talento 
en la lucha olímpica, 
un deporte que no solo 
promueve la disciplina 
y la perseverancia, sino 
que también es una 
fuente de orgullo. Los 
jóvenes entrenan ar-
duamente día tras día, 
con la esperanza de re-
presentar dignamente 
al país en competencias 
internacionales y para 
que esto ocurra es su-
mamente importante 
el apoyo de todos los 
hondureños.

Honduras destaca 
en Panamericanos 
de Lucha Olímpica 

celebrados en Guatemala

XXXIII COPA INTERNACIONAL
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Mario José Cálix Hernández, 
alias “Cubeta”, principal 

miembro del cartel de JOH 
es capturado por la Policía

Mario José Cálix Hernández, alias “Cubeta”, uno de los cabecillas de la cúpula 
criminal del cartel de los Hernández, fue capturado en una hacienda de Olancho, 

solicitado en extradición por Estados Unidos por narcotráfico desde 2019. Es hijo de 
Mario Cálix Urtecho; primo de la diputada nacionalista, Teresa Cálix y del diputado 

Jorge Cálix, así como de Ramón Cálix Velásquez, alias “Moncho” Cálix, reo en la 
cárcel de Támara, segregado por enemistad con la “mara” 18. Se convirtió en un 

aliado importante de la MS-13 para exterminar a la pandilla rival. Hay evidencias 
documentales que lo vinculan con el extinto Magdaleno Meza. La institución que 

dirigió su prima Soraya Cálix, la Dirección de Lucha Contra el Narcotráfico, DLCN, 
manejó la evidencia de las narcolibretas que implicaron a JOH y “Tony” Hernández, 
ambos presos en Estados Unidos por narcotráfico. “Cubeta”, fue siempre protegido 

por una organización criminal con tentáculos en el Ministerio Público, MP; la Policía 
Nacional, el Congreso Nacional, la Corte Suprema de Justicia y las Fuerzas Armadas.


